
Понедельник  26 октября 2015  №197/П (5707 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6 Подписной индекс 50060

экономполитика | Поправки к закону о торговле 
вызовут перераспределение  
540 млрд рублей —2

новости | Минприроды отказывается  
от планов компенсации экологического ущерба 
от Игр-2014 —5

ЦБ 
обустраивает 
пайщиков
Для граждан меняются 
правила инвестирования 
в недвижимость

Банк России собирается суще-
ственно сократить возможности 
инвестировать в коммерческую 
недвижимость через закрытые 
паевые фонды для широкого кру-
га инвесторов. По мнению ЦБ, 
риски вложения в такие объекты 
слишком высоки. Представители 
управляющих компаний считают, 
что дополнительные требования 
к таким фондам позволят защи-
тить неквалифицированных ин-
весторов, но быстрое перефор-
матирование или ликвидация 
ЗПИФов приведет к значитель-
ным потерям пайщиков.

Банк России готовит к публика-
ции новую версию положения, ре-
гулирующего состав и структуру 
активов паевых инвестиционных 
фондов. Об этом заявил на конфе-
ренции Национальной ассоциа-
ции участников фондового рын-
ка директор департамента коллек-
тивных инвестиций и доверитель-
ного управления ЦБ Филипп Габу-
ния. «Мы не хотим сдерживать кре-
атив управляющих по части созда-
ния продукта для квалифицирован-
ного инвестора, но для неквалифи-
цированного мы отрезаем опреде-
ленные риски»,— отметил он.

Наиболее спорным моментом 
признается инвестирование таки-
ми инвесторами в коммерческую не-
движимость через закрытые паевые 
фонды (ЗПИФы). «Мы исходим из то-
го, что неквалифицированный ин-
вестор не может брать на себя высо-
кие риски, связанные со строитель-
ством или эксплуатацией коммер-
ческой недвижимости и тем более 
с правами аренды, которые можно 
прекратить в любой момент»,— по-
ясняют в Банке России.

По данным Национальной лиги 
управляющих, на середину года на 
рынке действовало около 230 ЗПИ-
Фов для широкого круга инвесто-
ров, имевших в своем составе недви-
жимость. Стоимость чистых активов 
этих фондов на 30 июня составляла 
345 млрд руб. 174 млрд руб. прихо-
дилось на рентные фонды, которые 
в большинстве своем имели объек-
ты коммерческой недвижимости.

деловые новости — с8

Министерство экономическо-
го развития предлагает обя-
зать органы власти обсуждать 
документы стратегического 
планирования с объединени-
ем «Народный фронт — за Рос-
сию» (ОНФ). Ведомство под-
готовило соответствующий 
проект постановления прави-
тельства. Среди таких докумен-
тов — президентское послание 
Федеральному собранию, бюд-
жетный прогноз и стратегия на-
циональной безопасности РФ. 
В Минэкономики ”Ъ“ сообщили, 
что «неоднократно» получали 
соответствующие предложения 
от «Фронта». Депутаты Госдумы 
считают, что ОНФ готовят к уча-
стию в выборах в Госдуму.

В постановлении, разработанном 
Минэкономики, предлагается обя-
зать органы исполнительной власти 
РФ, субъектов и местного самоуправ-
ления с 1 сентября 2016 года «осу-
ществлять общественное обсуждение 
документов стратегического плани-
рования» в соответствии с утвержден-
ным порядком. Согласно п. 3 ст. 11 за-
кона «О стратегическом планирова-
нии в РФ», к таким документам от-
носятся послание президента Феде-
ральному собранию; стратегия соци-
ально-экономического развития РФ; 
стратегия национальной безопасно-
сти РФ; бюджетный прогноз; прогно-
зы научно-технологического и соци-
ально-экономического развития; схе-
мы территориального планирова-
ния РФ; а также основные направле-
ния деятельности правительства. По-
добные перечни также предусмотре-
ны законом для документов, разраба-
тываемых на уровнях субъектов и му-
ниципальных образований. К доку-
ментам стратегического планирова-
ния относятся и госпрограммы РФ, 
в том числе госпрограмма вооруже-
ния, но они исключены из списка 
проектов, которые подлежат общест-
венному обсуждению. П. 7 ст. 11 зако-
на также оговаривает, что к разработ-
ке документов стратегического пла-
нирования «могут привлекаться объ-

единения профсоюзов и работодате-
лей, общественные, научные и иные 
организации».

Разработанный Минэкономики 
порядок обсуждения проектов пред-
усматривает, что разработчик на-
правляет для общественного обсу-
ждения «паспорт» проекта с инфор-
мацией о нем в Общественную пала-
ту РФ, общественный совет при раз-
работчике, Минэкономики, Минфин 
и Минобрнауки, а также в «органы 
и организации, целью деятельнос-
ти которых является защита и пред-
ставление интересов потенциаль-
ных участников общественных отно-
шений, на которые направлена реа-
лизация проекта». Отдельным пун-

ктом в перечне выделено объедине-
ние «Народный фронт — за Россию». 
Разработчик «обязан рассмотреть» 
все поступившие предложения и за-
мечания», дальнейшее согласование 
проекта в ведомствах «недопустимо 
без прохождения процедуры общест-
венного обсуждения». Отводится на 
него от 20 до 60 дней.

Созданный по инициативе Влади-
мира Путина «Народный фронт» до-
вольно активно подключается к обсу-
ждению и решению экономических 
вопросов. Наибольший резонанс 
получил проект «За честные закуп-
ки», в рамках которого критике под-
вергались главы регионов, в частно-
сти арестованный впоследствии гла-
ва Сахалина Александр Хорошавин. 
Кроме того, ОНФ подавал президенту 
доклады об исполнении его майских 
указов, в которых критике подверга-

лось уже правительство. «Фронт» так-
же инициировал законопроект, ог-
раничивающий выплаты выходных 
пособий для региональных и муни-
ципальных чиновников и депута-
тов. Президент регулярно принима-
ет участие в мероприятиях «Фронта»: 
в сентябре, например, Владимир Пу-
тин посещал форум ОНФ «За качест-
венную и доступную медицину!».

Однажды ОНФ попал в список 
президентских поручений: до 1 апре-
ля текущего года Владимир Путин 
«рекомендовал» «Фронту» «проана-
лизировать состояние общественно-
го контроля в сфере жилищно-ком-
мунального хозяйства и при необхо-
димости разработать комплекс мер 
по повышению его эффективности» 
(ответственный за исполнение — со-
председатель центрального штаба 
ОНФ Александр Бречалов). Но, без-

условно, включение ОНФ в список 
организаций, которые должны об-
суждать «документы стратегическо-
го планирования», существенно по-
вышает политический и аппаратный 
вес организации.

Минэкономики подготовило про-
ект постановления во исполнение 
поручения президента по итогам его 
встречи с региональным активом 
ОНФ в Ново-Огарево в апреле 2014 го-
да, пояснила 

”
Ъ“ заместитель руково-

дителя исполкома ОНФ Наталья Кос-
тенко. Руководитель проекта ОНФ «За 
честные закупки» Антон Гетта расска-
зал 

”
Ъ“, что Минэкономики ранее иг-

норировало мероприятия ОНФ, из-
бегало встреч с экспертами движе-
ния и не хотело с ними взаимодейст-
вовать. «Может, им сказать нам было 
нечего,— предполагает господин Гет-
та.— Но в какой-то момент все изме-
нилось, мы достучались до министер-
ства, написали письмо Дмитрию Мед-
ведеву, и у министерства появилось 
желание попросить помощи у экс-
пертов ОНФ. Игнорирование мнения 
ОНФ может привести к нехорошим 
вещам». Господин Гетта считает, что 
«Фронт» выделили в проекте поста-
новления как организацию, с кото-
рой необходимо обсуждать докумен-
ты стратегического планирования, 
поскольку только у ОНФ лидер — пре-
зидент Владимир Путин. Кроме того, 
ОНФ зовет к сотрудничеству другие 
организации и «открыт для всех, кто 
готов конструктивно работать»: «Кто 
угодно может приходить и становить-
ся нашим экспертом».

«В Минэкономики неоднократ-
но поступали предложения от ОНФ 
о том, что они хотят принимать учас-
тие в обсуждении документов страте-
гического планирования на ранней 
стадии их разработки,— объясни-
ла появление 

”
Фронта“ в проекте по-

мощник главы Минэкономики Елена 
Лашкина.— Но предполагается, что 
не только ОНФ будет участвовать в об-
щественных обсуждениях, но и дру-
гие общественные организации».

новости — 3

Планы проведут по линии «Фронта»
Стратегические решения властей будут обсуждать с ОНФ

ОНФ допустят до обсуждения 
вопросов стратегичес кого 
значения  

На днях президентская комиссия по 
ТЭКу обсудит, что делать с россий-
ской газовой отраслью. Как ожидает-
ся, «Роснефть» выступит с предложе-
нием радикальной реформы, которая 
включает выделение из «Газпрома» 
газотранспортной системы и либе-
рализацию экспорта газа. ”Ъ“ разо-
брался, почему эти фундаментальные 
вопросы снова подняты после более 
чем десяти лет затишья и можно ли ре-
шить их с учетом интересов не толь-
ко независимых производителей газа, 
но и  «Газпрома».

На завтра запланировано первое за пол-
тора года заседание президентской комис-
сии по ТЭКу. Официально дата еще не зву-
чала, но, по данным источников 

”
Ъ“, ме-

роприятие стоит в графиках чиновников. 
Повестка также не раскрывается, собесед-
ники 

”
Ъ“ говорят, что заявлены два вопро-

са — «о ситуации на мировом рынке нефти» 
и «о продаже энергоносителей на экспорт 
за рубли». Но участники отрасли ждут, что 
будет поднят и вопрос о регулировании га-
зовой отрасли. Еще по итогам прошлого за-
седания Владимир Путин поручил подгото-

вить концепцию внутреннего рынка газа, 
но это задание, как примерно и 70% других, 
осталось невыполненным. Причина в том, 
что концепция должна ответить на ряд 
фундаментальных вопросов развития от-
расли, по которым позиции трех крупней-
ших игроков, «Газпрома», с одной стороны, 
и «Роснефти» и НОВАТЭКа — с другой, кар-
динально расходятся.

Фундаментальных тем три: выделение 
газотранспортной системы (ГТС) из «Газпро-
ма», а также либерализация экспорта тру-
бопроводного газа и цен. Решить эти про-
блемы отдельно друг от друга без создания 
структурных перекосов невозможно. По 
сути, речь идет о возврате в 2003 год, ког-
да аналогичные вопросы ставило Минэко-
номики Германа Грефа. Тогда Владимир Пу-
тин дал понять, что менять ничего не сто-
ит. В итоге газовая отрасль, единственная 
из всех естественных монополий, не под-
верглась серьезным реформам и до сих пор 
в плане регулирования устроена в целом 
так же, как при Министерстве газовой про-
мышленности СССР.

тенденции — с11

Превратности трубы
Почему рынок газа не сможет быть прежним

Протесты в черногорской столице Под-
горице, которые оппозиция анонсирова-
ла как «мирные и демократические», пе-
реросли в насилие. После того как в ночь 
на воскресенье протестующие попыта-
лись прорваться в парламент, полиция 
разогнала толпу и восстановила порядок 
в столице. Источники ”Ъ“ в правительстве 
страны говорят о попытке госпереворо-
та. С учетом позиции Москвы относитель-
но насильственного свержения режимов 
с ее стороны теперь было бы нелогич-
но оказывать даже моральную поддер-
жку черногорским протестам. С подроб-
ностями из Подгорицы — корреспондент 

”Ъ“ на Балканах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Ультиматум
«Мы даем вам десять минут, после чего сни-
маем с себя всю ответственность за то, что 
произойдет»,— объявил в мегафон около де-
сяти вечера в субботу один из лидеров «Де-
мократического фронта» Славен Радунович 

с импровизированной трибуны в парке на-
против парламента республики, где органи-
заторы протеста проводили митинг. Накану-
не депутаты от «Фронта» потребовали пропу-
стить их в здание парламента, спикер Ранко 
Кривокапич согласился на встречу, предло-
жив коллегам, как обычно, воспользоваться 
служебным входом. Однако те потребовали 
прохода через парадные двери и снятия ох-
раняемых полицией ограждений — факти-
ческого открытия парламента для многоты-
сячной толпы.

Срок ультиматума еще не завершился, но 
демонстранты как по команде пошли на про-
рыв оцепления. Несколько человек в скрыва-
ющих лица капюшонах принялись выламы-
вать металлические прутья из ограждения, 
остальные забрасывали полицейских камня-
ми, файерами и бутылками с зажигательной 
смесью, которые оказались в припаркован-
ных неподалеку автомобилях.

мировая политика — с6

Перевороту не дали 
развернуться
Беспорядки остановили  
на подступах к парламенту Черногории

новости | Правительство определилось  
с перечнем объектов, которые останутся  
под охраной МВД —5
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Российские власти предприняли новую 
попытку привлечь китайских инвесторов 
в крупные инфраструктурные проекты на 
территории РФ — переговоры об этом с 
китайскими госкомпаниями и госбанками 
прошли в Пекине в рамках ярмарки зару-
бежных инвестиций КНР. Как выяснилось, 
китайскую сторону больше интересует 
участие в проектах в качестве подрядчи-
ков, но они готовы привлекать под это кре-
дитные средства. Пока из 58 проектов на 
$21 млрд, рассматриваемых межправи-
тельственной комиссией РФ—КНР, актив-
ные переговоры идут лишь по трети.

В пятницу на ярмарке иностранных ин-
вестиций китайского бизнеса (China Foreign 
Investment Fair, COIFAIR), организованной 
при поддержке Госкомитета по развитию и ре-
формам КНР, прошла конференция россий-
ского Минэкономики. На ней российские ком-
пании презентовали потенциальным китай-
ским инвесторам ряд инфраструктурных про-
ектов. Всего межправительственной комисси-
ей РФ—КНР за последний год утверждено 58 
проектов на $21 млрд (включая ВСМ Москва—
Казань на $19 млрд), однако в стадии активных 
переговоров, по словам знакомого с их ходом 
собеседника 

”
Ъ“, находится менее трети.

В основном были представлены дорогостоя-
щие транспортные проекты. Росавтодор пригла-
сил китайские компании поучаствовать в стро-
ительстве нескольких участков автомагистра-
ли Европа—Западный Китай (от Москвы до Ка-
зани, оценка проекта — $7 млрд; и до границы 
с Казахстаном, $3 млрд). Китайскому бизнесу Ро-
савтодор предложил поставлять оборудование 
и участвовать в подрядных работах. Тувинская 
энергетическая промышленная корпорация 
презентовала проект по строительству железно-
дорожной линии из города Кызыла в китайский 
Урумчи для разработки Элегестского угольного 
месторождения. Рассматривался и проект СИБУ-
Ра по строительству логистического комплекса 
для поставки сжиженного попутного газа в Ки-
тай (страна импортирует его из Австралии).

Китайские компании (в конференции уча-
ствовали два десятка крупных структур, вклю-
чая госкорпорации и их «дочки», занимаю-
щиеся строительством и поставками обору-
дования, а также представители госбанков) 
в основном предлагали выполнение подряд-

ных работ, но оговаривались, что вполне спо-
собны привлечь под проект и финансирова-
ние. Представители China Merchants Group 
интересовались вложениями в порт Зарубино 
и просили российские власти ускорить про-
цесс растаможивания грузов на Дальнем Вос-
токе. Говорили китайские участники и о не-
обходимости правовой поддержки компаний 
из КНР в России, о помощи в оформлении тру-
довых виз и ускорении строительства инфра-
структуры в приграничных районах.

Российским же компаниям чаще нужна 
поддержка в виде допуска к льготному режи-
му поставок оборудования и экспорту техно-
логий из КНР, пояснил 

”
Ъ“ глава департамен-

та инвестиционной политики Минэкономи-
ки Игорь Коваль. В ведомстве надеются, что 
инвесторов заинтересует новый закон «О го-
сударственно-частном партнерстве» (вступа-
ет в силу 1 января 2016 года), который позво-
лит им получать в собственность построен-
ные объекты. Сергей Пепеляев из «Пепеляев 
групп» говорил о необходимости изменений 
в базовом инвестсоглашении 1992 года меж-
ду РФ и КНР в части уведомления сторон о су-
дебных процессах. Без этого решение суда не-
возможно исполнить ни в Китае, ни в РФ, что 
повышает риски вложений, пояснил юрист.

Впрочем, основной проблемой, по словам 
российских участников конференции, остается 
то, что китайские банки оценивают вложения в 
российскую экономику как рискованные. Они 
готовы выдавать кредиты на длительный срок 
(до 15 лет), но выставляют дополнительные ус-
ловия (например, чтобы более половины заку-
паемого оборудования было китайским), а так-
же требуют гарантии крупного банка (Сбербан-
ка, ВТБ) от российской стороны. В прошлом году 
кредитов для различных российско-китайских 
проектов и торговли было выдано на $30 млрд, 
но большая их часть — торговое финансирова-
ние. Напрямую получить заем в китайском бан-
ке для российской компании (обычно это дела-
ет китайский партнер — клиент банка) практи-
чески невозможно, говорит собеседник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией. «Китайские кредиты не ана-
лог европейских или американских, с учетом 
ставок около 8–9%, валютного риска и гарантий 
их стоимость оказывается далеко не такой низ-
кой, как это принято считать»,— заключает он.

Татьяна Едовина, Пекин

Китайских инвесторов  
ищут по месту жительства
В Пекине прошла презентация  
крупных российских проектов

Поправки Ирины Яровой к закону о тор-
говле, направленные на удешевление 
«входа на полку», вызовут перераспреде-
ление 540 млрд руб. между торговцами 
и поставщиками, подсчитали эксперты 
Центра макроэкономического анали-
за и краткосрочного прогнозирования 
(ЦМАКП). Снижение антимонопольно-
го порога вызовет перетоки еще 26 млрд 
руб. между крупными и мелкими торгов-
цами. Оплатить реформу не сможет ни 
ритейл, ни потребители — иначе вырастет 
инфляция. Жизнеспособным в ЦМАКПе 
видят только один сценарий такого пере-
дела — скоординированное снижение цен 
поставщиков.

ЦМАКП исследовал последствия вступле-
ния в силу поправок к закону о торговле, вне-
сенных группой депутатов и сенаторов во гла-
ве с главой комитета по безопасности Госду-
мы Ириной Яровой,— проект запланирован 
ко второму чтению в октябре. Летом появля-
лась информация, что в него будет включена 
и норма о снижении антимонопольного по-
рога для торговых сетей с 25% до 15% — о ней 
говорил тогда сенатор Сергей Лисовский, в 
презентации ЦМАКПа эта поправка обозна-
чена как правительственная, но среди опу-
бликованных ранее предложений Белого до-
ма такого нет.

Законопроект, снижающий выплаты по-
ставщиков торговым сетям и сроки оплаты 
поставленных товаров, принят в первом чте-
нии в мае (см. 

”
Ъ“ от 20 мая и 7 сентября). Он 

ограничивает совокупный объем премий 3% 
— сейчас сети могут взимать премию до 10% 
стоимости поставки за объем закупки (ретро-
бонус), поставщики говорят о 30–50% (за счет 
различных маркетинговых и рекламных кон-
трактов, в том числе «навязанных»). Также про-
ект фиксирует сокращение отсрочки по опла-
те поставленных товаров до 5–35 дней (сейчас 
— 10–45). «Крайне жесткий», по оценкам пред-
ставителей розничной торговли, проект объ-
ясняли необходимостью поддержки импорто-
замещения упрощением доступа «на полку» 
отечественным производителям.

По оценке ЦМАКПа, принятие закона вы-
зовет «перераспределение 530–540 млрд руб.» 
— суммы, более чем вдвое превышающей 
прибыль и почти втрое — инвестиции ритей-

ла в основной капитал. Перекладывание сто-
имости нового госрегулирования на потреби-
телей невозможно по социальным причинам: 
это дало бы ускорение инфляции (на 2,6%, в 
том числе продовольственной на 6,7%) и па-
дение спроса (1,5–3,2% по разным группам 
товаров). Но и компании розничной торгов-
ли не смогут заплатить за изменение правил 
игры: это сделает их рентабельность отрица-
тельной — минус 5,2% (сейчас — плюс 3,2%) 
и вчетверо увеличит число банкротств. Един-
ственный способ реализовать проект, кото-
рый аналитики называют «починкой часово-
го механизма кувалдой»,— обменять переза-
ключение договоров поставки (оно будет сто-
ить отрасли 10% прибыли) «на предоставле-
ние скидки к цене закупки». Однако этот ва-
риант потребует уже от поставщиков выпол-
нения недискриминационных правил веде-
ния бизнеса (одинаковая скидка всем торго-
вым сетям) — и поставит под риск банкротст-
ва наиболее активно инвестирующие компа-
нии, контролирующие 14% розницы.

Тем не менее, рассматривая такой сцена-
рий как единственно возможный, в ЦМАКПе 
отмечают: при его реализации выиграют несе-
тевые форматы торговли и мелкие торговцы 
(рост рентабельности вдвое — с 4,9% до 10,1% 
у компаний с оборотом до 1 млн руб. и с 2,9% 
до 6,7% — у торговцев с оборотом 1–10 млрд 
руб.). Федеральные (и в меньшей степени ре-
гиональные) сети понесут максимальные по-
тери (рентабельность сетей с оборотом более 
1 млрд руб. упадет с 4,4% до 1,4%), снизится 
производительность труда, вырастут инфля-
ционные риски.

Оценил ЦМАКП и последствия снижения 
антимонопольного порога с 25% до 15%. Сей-
час превышение порога 15% есть у девяти тор-
говых сетей в 12 регионах — под передел попа-
дет 26 млрд руб. Потеряют от такого регулиро-
вания «Магнит», «О’Кей», и Х5 Retail Group (по 
5 млрд руб.), «Мария РА» (4 млрд руб.), ТД «Ев-
ронорд» (2,8 млрд руб.), «Ашан» (2,5 млрд руб.) 
и «Дикси» (840 млн руб.), а приобретут — «Ин-
терторг» (1,9 млрд руб.), «Лента» (1,8 млрд руб.), 
«Полушка» (0,9 млрд руб.) и METRO (0,8 млрд 
руб.), основной же выигрыш придется на мел-
кие компании (совокупно 16,4 млрд руб.), от-
мечают аналитики.

Олег Сапожков

Взять всё  
и перераспределить
Поправки к закону о торговле  
оценивают в полтриллиона рублей

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,4

триллиона рублей собрано Федеральной налоговой службой (ФНС) за девять месяцев 2015 
года в консолидированный бюджет РФ. Как сообщил в пятницу глава ФНС Михаил Мишустин, это на 11,4% 
больше, чем было в январе—сентябре 2014 года. В федеральный бюджет из общей суммы поступило 
5,3 трлн руб. (на 15% больше, чем годом ранее), в консолидированные бюджеты субъектов РФ — 5,1 трлн 
руб. (рост на 10%). Прирост доходов обеспечен за счет налога на прибыль — плюс 16%, НДС — плюс 14% 
и НДПИ — плюс 12,5%. Остальные налоги также демонстрируют положительную динамику: сборы НДФЛ 
выросли на 5,1%, акцизов — на 2%, имущественных налогов — на 15,7%. 3
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Сборы ФНС в консолидированный бюджет 
РФ за девять месяцев 2012–2015 годов
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ПРИБЫЛЬ

Девальвация уронила 
чистую прибыль  
в августе на 77%

После резкого скачка в февра-
ле—апреле 2015 года чистый 
финансовый результат российских 
компаний (чистая прибыль до 
налогообложения; не включа-
ет малые предприятия, банки, 
страховщиков и бюджетников) 
в годовом выражении устойчиво 
снижается. По опубликованным 
в пятницу данным Росстата, 
в августе показатель просел 
год к году на 77% (см. график). 
Выступая 19 октября в Госдуме, 
замглавы Минэкономики Алексей 
Ведев отмечал: «Нас критиковали 
за завышенные ожидания. Но по 
итогам восьми месяцев у нас рост 
(чистого финрезультата.— ”Ъ“) на 
37% к соответствующему периоду 
прошлого года». По итогам восьми 
месяцев темпы прироста прибыли 
замедлились до 23,9%.

Причиной бурного роста 
показателя в феврале—апреле 
в экспортных сырьевых отраслях 
была девальвация рубля (рублевая 
прибыль в номинале бурно росла), 
во внутренне ориентированных — 
повышение отпускных цен, так как 
в начале года у компаний были 
запасы сырья и материалов, заку-
пленных до удорожания импорта, 
поясняют в ЦМАКП.

Очередной девальвационный 
шок в июле-августе на фоне 
исчерпания дешевых импортных 
запасов резко увеличил издержки 
перерабатывающих компаний (об 
этом заявило 72% респондентов), 
говорит Сергей Цухло из ИЭП им. 
Егора Гайдара. Ссылаясь на еще 
не опубликованное исследова-
ние института, он поясняет: рост 
отпускных цен в промышленности 
был менее интенсивным, чем 
увеличение стоимости импортного 
сырья, комплектующих, машин 
и оборудования. Это подтверждает 
и Росстат: если в добывающих 
отраслях на фоне роста выпуска 
рост прибыли ускорился с 12,2% 
в январе—июле до 21,4% в янва-
ре—августе 2015 года, то в обра-
ботке замедлился вдвое — с 82,3% 
до 43,6% соответственно.

Последние данные Росстата 
о финрезультате свидетельствуют, 
что инвестиционный всплеск, об-
наружившийся в августе-сентябре 
2015 года за счет роста закупок 
импортных машин и оборудова-
ния, вероятнее всего, окажется 
непродолжительным. Октябрьские 
опросы промышленности ИЭП 
и Росстата (опубликован в пятни-
цу) свидетельствуют о продол-
жающемся снижении оптимизма 
из-за низкого уровня внутреннего 
спроса (55% респондентов) и 
неопределенности экономической 
ситуации (50%).

Алексей Шаповалов
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Площадка Гайдаровских чтений в пятни-
цу дала возможность нынешним и бывшим 
представителям экономического бло-
ка правительства поспорить в публичном 
пространстве о проблемах экономики. 
На фоне паузы в стратегическом планиро-
вании — Минэкономики предложило офи-
циально отсрочить до декабря 2017 года 
принятие Стратегии-2030 — дискуссии чи-
новников дают представление о том, что 
обсуждается в процессе ее подготовки.

Экономическая и социальная повестка в 
РФ отстает от политической, считает первый 
вице-премьер Игорь Шувалов. «Мы ковыряем-
ся в ежедневных вопросах и не видим, каки-
ми мы должны быть через 20 лет… В мире уже 
ездят на беспилотных такси, а мы обсуждаем, 
почему у нас такие плохие дороги»,— говорил 
он, выступая на Гайдаровских чтениях, посвя-
щенных 25-летию Института экономической 
политики им. Егора Гайдара. В кризис в прави-
тельство поступают разные предложения («в 
корзине у правительства много маразма»), но 
правила поведения для бизнеса должны быть 
стабильны, требовал он.

Проблемы выбора курса возникают из-за 
того, что нет «механизма балансирования ин-
тересов», как в споре о финансировании бюд-
жетного дефицита 2016 года за счет нефтяной 
отрасли сетовал зампред правления ВЭБа Ан-
дрей Клепач. В итоге и бюджет «обречен на 
то, что не может способствовать развитию,— 
отметил глава Минэкономики Алексей Улю-
каев.— Сокращается доля производитель-
ных расходов, инвестиций и прямых инвес-
тиций в человеческий капитал — и разраста-
ется доля непроизводительных». «Мы про-
должаем поддержку нежизнеспособных про-

изводств и энергично наращиваем финанси-
рование государством самых разных его ас-
пектов, отнюдь не только оборонных»,— под-
держал его ректор Высшей школы экономи-
ки Ярослав Кузьминов. Андрей Нечаев, ми-
нистр экономики в 1992–1993 годах, напом-
нил: из-за распределения расходов бюджета 
(65% — федеральный, 25% — региональный, 

10% — муниципалитеты) и исполнения пре-
зидентских майских указов 2012 года рас-
тут долги регионов. Без перераспределения 
налогов или прямых субсидий субъекты РФ 
сворачивают инвестпрограммы, жилищное 
и дорожное строительство и ликвидируют 
больницы. Андрей Клепач предостерегал от 
превращения оборонки в один из драйверов 
роста — это уже однажды разбалансировало 
экономику в 1980-х. Глава Минфина Антон 
Силуанов соглашался: доходы перераспреде-
ляются несбалансированно, до 2008 года че-
рез федеральный бюджет перераспределя-

лось меньше 16% ВВП, а теперь — 40%. Жела-
тельно, «чтобы больше средств оставалось у 
хозяйствующих субъектов, а для этого нуж-
ны структурные реформы», включая пенси-
онную, настаивал он.

Впрочем, с тем, что для долгосрочного раз-
вития нужны инвестиции, соглашались все 
участники, но уже их источники всем виде-
лись по-разному. Антон Силуанов называл 
альтернативой бюджетным инвестициям 
государственно-частные партнерства. Алек-
сей Улюкаев напоминал, что инвестиции — 
это собственные средства бизнеса, которые 
тот «почему-то не хочет инвестировать». Но 
«забрать эти излишки» — это верный способ 
подтолкнуть его к тому, чтобы средства «ото-
гнать и разместить в комфортную юрисдик-
цию», предупреждал министр. Глава ЦБ Эль-
вира Набиуллина констатировала: внутрен-
него небанковского инвестирования в РФ и 
так практически нет — активы банковского 
сектора выше 100% ВВП, на активы страхо-
вых компаний, НПФ и неинвестиционные 
фонды приходится по 3%. Собравшиеся тра-
диционно требовали защиты частной собст-
венности, развития конкуренции и возврата 
доверия к государственным институтам. «А 
что, когда-нибудь у нас существовало реаль-
ное доверие? А то как будто оно было, потом 
потерялось, а сейчас вы пытаетесь его най-
ти»,— удивлялся этому Игорь Шувалов. По его 
мнению, доверие возникает вслед за успеш-
ной работой государства. В пример чиновник 
привел создание финансового мегарегулято-
ра и, как бы споря с остальными участниками 
дискуссии,— рост качества бюджетной поли-
тики и налогового администрирования.

Софья Окунь

Бизнесу инвестировать нечего и не хочется
На Гайдаровских чтениях обсудили отсутствие средств для экономического роста

Глава Банка России Эльвира Набиуллина 
твердо знает, что инвестиций нет,  
а министр финансов Антон Силуанов — 
что они нужны  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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новости

Единороссы подготовили абсолютно новую редак-
цию Кодекса об административных правонаруше-
ниях (КоАП). Он шире действующего и по количест-
ву предложенных норм, и по размеру санкций. В этой 
версии КоАП штрафы за целый ряд правонарушений 
вырастут в разы, в том числе по «политическим» ста-
тьям: к примеру, за «подкуп избирателей» предель-
ный размер санкции вырос в 20 раз — до 10 млн руб.

Главным достижением авторы документа называют по-
пытку систематизировать КоАП: после принятия нынеш-
него кодекса в 2002 году в него было внесено около трех-
сот правок, это больше, чем в Уголовный кодекс, который 
действует с 1996 года. Поэтому одним из решений, приня-
тых еще этим летом, стало включение в проект КоАП нор-
мы о том, что менять его можно только отдельными зако-
нами. Ранее такой фильтр был введен для поправок к дру-
гому «репрессивному закону» — УК. Это нужно, чтобы «из-
менения в кодекс носили упорядоченный характер», зая-
вил 

”
Ъ“ зампред комитета по конституционному законо-

дательству Дмитрий Вяткин. Сразу после разработки вно-
сить в Госдуму законопроект не стали, по словам главы ко-
митета Владимира Плигина, он должен пройти общест-
венное обсуждение.

Общая часть КоАП предоставляет широкие возможно-
сти по выбору санкций как для граждан, так и для бизне-
са. Это лишение лицензий, ликвидация юрлиц или пре-
кращение работы в качестве индивидуальных предпри-
нимателей (ИП), исправительные работы, запрет на посе-
щение публичных мероприятий и пользование услугами 
авиаперевозчиков. Владимир Плигин заявил, что ликви-
дировать предприятия будут только в нескольких случа-
ях: при торговле детьми, изготовлении детской порно-
графии, поддержке терроризма, отмывании денег, орга-
низации азартных игр. Старший партнер коллегии адво-
катов «Юков и партнеры» Ирина Адамова отмечает, что, 
принимая решение о ликвидации юрлица, суд может так-
же установить срок от шести месяцев до трех лет, в тече-
ние которого «лицо, являющееся участником ликвиди-
руемого юрлица, не может быть учредителем» нового. Это 
ограничение она считает «неоднозначным», поскольку 
оно может нарушить «конституционные права привлека-
емых к такой административной ответственности».

Проект КоАП предусматривает разделение правона-
рушений по аналогии с УК на разные категории: грубые, 
значительные и менее значительные, в зависимости от 
тяжести наказания. Потолок штрафов для граждан со-
ставит 100 тыс. руб., для ИП — 400 тыс. руб., для долж-
ностных лиц — 800 тыс. руб., для юридических лиц — 
60 млн руб. Владимир Плигин говорит, что цели увели-
чить штрафы при подготовке проекта не преследова-
лось, тем не менее они выросли. Так, ужесточена ответ-
ственность за фиктивное и преднамеренное банкрот-
ство, «максимальная планка штрафа возросла с 10 тыс. 
до 200 тыс. и 300 тыс. руб.», говорит партнер юридиче-
ской фирмы Goltsblat BLP Рустам Курмаев. А за предпри-
нимательскую работу без лицензии максимальный раз-
мер штрафа с юрлица возрастет с 50 тыс. до 500 тыс. руб.

Увеличились размеры штрафов по «политическим» 
статьям КоАП. Если сейчас за «незаконное использо-
вание денежных средств» во время выборов макси-
мальный штраф юрлицу может составить до 1 млн 
руб., то по проекту нового КоАП — до 7 млн руб. За 
«подкуп избирателей» предельный размер санкции 
вырос в 20 раз — до 10 млн руб. Переформатирована 
будет и статья о «неповиновении законному распоря-
жению сотрудника полиции». Сейчас это грозит штра-
фом в 500–1000 руб. или арестом до 15 суток, но в но-
вом КоАП за помехи полицейским при охране обще-
ственного порядка предлагается штрафовать на 10–
15 тыс. руб., а альтернативой аресту могут быть испра-
вительные или обязательные работы (повторное нару-
шение будет добавлять штраф в 5 тыс. руб. или арест 
до 30 суток).

В кодексе есть и несколько новелл, которые могли 
бы облегчить жизнь граждан. К примеру, право взыска-
ния небольших штрафов путем удержания сумм по ме-
сту работы или из пенсии и других постоянных плате-
жей, а также возможность назначать штраф ниже низ-
шего предела. Ирина Адамова отмечает также возмож-
ность освобождения гражданина от ответственности 
при исполнении им приказа или распоряжения в силу 
должностных или иных обязанностей: в таких случаях 
предлагается к ответственности привлекать лицо, из-
давшее приказ. Правда, в норме устанавливается, что 
освобождению от ответственности не подлежит лицо, 
«совершившее деяние во исполнение заведомо неза-
конного приказа или распоряжения», но само понятие 
не раскрывается. Появляются в проекте КоАП понятия 
длящегося и продолжаемого правонарушения, кото-
рые упоминались в постановлениях пленумов Высше-
го арбитражного суда РФ и Верховного суда РФ, говорит 
госпожа Адамова. От этого зависит исчисление сроков 
правонарушений.

Особенная часть КоАП, где описаны составы правона-
рушений, должна увеличиться с 17 до 32 глав. Дмитрий 
Вяткин говорит, что авторы исправили ситуацию, когда 
правонарушения, которые относятся к различным сфе-
рам регулирования, смешивались. Вопросы правонару-
шений в области финансов, налогов, сборов, страховых 
взносов, а также рынка ценных бумаг будут разделены 
по разным главам, хотя раньше они были сведены в од-
ну главу. Выросло и число составов правонарушений. 
В главе, описывающей правонарушения, посягающие 
на трудовые права граждан, их вдвое больше, чем в дей-
ствующем кодексе, говорит эксперт Павел Сутулин. При 
этом санкции во многих случаях оказались одинаковые, 
а «составы правонарушений пересекаются», это «только 
затруднит работу контролирующим органам и судам». 
Глава, описывающая нарушения в области дорожного 
движения, теперь будет не 12-я, а 21-я. «Водителям и ин-
спекторам придется заново запоминать номера, ниче-
го страшного»,— заявил первый зампред комитета Вя-
чеслав Лысаков.

Максим Иванов, Анна Занина, Иван Буранов

Правонарушениям  
добавят разнообразия
В Госдуме подготовили новый КоАП  
с расширенным набором санкций

Общественная палата (ОП) РФ предложила ген-
прокурору РФ Юрию Чайке проверить Меджлис 
крымских татар на экстремизм. Организацию об-
виняют в экономической «блокаде» Крыма, а также 
в связях с запрещенными в РФ террористической 
организацией ИГИЛ и «Правым сектором». Пер-
вый зампред Меджлиса Нариман Джелялов заявил 

”Ъ“, что в Меджлисе готовы к запрету деятельнос-
ти движения. Прокурор Крыма Наталья Поклон-
ская заявила, что запретить Меджлис невозможно, 
так как он не зарегистрирован, но деятельность его 
представителей «может быть экстремистской».

Проверить на экстремизм Меджлис генпрокурору 
Юрию Чайке предложил 23 октября первый зампред 
комиссии ОП по межнациональным отношениям Мак-
сим Григорьев. В письме Меджлис обвиняется в орга-
низации продовольственной «блокады» Крыма вместе 
с запрещенным в РФ «Правым сектором» (с 20 сентября 
в Крым не пускают автомобили с коммерческими гру-
зами, а среди организаторов «блокады» председатель 
Меджлиса украинский депутат Рефат Чубаров). Госпо-
дин Григорьев сообщает, что неизвестные подорвали 
опоры линий электропередачи в Крым после призыва 
«лидера Меджлиса Мустафы Джемилева» (депутат Вер-
ховной рады Украины, не является членом Меджлиса 
с осени 2013 года) перекрыть подачу электроэнергии 
на полуостров. Член ОП также отмечает, что господин 
Джемилев был создателем батальона «Крым», участво-
вавшего «в карательных операциях и убийствах мир-
ного населения Донбасса», а некоторые из его членов 
связаны с деятельностью «террористической органи-
зации ИГИЛ».

Первый зампред Меджлиса Нариман Джелялов ска-
зал 

”
Ъ“, что члены организации «морально готови-

лись» к тому, что ее деятельность могут признать экс-
тремистской и запретить. Но запрет, по его словам, не 
повлияет на деятельность незарегистрированного ор-
гана народного самоуправления, и Меджлис найдет 
способы донести свою позицию. «Как организации 
нам уже давным-давно не разрешают провести ни од-
ного мероприятия»,— пояснил он, не исключив, что 
после запрета Меджлиса его членам может угрожать 
уголовное преследование или «депортация за преде-
лы Крыма» (запрет на въезд в РФ). Господин Джелялов 
видит причину этого в том, что организация «гово-
рит о проблемах крымских татар», в то время как мест-
ная власть утверждает, что их нет. «Мы говорим о том, 
что народ не имеет достаточно прав, чтобы развивать 
язык, культуру, жить на своей родине как единый на-
род»,— сказал он.

Вице-премьер Крыма Руслан Бальбек сообщил 
”
Ъ“, что 

в крымском обществе «есть запрос на запрет Меджлиса», 
с такой просьбой к властям Крыма обращались предста-
вители «многих крымскотатарских организаций». «Люди 
требуют от нас прекратить деятельность Меджлиса, пото-
му что она направлена на противопоставление крымчан 
друг другу и разжигание межнациональной вражды на 
полуострове»,— сказал вице-премьер.

Прокурор Крыма Наталья Поклонская заявила ТАСС, 
что «антикрымская деятельность» господ Джемилева 
и Чубарова «очевидна» и «идет вразрез» с интересами 
крымских татар, депутаты Верховной рады Украины 
преследуют «политические и личные» интересы. В над-
зорное ведомство, по ее словам, с жалобами обращались 
крымские татары в связи с их выступлением «от имени 
всего крымскотатарского народа» на съезде в Турции 
и из-за «блокады» Крыма. При этом госпожа Поклон-
ская подчеркнула, что запретить Меджлис как органи-
зацию невозможно, так как он не зарегистрирован юри-
дически. «Имеются в виду определенные действия лич-
ностей, которые ассоциируют себя с несуществующим 
Меджлисом. И эта деятельность, конечно, может быть 
признана неправомерной или экстремистской»,— ска-
зала она. Напомним, в сентябре прокуратура и мини-
стерство информационной политики Крыма рекомен-
довали СМИ не использовать в публикациях название 
«Меджлис крымскотатарского народа», так как органи-
зация с таким названием не зарегистрирована на полуо-
строве и других субъектах РФ.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Крымский Меджлис  
подводят к запрету
Генпрокурора РФ просят проверить  
организацию крымских татар на экстремизм

«Единая Россия» готовится в 2016 году к значитель-
ному числу довыборов региональных и муниципаль-
ных депутатов взамен тех соратников, кто не готов 
к ужесточению финансовой дисциплины. Первый за-
меститель главы администрации президента Вяче-
слав Володин в субботу рекомендовал руководите-
лям фракций и главам исполкомов «Единой России» 
избавляться от тех, кто в личных целях использу-
ет партию. Выборы в Госдуму пройдут на фоне борь-
бы «Единой России» с коррупционерами в собствен-
ных рядах.

По предварительным подсчетам «Единой России», 
в среднем не менее четырех человек из каждого законода-
тельного собрания (всего около 500 человек) уйдут по при-
чине нежелания выполнять новые требования финансо-
вой дисциплины. Напомним, на прошлой неделе Госдума 
в трех чтениях приняла законопроект, обязывающий по-
давать декларации, отказаться от счетов за рубежом и со-
общать о конфликте интересов новые категории регио-
нальных и муниципальных депутатов, а также должност-
ных лиц. Наиболее активная сдача мандатов ожидается 
в Московской и Ленинградской областях, а также в реги-
ональных столицах — Нижнем Новгороде, Новосибирс-
ке, Саратове, Воронеже, Волгограде. Довыборы в регио-
нах могут быть объединены с выборами в Госдуму в сен-
тябре 2016 года.

При этом реформа не предполагает увеличения коли-
чества парламентариев на профессиональной основе. Как 
заявил в минувшую субботу первый заместитель главы ад-
министрации президента Вячеслав Володин, выступая пе-
ред региональным активом «Единой России», «смешан-
ный подход улучшает качество депутатского корпуса». 
В качестве положительного примера он привел Мосгор-
думу, которая отказалась от полностью профессионально-
го депутатского корпуса в прошлом году.

Куратор политического блока Кремля поговорил с ру-
ководителями фракций в законодательных собраниях 
и главами исполкомов «Единой России» об искорене-
нии на местах коррупции и кумовства. Он напомнил, 

что, когда меры финансовой дисциплины были введе-
ны в отношении депутатов Госдумы и членов Совета фе-
дерации, некоторые из них сложили мандаты и выбра-
ли другую работу. «Вы должны быть достойны тех людей, 
которые создали 

”
Единую Россию“. Кто дал право распо-

ряжаться ресурсом партии президента и страны? Это не 
личный ресурс каждого человека,— отметил он.— Ку-
мовство и вкусовые решения несут проблемы для всей 
страны. Вы создаете оппозицию своими руками, когда 
за счет партии решаете свои личные вопросы». В сере-
дине октября о том, что «Единая Россия» является «по-
литическим ресурсом президента», заявил на заседании 
высшего и генерального советов партии ее председатель 
Дмитрий Медведев.

Вячеслав Володин увязал антикоррупционную кампа-
нию внутри партии и грядущие выборы в Госдуму. «Высо-
кие проценты как осенняя листва будут облетать у 

”
Еди-

ной России“, и кампания пойдет на фоне падающего рей-
тинга, если у народа останутся вопросы к коррумпирован-
ности депутатов»,— пояснил он.

Вячеслав Володин встречается с региональными пред-
ставителями «Единой России» второй раз с начала осени. 
В администрации президента пояснили, что такие встре-
чи последуют и с другими партиями, если у них будет та-
кая потребность.

По итогам встречи руководство партии поручило гла-
вам фракций и исполкомов собрать активы на местах 
и провести разъяснительную работу. На раскачку у них 
будет меньше времени, чем ранее у их федеральных кол-
лег: к 1 апреля, когда необходимо сдать декларации, все 
должны сделать выбор — мандат или бизнес.

В КПРФ готовы встречаться с представителями Кремля, 
поскольку считают, что отсутствие обратной связи «иска-
жает представление власти о действительности». Секре-
тарь ЦК КПРФ Сергей Обухов полагает, что единственный 
способ очистки партии власти — стать оппозицией. «Боль-
шевики тоже проводили постоянные чистки, но им это не 
помогло»,— напоминает он.

Ирина Нагорных

«Единая Россия»  
освободит мандаты на местах
Выборы в Госдуму пройдут  
на фоне антикоррупционной кампании в партии

Вице-спикер Госдумы от ЛДПР 
Игорь Лебедев полагает, что ОНФ 
«искусственно надувают», готовя 
его к участию в выборах в Госдуму в 
2016 году: «ОНФ не партия, но мож-
но выдвигать кандидатов при под-
держке 

”
Фронта“ по одномандатным 

округам». Господин Лебедев недово-
лен и тем, что с «Фронтом» постоян-
но встречается президент: «Почему с 
ними, почему не с ЛДПР? Мы бы то-
же могли много ему рассказать». Гла-
ва юридической службы КПРФ, депу-

тат Госдумы Вадим Соловьев считает 
некорректным то, что ОНФ выдели-
ли из ряда общественных организа-
ций. «С точки зрения законодателя 
это странно — партии, например, не 
должны вмешиваться в деятельность 
органов исполнительной власти, а 
ОНФ имеет как раз политическое зна-
чение»,— отмечает коммунист. Но «с 
точки зрения политики все понят-
но», считает он: «

”
Единая Россия“ ухо-

дит на второй план, ее сменяет ОНФ, 
ему уже ставились различные зада-
чи — например, контроль за испол-
нением указов президента».

Глава партнерства «Юристы за гра-
жданское общество», член Обществен-
ной палаты Дарья Милославская счи-
тает, что ОНФ может в итоге получить 
не закрепленную в законе функцию 
общественного контроля. «Общест-
венное движение — это организаци-
онно-правовая форма, отличная от об-
щественной организации, чтобы не 
все движения претендовали на согла-
сование документов стратегическо-
го развития, ОНФ прописали отдель-
но»,— считает госпожа Милославская.

Сергей Горяшко,  
Наталья Корченкова

Планы проведут по линии «Фронта»

Нариман Джелялов говорит, что в Меджлисе готовы 
к запрету деятельности объединения 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

с1
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Уже во второй раз, едва начав-
шись, закончился процесс по  
делу предполагаемых лидеров и 
членов одного из самых кровавых 
преступных сообществ России 
— на его счету не менее двух де-
сятков убийств, жертвами кото-
рых были представители бизне-
са и криминальные авторитеты. 
Сначала участников банды Дмит-
рия Леснякова (Лес) отказался 
судить Мосгорсуд, теперь такое 
же решение принял Московский 
областной суд. Причиной в обо-
их случаях стали существенные 
нарушения УПК РФ, допущенные 
следствием и прокуратурой.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Мособлсуде, 

уголовное дело в отношении Дмит-
рия Леснякова и восьми его подель-
ников поступило из прокуратуры в 
конце сентября. Им вменяется в ви-
ну множество тяжких и особо тяж-
ких преступлений, среди которых 
«Создание и участие в преступном 
сообществе» (ст. 210 УК РФ), «Бан-
дитизм» (ст. 209 УК РФ), «Убийство» 
(ст. 105 УК РФ), «Разбой» (ст. 162 УК 
РФ). Всего в деле более 50 эпизодов. 
Расследование вел столичный главк 
СКР, но география преступлений ох-
ватывала всю Россию. Недавно состо-
ялось предварительное слушание, 
однако судья даже без ходатайств за-
щиты решил вернуть дело прокуро-
ру Москвы для устранения наруше-
ний, допущенных при составлении 
обвинительного заключения.

Отметим, что слушания по этому 
громкому уголовному делу могли 
начаться еще весной текущего года. 
Как сообщал 

”
Ъ“, материалы изна-

чально были направлены в Мосгор-
суд. Адвокат одного из подсудимых 
Анатолий Мякишев пояснил 

”
Ъ“, 

что тогда защита подала ходатайства 
о возврате материалов в прокурату-
ру, так как, по ее мнению, были допу-
щены многочисленные нарушения 
УПК во время следствия, при предъ-

явлении обвинения и при составле-
нии обвинительного заключения. 
Отдельно тогда суд указал, что была 
нарушена подсудность. С этим согла-
силась прокуратура, и, так как боль-
шая часть инкриминируемых обви-
няемым преступлений была совер-
шена в Подмосковье, повторно дело 
было направлено в Мособлсуд.

Отметим, что Дмитрий Лесняков 
и другой фигурант дела Дмитрий 
Задков уже отбывают наказание: 
как сообщал 

”
Ъ“, два года назад за че-

тыре убийства и ряд других престу-
плений Лес получил 25 лет колонии 
строгого режима, а его подельник — 
13 лет. Тогда суд рассмотрел только 
часть эпизодов деятельности банды.

По версии следствия, свою банду 
Лес сколотил в 1990-х годах. Уроже-
нец Ростова-на-Дону, он был вынуж-
ден покинуть родные края после то-
го, как был объявлен в розыск за на-
падение на бизнесмена. Познакомив-
шись во время скитаний с челябин-
скими «авторитетами», он вместе с ни-
ми перебрался в Подмосковье. Новая 
группировка решила взять под контр-
оль Пушкинский район и начала на-
стоящую гангстерскую войну с уже 
действовавшими там организован-
ными преступными группировками 
(ОПГ). Кроме того, банда обзавелась 
знакомствами в среде воров в законе 
и стала принимать заказы на убийст-
ва. Жертвами киллеров были и ком-
мерсанты, и криминальные автори-
теты. Особняком стоит убийство гла-
вы Международного центра по ядер-
ной безопасности Минатома РФ Сер-
гея Бугаенко: ему проломили голову, 
перепутав с намеченной жертвой — 
несговорчивым руководителем одно-
го из пушкинских предприятий.

Силовики обезвредили группи-
ровку в ходе расследования убийства 
в Москве вора в законе Алика Мина-
ляна (Алик Сочинский). Были задер-
жаны Дмитрий Лесняков и Дмитрий 
Задков, а также два штатных килле-

ра банды Андрей Вершинин (Верши-
на) и Алексей Евсеев. На счету послед-
них, по версии правоохранителей, 
как минимум 13 убийств. Чтобы из-
бежать пожизненного заключения, 
они дали детальные показания о дея-
тельности группировки. Таким обра-
зом были раскрыты еще 15 убийств и 
ряд других тяжких преступлений, со-
вершенных бандой в Сочи, Ростове-
на-Дону и Челябинской области. От-
слеживая связи группировки, сыщи-
ки вышли на действовавшую в Миас-
се (Челябинская область) ОПГ «Турба-
зовская», задержали нескольких ее 
членов, а осенью 2013 года был за-
держан и доставлен в Москву сити-
менеджер Миасса Виктор Ардабьев-
ский. Как считают в СКР, он имеет не-
посредственное отношение к убийст-
вам в 2005 и 2008 годах двух местных 
предпринимателей Андрея Падучи-
на и Павла Сидорова. Адвокат экс-чи-
новника Евгений Мартынов от ком-
ментариев категорически отказался, 
сославшись на подписку о неразгла-
шении, однако, по данным 

”
Ъ“, Вик-

тор Ардабьевский и другие фигуран-
ты расследования вину категориче-
ски не признают. По их словам, обви-
нение основано главным образом на 
показаниях осужденных киллеров, а 
часть эпизодов вообще к ним не име-
ет отношения — на них просто спи-
сывают «висяки».

По мнению защиты, статья об уча-
стии в организованном преступном 
сообществе (ОПС) включена в обвине-
ние искусственно и незаконно, а всех 
фигурантов следует судить отдельно 
по местам якобы совершенных ими 
преступлений — в Подмосковье, Рос-
тове-на-Дону, Челябинской области, 
Краснодарском крае и т. д. Более то-
го, отмечают защитники, попытка 
судить их вместе в Мособлсуде, если 
иметь в виду количество подсудимых 
и число преступных эпизодов, затя-
нет процесс на несколько лет.

Владимир Баринов

Как стало известно ”Ъ“, Тверской 
райсуд Москвы арестовал дирек-
тора ФГУП «Рособоронстандарт» 
(входит в структуру Рособорон-
заказа) Станислава Шепетило  
и бывшего директора по разви-
тию петербургского ООО «Обо-
ронно-промышленный консал-
тинг» (ОПК) Игоря Филатова.  
Они, а также еще два сотрудни-
ка этих организаций обвиняются 
в хищении у «Рособоронстандар-
та» почти 16 млн руб., перечи-
сленных за семинары, которые 
на самом деле, по мнению след-
ствия, проведены не были. Защи-
та фигурантов дела утверждает, 
что ФГУП заплатил деньги за ре-
ально оказанные услуги.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(«Мошенничество в особо крупном 
размере») было возбуждено ГСУ ГУ 
МВД РФ по Москве в июле нынешне-
го года. По данным 

”
Ъ“, основанием 

стал рапорт сотрудников оператив-
ных служб, которые обнаружили на-
рушения закона при исполнении 12 
контрактов, заключенных между «Ро-
соборонстандартом» и ОПК. Согласно 
их условиям, петербургская компа-
ния, специализирующаяся на лицен-
зировании и сертификации оборон-
ных предприятий, в период с 17 фев-
раля по 29 сентября 2014 года должна 
была провести семинары для сотруд-
ников «Рособоронстандарта». По вер-
сии следствия, никаких семинаров 
в этот период в Москве на базе ФГУ-
Па организовано не было, но день-
ги за них ООО ОПК получило в пол-
ном объеме. Как считают в МВД, та-
ким образом из средств ФГУПа было 
похищено почти 16 млн руб.

• ФГУП «Всероссийский научно-иссле-
довательский институт стандарти-
зации оборонной продукции и техно-
логий» («Рособоронстандарт») ведет 
свою историю от основанного в 1968 
году Всесоюзного научно-исследова-
тельского института стандартиза-
ции общей техники. Нынешнее назва-
ние носит с июля 2005 года. Основные 
сферы деятельности — научно-иссле-
довательские работы по стандарти-
зации вооружений и военной техни-
ки, а также надзор за соответствием 
контролируемой продукции федераль-
ным нормам. Также занимается ана-
лизом порядка соблюдения ценообра-

зования в области гособоронзаказа, 
техническим аудитом и контролем 
обеспечения качества оборонной про-
дукции, предоставляет консалтинго-
вые услуги исполнителям гособоронза-
каза. До 15 ноября 2014 года находился 
в ведении Федеральной службы по обо-
ронному заказу (Рособоронзаказ), после 
ее упразднения был передан Минпро-
мторгу РФ. Входит в реестр органи-
заций оборонно-промышленного ком-
плекса. Уставный капитал — 38 млн 
руб. По последним опубликованным 
данным, выручка за 2010 год состави-
ла 150,5 млн руб., чистая прибыль — 
3,7 млн руб. По данным базы «СПАРК-
Интерфакс», в 2007–2014 годах ФГУП 
заключил 50 госконтрактов на об-
щую сумму 496,5 млн руб.
В организации хищения средств 

ФГУПа следствие заподозрило дирек-
тора «Рособоронстандарта» Станисла-
ва Шепетило и бывшее руководство 
ОПК. Шепетило был задержан 27 ав-
густа 2015 года. После допроса его от-
пустили, взяв подписку о невыезде. 
Однако уже на следующий день след-
ствие обратилось в Тверской райсуд 
с ходатайством об аресте подозревае-
мого. Необходимость такого шага бы-
ла мотивирована тем, что Станислав 
Шепетило подозревается в совер-
шении тяжкого преступления, мо-

жет оказать давление на свидетелей, 
скрыться от органов предваритель-
ного следствия и суда, а также про-
должить заниматься преступной де-
ятельностью. По аналогичным осно-
ваниям был арестован и бывший ди-
ректор по развитию петербургского 
ООО ОПК Игорь Филатов. С еще од-
ного фигуранта дела, бывшего генди-
ректора ОПК Юлии Филатовой, след-
ствие взяло подписку о невыезде.

Недавно апелляционная инстан-
ция Мосгорсуда оставила решение 
об аресте Игоря Филатова в силе, а по-
становление о заключении под стра-
жу Станислава Шепетило отменила. 
Исследовав мотивы ходатайства о его 
аресте, Мосгорсуд установил, что од-
ним из оснований оказался тот факт, 
что следователь получил данные, что 
Станислав Шепетило является орга-
низатором преступления. Однако, 
как установила апелляционная ин-
станция, соответствующих доказа-
тельств представитель МВД суду пер-
вой инстанции не представил. В свою 
очередь, защита подозреваемого ут-
верждала в суде, что выводы следст-
вия базируются лишь на показани-
ях четвертого фигуранта дела — нахо-
дящегося под домашним арестом на-
чальника одного из отделов «Рособо-
ронстандарта» (имя пока не раскрыва-
ется), отвечавшего за организацию се-
минаров. По утверждению адвоката, 
после пребывания в течение двух су-
ток в изоляторе временного содержа-
ния тот оговорил своего начальника.

В итоге Мосгорсуд направил де-
ло на новое рассмотрение, но Ста-
нислава Шепетило при этом оставил 
под стражей. На днях Тверской рай-
суд повторно рассмотрел ходатайст-
во следствия и вновь арестовал ди-
ректора ФГУПа, одновременно про-
длив ему срок содержания под стра-
жей до 13 декабря. По данным 

”
Ъ“, 

своей вины Станислав Шепетило не 
признает, утверждая, что семинары 
ООО ОПК провело и деньги ему были 
перечислены вполне обоснованно.

Адвокат директора ФГУПа Влади-
мир Букин заявил 

”
Ъ“, что вдаваться в 

подробности этого дела не может, по-
скольку дал подписку о неразглаше-
нии материалов расследования. Свя-
заться с защитой других фигурантов 
дела 

”
Ъ“ не удалось.

Олег Рубникович

От преступного сообщества 
отказался второй суд
Дело банды Леснякова вновь отправляют прокурору

Миллионы «Рособоронстандарта»  
списали на семинары
Фигурантам дела о хищении средств избрали меру пресечения

В Дагестане в ходе спецоперации 
ликвидирован один из наиболее 
известных боевиков гимринской 
бандгруппы 36-летний Абдула 
Нустапаев. Именно он, по данным 
правоохранительных органов, 
организовал в сентябре 2010 го-
да диверсию на Ирганайской ГЭС, 
после чего перешел на нелегаль-
ное положение. Недавно боевик 
присягнул запрещенной в России 
террористической организации 
«Исламское государство» (ИГ).

Оперативники зафиксировали 
появление в селе Гимры (Унцукуль-
ский район Дагестана) вооруженно-
го автоматом неизвестного в ночь 
на минувшую субботу. В 6:40 реше-
нием оперативного штаба Нацио-
нального антитеррористического 
комитета (НАК) был введен режим 
контртеррористической операции, 
а дом, в котором скрылся предпо-
лагаемый боевик, был блокирован 
спецназовцами ФСБ и МВД. «В ответ 
на предложение сложить оружие 
и сдаться властям бандит открыл 
стрельбу из автоматического ору-
жия. Ответным огнем он был ней-
трализован»,— сообщили после за-
вершения спецоперации в инфор-
мационном центре НАК.

В убитом был опознан 36-летний 
Абдула Нустапаев, являвшийся ак-
тивным членом гимринской банд-
группы. По данным следствия, он 
был организатором и непосредст-
венным исполнителем подрыва од-
ного из узлов Ирганайской ГЭС в 
сентябре 2010 года.

Напомним, пожар на крупней-
шей в России гидроэлектростанции 
деривационного типа, расположен-
ной в Унцукульском районе на реке 
Аварское Койсу, разгорелся 7 сентя-
бря 2010 года. Возгорание произош-
ло в 22:19 в машинном зале элек-
тростанции. Справиться с огнем 
пожарным расчетам удалось лишь 
к шести часам утра. В результате по-

жара пострадали здание ГЭС, ма-
шинный зал и часть оборудования.

В первые часы после происшест-
вия в управлении СКП РФ (ныне СК 
РФ) по Дагестану не нашли основа-
ний для возбуждения уголовного де-
ла, поскольку предварительные дан-
ные расследования говорили в поль-
зу версии о технических неполадках. 
«По предварительным данным, при-
чиной пожара стало простое замыка-
ние»,— заявили тогда в ведомстве. И 
лишь после того как сотрудники ФСБ 
произвели тщательный осмотр поме-
щений станции, в машинном отделе-
нии под вторым гидроагрегатом бы-
ло обнаружено самодельное взрыв-
ное устройство. В пластиковом паке-
те находились две пластиковые бу-
тылки емкостью по 1,5 л каждая, они 
были соединены проводами с теле-
фоном Nokia. Именно сигнал на те-
лефон должен был замкнуть электри-
ческую цепь и вызвать детонацию 
взрывного устройства, мощность ко-
торого специалисты оценили в 4 кг в 
тротиловом эквиваленте.

Взрывное устройство оказалось 
не единственной находкой чеки-
стов. Рядом с бомбой была обнару-
жена мина-ловушка в виде шарико-
вой ручки с пустым стержнем и мел-
кими кристаллическими шариками 
внутри — она могла бы сработать в 
руках взрывотехника при обезвре-
живании взрывного устройства.

Охранники станции обратили 
внимание следователей УФСБ на от-
сутствие на рабочем месте машини-
ста гидроагрегатов Абдулы Нустапа-
ева. Он покинул станцию сразу по-
сле того, как был потушен пожар. 
Следственный отдел УФСБ по Да-
гестану возбудил уголовное дело по 
ст. 281 УК РФ («Диверсия»), однако в 
первое время силовики воздержива-
лись от выводов о причастности ма-
шиниста к диверсии на ГЭС.

В январе 2011 года во время про-
ведения плановых ремонтных работ 

в шахте турбины ГЭС было обнару-
жено еще два взрывных устройства. 
При их изготовлении были исполь-
зованы тротиловые шашки, пластит 
и смесь алюминиевой пудры. По 
мнению силовиков, устройства бы-
ли заложены вместе с бомбой, срабо-
тавшей в сентябре 2010-го.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в пра-

воохранительных органах, взры-
вотехники обратили внимание на 
то, что все самодельные бомбы бы-
ли изготовлены явно не професси-
оналом. В «РусГидро» также заяви-
ли, что, даже если бы бомбы взор-
вались, это не вызвало бы больших 
разрушений, а могло спровоциро-
вать лишь новый пожар.

Отметим, что, не причинив су-
щественного ущерба плотине, ди-
версант изрядно усложнил жизнь 
односельчанам. Многие из них хо-
рошо зарабатывали, работая на 
станции, однако потеряли работу, 
поскольку в целях безопасности ру-
ководство сменило персонал, об-
служивающий ГЭС.

В конце июня 2011 года, утвер-
дившись в своих подозрениях от-
носительно исполнителя дивер-
сии, следователи объявили Нуста-
паева в розыск по обвинению уже 
по трем статьям УК РФ — к дивер-
сии добавились «Незаконный обо-
рот оружия» и «Незаконное изготов-
ление взрывных устройств» (ст. 222 
и ст. 223 УК РФ).

Долгое время, согласно данным 
НАК, Абдула Нустапаев находил-
ся в составе бандгруппы Магомеда 
Сулейманова, на счету которой, в 
частности, теракт в доме шейха Са-
ида-афанди Чиркейского в августе 
2012 года. По данным оперативни-
ков, в этом году после практически 
полного разгрома гимринской бан-
дгруппы Нустапаев как боевик-оди-
ночка присягнул на верность «Ис-
ламскому государству».

Юлия Рыбина, Махачкала

Диверсанта ликвидировали  
как члена ИГ
В Дагестане уничтожен предполагаемый организатор поджога ГЭС

Директора ФГУП «Рособорон-
стандарт» Станислава  
Шепетило заподозрили  
в махинациях при организации 
семинаров для сотрудников
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Как стало известно ”Ъ“, Россия планирует 
отказаться от увеличения площади объек-
та всемирного природного наследия «За-
падный Кавказ», которое было обещано 
ЮНЕСКО в 2012 году во время подготов-
ки к проведению Олимпийских игр в Со-
чи. Сейчас объект состоит из Кавказско-
го заповедника и ряда особо охраняемых 
природных территорий. Перед Олимпиа-
дой власти согласились добавить к нему 
заповедную зону Сочинского националь-
ного парка и Сочинский заказник в качест-
ве компенсации урона природе от прове-
дения Игр. Теперь от этих планов решено 
отказаться — в субботу об этом неофици-
ально объявили членам миссии ЮНЕСКО, 
которые приехали в Сочи специально для 
оценки этой заявки. Экологи предупре-
ждают, что отказ от обещаний может на-
нести серьезный урон как природе Кавка-
за, так и имиджу страны.

Расположенный примерно в 50 км от Со-
чи «Западный Кавказ» получил статус объек-
та всемирного наследия в 1999 году. Как со-
общается на сайте ЮНЕСКО, это «почти не 
тронутые человеком высокогорья» площа-
дью примерно 300 тыс. га, большую часть ко-
торых занимает созданный в 1924 году Кав-
казский заповедник. На территории объекта 
зафиксировано более 6 тыс. видов растений 
и животных, среди которых есть и красно-
книжные, а также 10 тыс. видов насекомых 
и других беспозвоночных организмов. Во 
время подготовки к Олимпийским играм в 
Сочи экологи неоднократно поднимали во-
прос о возможном уроне «Большом Кавказу» 
— так, первоначально ГК «Олимпстрой» пла-
нировала разместить на его территории сан-
но-бобслейную трассу и горную Олимпий-
скую деревню. После протестов экологов на 
совещании у Владимира Путина в июле 2008 
года было решено отказаться от строительст-
ва этих спортивных сооружений.

В 2012 году Минприроды утвердило офи-
циальный план подготовки компенсацион-
ных мероприятий в рамках экологического 
сопровождения Олимпийских игр, где так-
же упоминался «Западный Кавказ». Чинов-
ники пообещали Международному олим-
пийскому комитету включить часть земель 
Сочинского заказника в территорию Кавказ-
ского заповедника, однако до сих пор не сде-
лали этого. «Кавказский заповедник нахо-
дится высоко в горах, но животные, которые 
там живут, осенью спускаются ниже, в Сочин-
ский парк,— объяснил 

”
Ъ“ необходимость из-

менений директор 
”
WWF России“ Игорь Че-

стин.— Кабан, белый олень, другие живот-
ные кормятся в буковниках и каштанниках, 
а весной снова уходят в заповедник. Включе-
ние этих зон позволило бы сделать всю терри-
торию объекта цельной с природоохранной 
точки зрения». Кроме того, указал эколог, в 
случае расширения Сочинский заказник дол-
жен был стать основным коридором для рас-

селения в дикой природе переднеазиатских 
леопардов — эта программа была иницииро-
вана в 2009 году Владимиром Путиным.

Надежда на выполнение олимпийских 
обещаний появилась у экологов в 2014 году, 
когда Российская Федерация подала в ЮНЕС-
КО заявку о расширении границ объекта все-
мирного наследия «Западный Кавказ». Пред-
полагалось, что максимальный охранный 
статус получат участки заповедной и особо 
охраняемой зон Сочинского национального 
парка и Сочинского заказника. Взамен влас-
ти Адыгеи попросили исключить из границ 
объекта часть территорий плато Лагонаки, 
заверив, что они не представляют уникаль-
ной природной ценности. Планировалось, 
что на плато ОАО «Курорты Северного Кавка-
за» построит «всесезонный туристско-рекре-
ационный комплекс». Минприроды поддер-
жало эту идею и в 2014 году отправило ЮНЕ-
СКО соответствующую заявку.

Международная организация изучала ее 
почти год, и в конце прошлой недели экс-
перты прилетели в Сочи, чтобы на месте оце-
нить состояние «Западного Кавказа» и Лаго-
наки. Однако, как выяснил 

”
Ъ“, за год планы 

Минприроды изменились. В выходные чи-
новники неофициально заявили экспертам 
комиссии ЮНЕСКО, что Россия отзывает за-
явку, ради которой они и приехали.

«Пока ЮНЕСКО рассматривала заявку, 
ситуация поменялась и нужда в ней отпа-
ла»,— подтвердил 

”
Ъ“ заместитель руково-

дителя Росприроднадзора Амирхан Амир-
ханов. Из-за ухудшения экономической си-
туации от строительства туристского ком-
плекса на плато Лагонаки было решено от-
казаться. В компании «Курорты Северно-
го Кавказа» 

”
Ъ“ сообщили, что комплекс на 

плато Лагонаки не является на данном эта-
пе первоочередным объектом «из-за актуаль-
ности вопросов природоохранного характе-
ра». «Не ожидается никаких инвесторских 
решений, поэтому ничего проектировать-
ся там не будет,— сказал господин Амирха-
нов.— Таким образом, с экономической точ-
ки зрения целесообразность изменения гра-
ниц объекта на сегодняшний день отсутству-
ет». При этом чиновник признал, что «с эко-
логической точки зрения расширение целе-
сообразно», но «объект всемирного насле-
дия и так сохраняется в принципе, поэтому 
никакой обеспокоенности у нас нет». По его 
словам, в Минприроды официально объявят 
об отзыве заявки после того, как комиссия 
ЮНЕСКО представит свой отчет — пример-
но через две-три недели. Заместитель руко-
водителя Минприроды Ринат Гизатулин, ку-
рировавший подачу заявки, отказался обсу-
ждать с 

”
Ъ“ эту тему, заявив, что «считает неэ-

тичным комментировать заявления предста-
вителей Росприроднадзора». Члены миссии 
ЮНЕСКО подтвердили 

”
Ъ“, что им было объ-

явлено об отказе от заявки, но предупреди-
ли, что не могут это официально прокоммен-

тировать, так как их работа по оценке состоя-
ния «Западного Кавказа» еще не завершена.

Российские экологи крайне возмущены 
решением Минприроды. «Это прямой отказ 
выполнять международные обязательства, 
которые страна приняла при подготовке к 
Олимпиаде,— заявил господин Честин.— 
Теперь весь мир решит, что обещаниям Рос-
сии нельзя доверять». По его мнению, отказ 
от заявки действительно продиктован эко-
номическими причинами — но не теми, на 
которые ссылаются чиновники. Эколог на-
помнил, что в начале осени Минприроды 
опубликовало для общественного обсужде-
ния проекты приказов «Об утверждении по-
ложения о Сочинском общереспубликан-
ском государственном природном заказни-
ке» и «О внесении изменений в положение 
о Сочинском национальном парке». В этих 
документах речь идет в том числе и о тех тер-
риториях, которые должны были войти в со-
став объекта всемирного наследия.

В проекте приказа о заказнике Минпри-
роды предлагает включить в число его задач 
«создание условий для развития туризма и 
отдыха» — то есть строительство «гостиниц 
и иных средств размещения, объектов са-
наторно-курортного лечения и отдыха, объ-
ектов общественного питания, объектов и 
средств развлечения, физкультурно-спор-
тивного и иного назначения», что сейчас за-
прещено федеральным законодательством. 
В проекте, касающемся национального пар-
ка, чиновники предлагают перенести зем-
ли в районе хребта Аибга из категории «за-
поведные» и «особо охраняемые» в зону «ре-
креационного использования». «Сейчас на 
этих участках либо вообще запрещается осу-
ществление любой экономической деятель-
ности, либо допускается лишь проведение 
экскурсий,— рассказал господин Честин.— 
Но изменение статуса также позволит стро-
ить здесь гостиницы и спортивные сооруже-
ния». По его словам, 22 сентября обществен-
ный совет при Минприроды России едино-
гласно проголосовал против этих проектов, 
однако министерство никак не отреагирова-
ло на это, а теперь собирается отозвать заяв-
ку в ЮНЕСКО. Игорь Честин обращает вни-
мание, что 2 октября генеральный дирек-
тор ГЛК «Роза Хутор» Сергей Бачин упомянул 
данные территории, выступая в Цюрихе на 
заседании Международной федерации лыж-
ного спорта (FIS). Как говорится в пресс-рели-
зе Федерации лыжных видов спорта России, 
господин Бачин «сообщил, что в ближайшие 
два-три года площадь (курорта.— 

”
Ъ“) увели-

чится в два раза, а в последующем — в четы-
ре за счет территорий выше по реке Мзым-
та и прилегающих к ней». Кроме того, госпо-
дин Бачин заявил, что курорт «готов перене-
сти объекты по фристайлу и сноуборду вы-
ше в горы с тем, чтобы не зависеть от капри-
зов сочинской погоды».

Александр Черных

Заповеднику заказано расширение
Минприроды пересматривает планы  
природоохранных мероприятий после Игр в Сочи

Сегодня правительство РФ должно ут-
вердить новые правила охраны 64 феде-
ральных объектов, которым удалось из-
бежать полной ликвидации полицейских 
постов из-за массового сокращения вне-
ведомственной охраны МВД с 1 ноября. 
Обеспечить безопасность крупнейшим 
музеям, библиотекам, архивам и между-
народным детским лагерям власти со-
гласились после того, как Минкультуры 
и Минобрнауки отказались привлекать 
для этого частные охранные предприя-
тия (ЧОП), заявив о намерении создать 
собственные вооруженные структуры.

МВД РФ в пятницу обнародовало пере-
чень объектов, безопасность которых бу-
дет обеспечивать ФГУ «Вневедомственная 
охрана», несмотря на то что в его штате с 1 
ноября будут сокращены 43,3 тыс. сотруд-
ников. Как сообщал 

”
Ъ“ 10 октября, поли-

цейские посты сохранят 46 из 62 федераль-
ных музеев (включая Эрмитаж, Третьяков-
скую галерею, Русский и Пушкинский му-
зеи) и музеев-заповедников, четыре из 
восьми библиотек (Государственная, Наци-
ональная, Детская и Библиотека иностран-
ной литературы), а также 10 из 15 подве-
домственных Минкультуры архивов. Еще 
три архива входят в так называемые архив-
ные городки на Большой Пироговской и Ба-
уманской улицах и будут охраняться «ком-
плексно». Напомним, в результате «оптими-
зации» культурные сокровищницы лишат-
ся в общей сложности 162 полицейских по-
стов и почти 1 тыс. охранников: штатная 
численность охраны этих учреждений со-
кратилась на 60%.

Кроме культурного наследия под защи-
той полиции останутся всероссийские дет-
ские центры и лагеря: «Океан» под Влади-
востоком и «Орленок» в Туапсинском районе 
Краснодарского края, «Смена» в Анапе и «Ар-
тек» в поселке Гурзуф под Ялтой. Глава депар-
тамента региональной и информационной 
политики Минобрнауки Анна Усачева сооб-
щила 

”
Ъ“, что «количество постов для сохра-

нения уровня охраны отдыхающих детей и 
обеспечения антитеррористической защи-
щенности и жизнедеятельности всех объек-
тов останется прежним», однако не смогла 
уточнить, сократится ли при этом числен-
ность охранников.

6 октября Владимир Путин поручил пра-
вительству срочно обеспечить принятие 
нормативного правового акта, который дол-
жен содержать не только перечень подле-
жащих охране полиции организаций куль-
туры, но и «регулирующий порядок ее осу-
ществления». Срок исполнения поручения 
истекает сегодня, однако проект документа 
официально не опубликован.

Как докладывал президенту министр 
культуры Владимир Мединский, охрана 

МВД сохранится по внешнему периметру 
объектов, при этом будет «изменена сама 
система постов». Глава Минкульта заверил, 
что «в общем и целом дополнительных де-
нег на это не потребуется». Но в письме гла-
ве МВД Владимиру Колокольцеву он ранее 
сообщал, что «обращение к услугам поли-
цейского ФГУП «Охрана» потребует увели-
чения финансирования на данные цели бо-
лее чем на 1 млрд руб.». К тому же права за-
ключать такие контракты без конкурса му-
зеи были лишены в 2012 году, когда прави-
тельство исключило их из перечня объек-
тов, подлежащих государственной охране. 
Директор Эрмитажа Михаил Пиотровский 
уже предложил вернуть им возможность по-
лучать услуги полицейского ФГУПа «как у 
единого поставщика».

Напомним, Минкульт и Минобрнау-
ки в ответ на предложение МВД заменить 
«без ущерба безопасности» уходящую по-
лицию силами ЧОПов и ведомственной ох-
раны выбрали второй вариант, попросив у 
правительства разрешения создать собст-
венные вооруженные структуры. Однако 
их услуги тоже могут оказаться музеям не 
по карману. Это подтверждает тяжба между 
подведомственными Россвязи ФГУП «Связь-
безопасность» и отказавшимся от его услуг 
в пользу ЧОПа Центральным музеем связи, 
чье право выбрать охранника на конкурсе 
подтвердил 14 сентября 13-й апелляцион-
ный арбитражный суд. Аргументы ФГУПа 
о заниженной музеем стартовой цене кон-
тракта суд отверг. По данным сайта госза-
купок, музей в 2015 году заплатил за охра-
ну ЧОПу 5,4 млн руб., в то время как услуги 
ФГУПа в 2012 году обошлись ему в 6,7 млн 
руб., что с учетом инфляции составило бы 
сейчас 8,2 млн руб.

Михаил Пиотровский заявил каналу 
«Россия 24», что в музеях останется в итоге 
«достаточное количество постов» полиции, 
а также «спецпомещения, куда можно при-
водить нарушителей порядка, которых ста-
ло очень много». При этом охрана, по сло-
вам директора Эрмитажа, должна cтать «бо-
лее мобильной»: «Полицейские не должны 
сидеть развалившись на стуле, их должно 
быть меньше, но они должны двигаться, как 
и наша внутренняя эрмитажная охрана». Ре-
форма, по его словам, «поможет задуматься 
о проблемах охраны музеев, большая часть 
которых в РФ давным-давно охраняется ЧО-
Пами или внутренними службами безопас-
ности». «Государство еще 25 лет назад отка-
залось от полноценной заботы о культуре 
и сейчас опять попыталось переложить на 
чужие плечи свои обязательства по охране 
музеев. Но в итоге мудро отступило обрат-
но»,— сказал глава Эрмитажа.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Наследие и наследников 
оставили под защитой 
полиции
МВД не покинет музеи и детские лагеря

На прошлой неделе светская 
жизнь крутилась преимущест-
венно вокруг режиссера Никиты 
Михалкова, отмечавшего 70-ле-
тие с президентом Владимиром 
Путиным, и, наоборот, совсем 
юных девушек — дебютанток ба-
ла журнала «Татлер», явивших 
себя светскому миру на парке-
те Колонного зала Дома союзов. 
Также убедительную светскую 
явку продемонстрировали де-
филе Alexander Terekhov и пре-
зентация книги Михаила Зыгаря 
«Вся кремлевская рать. Краткая 
история современной России».

Неделя началась показом весен-
не-летней коллекции Alexander 
Terekhov. Уже много лет модельер 
Александр Терехов и его команда, 
как и большинство по-настоящему 
востребованных российских дизай-
неров, проводят показы вне россий-
ских модных недель, поэтому воль-
ны выбирать место и время. В этот 
раз гостей позвали в Император-
ский речной яхт-клуб, расположен-
ный у ног церетелиевского Петра I. 
Коллекция соответствовала клубу, а 
в первом ряду появились все самые 
важные дамы московского света. 
Тем удивительнее, как много гостей 
дефиле вскоре показались на прохо-
дившей в тот же вечер презентации 
книги Михаила Зыгаря «Вся крем-
левская рать». Из речного клуба в 
ресторан «Уголек» приехали журна-
листка Софико Шеварднадзе, быв-
ший директор парка Горького Оль-
га Захарова, директор по развитию 
фонда V-A-C Юлия Музыкантская, 
член совета директоров банка «От-
крытие» Алексей Карахан и главред 
L’Officiel Ксения Собчак, которая 
тут же взялась за микрофон, чтобы 
еще раз публично назвать господи-
на Зыгаря своим учителем. Впро-
чем, на вечере выступили и другие 
ораторы. Так, экс-глава админист-
рации президента Александр Воло-

шин в своем выступлении отметил, 
что эта книга — самая близкая к ре-
альности из всего написанного на 
тему истории России за последние 
15 лет: «Где-то на три четверти прав-
да»,— уточнил господин Волошин. 
Вслед за ним взялся выступать пу-
блицист Станислав Белковский, ко-
торый посчитал нужным признать, 
что презентованная книга лучше, 
чем все его собственные книги о го-
сподине Путине вместе взятые. По-
ка он говорил, за спиной у него хо-
дил туда-сюда политолог Глеб Пав-
ловский. Брать слово он так и не по-
желал, равно как и депутат Госду-
мы Сергей Петров. Почетный пре-
зидент «Вымпелкома» Дмитрий Зи-
мин сообщил, что успел дочитать до 
главы о «посадке Гусинского», и за-
одно добавил фактуры к уже издан-
ному: «Его когда сажали, я подписал 
письмо в защиту, и Гусинский, когда 

вышел, признался, что ему меня за-
казывали в информационном смы-
сле, а у него просто руки не дошли». 
В финале вечера книга получила уже 
полное и настоящее признание: под 
руководством телеведущего Павла 
Лобкова гости гадали по книге. Учи-
тывая неизменную актуальность 
упомянутых в ней фамилий, полу-
чалось пугающе.

Новая глава этой книги могла 
быть написана уже в среду — в де-
монстрационном зале ГУМа глава 
Союза кинематографистов России 
Никита Михалков отмечал 70-ле-
тие. Как всегда бывает с юбилей-
ными торжествами господина Ми-
халкова, это было нескучное и не-
пафосное мероприятие. Даже пре-
зидентская охрана работала с де-
ликатной ненавязчивостью. Десять 
лет назад Владимир Путин приез-
жал поздравить господина Михал-

кова в его никологорское имение, 
а пять лет назад посетил компакт-
ный дружеский ужин с именинни-
ком в ресторане «Мясной клуб». Те-
перь президент пришел с друзьями: 
никогда раньше не бывали на юби-
леях Никиты Михалкова бизнес-
мены Юрий Ковальчук и Геннадий 
Тимченко. Также список новичков 
пополнили первый вице-премьер 
Игорь Шувалов, министр культуры 
Владимир Мединский и глава Кры-
ма Сергей Аксенов. Впрочем, ста-
рые друзья юбиляра были на своих 
местах: сенаторы Вячеслав Фетисов 
и Виталий Игнатенко, глава «Перво-
го канала» Константин Эрнст, гла-
вы ВГТРК Олег Добродеев и Антон 
Златопольский, музыкант Юрий 
Башмет, скульптор Зураб Церетели, 
первый вице-спикер Госдумы Алек-
сандр Жуков, глава Министерства 
обороны Сергей Шойгу и Герой Со-

ветского Союза Александр Руцкой. 
Последнего уже давно нигде, кроме 
мероприятий Никиты Михалкова, 
не встретишь.

«Убежден, что главный секрет ва-
ших профессиональных достиже-
ний — большой и щедрый талант, по-
истине неиссякаемая энергия и тру-
долюбие»,— отметил в своем тосте 
Владимир Путин. «Возраст ощуща-
ется, когда человек начинает осозна-
вать, сколько он сделал, а я совершен-
но не чувствую груза сделанного»,— 
парировал Никита Михалков. Из дру-
гих развлечений были торт с гербом 
семьи Михалковых, фильм об отце 
от Артема Михалкова и возможность 
почувствовать себя юбиляром в обра-
зе его героя из фильма «Свой среди 
чужих, чужой среди своих». Для это-
го был установлен задник с фотогра-
фией уходящего вдаль железнодо-
рожного полотна, мальчиком в мехо-
вой шапке и конем. Желавшим сфо-
тографироваться выдавали шляпу, 
какая была у господина Михалкова в 
его первом фильме. Юбилейные тор-
жества продолжились в пятницу ве-
чером — в Московском международ-
ном доме музыки Никита Михалков 
и Эдуард Артемьев провели совмест-
ный творческий вечер под названи-
ем «Территория любви».

Между юбилейными действия-
ми свою первую полукруглую дату 
отметил «Бал дебютанток» журнала 
Tatler. Главной звездой этого вече-
ра стала дочь пресс-секретаря пре-
зидента Дмитрия Пескова Елизаве-
та, которая рассказала о собствен-
ной помолвке. 17-летний Юрий Ме-
щеряков, даже услышав «да» на свое 
предложение, все-таки предпочитал 
не отходить ни на шаг от своей де-
вушки ни в Колонном зале, ни в ре-
сторане «Большой», куда после бала 
переместились некоторые гости. Ее 
мама Екатерина Пескова также выш-
ла в сопровождении кавалера — арт-
директора часового завода «Ракета» 

Жака фон Полье, и это вне всяких 
сомнений была самая экстравагант-
ная пара вечера. В остальном можно 
констатировать некоторый перекос 
в сторону артистических фамилий. 
Дебютировали дочери Ирины Апек-
симовой, Нонны Гришаевой, Екате-
рины и Александра Стриженовых, 
Веры Брежневой и певицы Валерии. 
Однако на балу не протолкнуться 
было от детей. Многие девочки смо-
трели на происходившее как на жи-
вое воплощение сказки, и было со-
вершенно понятно, что несколько 
следующих дебютантских призывов 
уже вполне сформированы.

Евгения Милова

Никита Михалков дал прием поздравлений
Юбилей режиссера затмил другие светские события недели

светская жизнь

26 октября — ресторан Balzi Rossi. Показ 
коллекции SS’2016 бренда Walk Of Shame. 
Среди гостей — Алена Долецкая, Наталья 
Гольденберг, Татьяна Арно, Софико Шевар-
днадзе, Ксения Соловьева, Игорь Вдовин, 
Евгения Линович, Виталий Козак, Ольга 
Карпуть, Илона Столье.***
27 октября — бутик Ralph Lauren. Ralph 
Lauren и журнал Garage дают коктейль по 
случаю открытия выставки фотографа Джим-
ми Нельсона. Приглашены Ольга Свиблова, 
Наталья Синдеева, Александр Винокуров, 
Мария Верник, Ида Лоло, Надежда Михалко-
ва, Виктория Давыдова.***
28 октября — кинотеатр «Иллюзион». 
Юбилейный вечер, посвященный 45-летию 
выхода на экраны страны кинофильма 
«Начало» Глеба Панфилова. Ожидаются Инна 
Чурикова, Глеб Панфилов, Михаил Швыдкой, 
Леонид Парфенов, Андрей Гнатюк, Михаил 
Куснирович, Леонид Куравлев, Людмила 
Аринина.***
29 октября — Третьяковский проезд, 2. 
Доменико Дольче и Стефано Габбана устраи-
вают вечеринку «We Love Moscow» по случаю 
открытия нового бутика Dolce & Gabbana. 
Приглашены Екатерина Мечетина, Светлана 
Бондарчук, Ольга Слуцкер, Марианна Сарда-
рова, Валерия Роднянская, Софья Капкова, 
Филипп Киркоров.***

НА НЕДЕЛЕ

Елизавета Пескова (на фото справа — в центре) дебютировала в свете,  
а Никита Михалков — на сцене Московского международного дома музыки  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Тбилисский городской суд мо-
жет сегодня решить судьбу оп-
позиционной телекомпании 
«Рустави-2». Этот вопрос серь-
езно обострил политическую  
ситуацию в стране: сторонники 
«Рустави-2» уже поставили  
на улице палатки. За тем,  
как власть и оппозиция ведут 
борьбу за телекомпанию, сле-
дила в Тбилиси корреспондент 

”Ъ“ ОЛЬГА АЛЛЕНОВА.
Палатки возле редакции телеком-

пании «Рустави-2» появились 22 ок-
тября — сторонники оппозиционно-
го телеканала пришли к зданию Тби-
лисского городского суда, где реша-
лась его судьба. В этот день судья пе-
ренес заседание на 26 октября.

«С большой долей вероятности суд 
решит передать телекомпанию преж-
нему владельцу,— заявила 

”
Ъ“ соуч-

редитель неправительственной ор-
ганизации 

”
Ассоциация реформ Гру-

зии“ Елена Хоштария.— 
”
Рустави-2“ 

находится под влиянием партии 

”
Единое национальное движение“, а 

сейчас это оппозиционная партия, и 
телевидение — это важная платфор-
ма для критики правительства. Для 
Иванишвили же (неформальный ли-
дер партии 

”
Грузинская мечта“ Бид-

зина Иванишвили.— 
”
Ъ“) главное 

— устранить 
”
Национальное движе-

ние“ с политической карты Грузии».
Иск бизнесмена Кибара Халва-

ши к телекомпании «Рустави-2» был 
принят в судебное производство в 
августе 2015 года. Господин Халва-
ши, совладелец «Рустави-2» с 2004 
по 2006 год, был близок к экс-мини-
стру обороны Грузии Ираклию Ок-
руашвили. Тот в 2006 году впал в не-
милость, а бизнесмена, по его сло-
вам, власти вынудили отказаться от 
его долей в телекомпании. Госпо-
дин Халваши уже заявил, что новая 
власть Грузии вскоре после победы 
на выборах обещала ему «восстано-
вить справедливость». 7 августа Тби-
лисский городской суд арестовал 
часть имущества «Рустави-2» на вре-
мя судебного разбирательства. Ген-
директор телекомпании Ника Гва-
рамия заявил, что сделка по прода-
же долей Кибара Халваши в «Руста-
ви-2» была законной, а бизнесмен 
выполняет поручение властей.

«Между нынешними владельца-
ми и Кибаром Халваши — десять 
промежуточных владельцев,— го-
ворит Елена Хоштария.— Халва-
ши не судится по факту ущемления 
своих прав, не требует компенса-
ции, он просто говорит, что хочет 
вернуть себе телеканал». Оппози-
ция связывает процесс с попыткой 
«зачистить» информационное про-
странство. «Власть пытается отнять 
единственное независимое СМИ 
в стране,— говорит один из лиде-
ров партии 

”
Единое национальное 

движение“ Зураб Чиаберашвили.— 
Сейчас 

”
Рустави-2“ определяет ин-

формационную повестку дня, зада-
ет новостные стандарты. Все осталь-
ные наши телеканалы вынуждены 
вслед за ним освещать какие-то со-
бытия. Если же повестка на 

”
Руста-

ви-2“ изменится, то и остальные ка-
налы заснут».

«Компания 
”
Рустави-2“ — это од-

нозначно партийная телекомпа-
ния 

”
Единого национального дви-

жения“,— заявил 
”

Ъ“ лидер пар-
ламентского большинства Грузии 
Звиад Квачантирадзе.— Если бы 
мы хотели, то 

”
Рустави-2“ уже бы 

не было и 
”
Национального движе-

ния“ тоже. Потому что такой был со-
циальный заказ с выборов 2012 го-
да — полностью устранить эту пар-
тию с политической сцены. Но мы 
по этому пути не пошли. А сегод-
няшняя ситуация — это частный 
иск бывшего владельца к нынеш-
ним. Правительство не переступит 
черту и не сделает ни одного шага 
для прекращения функционирова-
ния 

”
Рустави-2“».

Премьер Ираклий Гарибашви-
ли назвал спор за телеканал «част-
ной тяжбой между двумя субъекта-
ми — Михаилом Саакашвили и Ки-

баром Халваши». Но, по мнению оп-
позиции, одно только упоминание 
премьер-министром господина Са-
акашвили придает делу политиче-
ский оттенок. Оппозиция связыва-
ет скандал вокруг «Рустави-2» с па-
дением рейтинга правящей коа-
лиции. В Грузии за последний год 
произошла девальвация нацио-
нальной валюты, которая привела 
к резкому снижению доходов гра-
ждан и росту выплат по долларо-
вым кредитам. Недовольство эко-
номической ситуацией высказыва-
ют в эфире «Рустави-2» как профес-
сиональные эксперты, так и обыч-
ные граждане.

В четверг Ника Гварамия заявил, 
что редакция готова защищать теле-
канал всеми доступными средства-
ми, в том числе и силой. «Как толь-
ко процессы перейдут правовые 
границы, государство примет адек-
ватные меры,— говорит 

”
Ъ“ Звиад 

Квачантирадзе.— В рамках закона 
они могут протестовать, защищать 
кого угодно всеми допустимыми 
конституцией методами. Но если 
они переступят черту, мы будем ре-
агировать — абсолютно адекватно».

Лидеры «Национального движе-
ния», в свою очередь, убеждены, что 
власти выбрали путь политическо-
го давления и арестов. «У правитель-
ства сегодня поддержка 11%. Как 
оно может сохранить власть? Толь-
ко через насилие,— отмечает 

”
Ъ“ Зу-

раб Чиаберашвили.— Оно отнимет 

”
Рустави-2“, будут аресты и полити-

ческие репрессии. Так оно сможет 
сохранить власть — на какое-то вре-
мя». По его мнению, политическое 
давление на оппозицию и СМИ со-
здаст Грузии много проблем на ее 
евроатлантическом пути. В минув-
шую пятницу руководитель офиса 
НАТО по связям на Южном Кавка-
зе Уильям Лахью заявил, что СМИ в 
Грузии должны оставаться «свобод-
ными, открытыми и прозрачны-
ми». А представитель ОБСЕ по сво-
боде СМИ Дуня Миятович выразила 
обеспокоенность тем, что арест, на-
ложенный судом на телекомпанию 
«Рустави-2», лишает телевидение 
возможности свободно функциони-
ровать и может привести к «ограни-
чению плюрализма СМИ».

Спор вокруг «Рустави-2» раско-
лол правящую коалицию. В четверг 
президент Георгий Маргвелашви-
ли обратился к суду с просьбой «не 
принимать поспешное и жесткое 
решение, которое сделает ситуа-
цию еще более напряженной». Гла-
ва государства сообщил, что начи-
нает срочные консультации с по-
литическими партиями, неправи-
тельственными организациями и 
дипломатическим корпусом. Генди-
ректор «Рустави-2» назвал обраще-
ние президента «очень важным и 
историческим», а члены правитель-
ства, в частности министр энерге-
тики Каха Каладзе, обвинили пре-
зидента в давлении на суд.

В субботу МВД и Служба госбез-
опасности сообщили, что проверя-
ют распространенную в СМИ ин-
формацию, согласно которой 22 
октября в аэропорту Стамбула гу-
бернатор Одесской области Ми-
хаил Саакашвили и один из лиде-
ров «Единого национального дви-
жения» Георгий Бокерия обсужда-
ли планы по дестабилизации об-
становки в Грузии и захвату власти. 
Распечатка переговоров была опу-
бликована ресурсом «Украинский 
WikiLeaks», созданным четыре ме-
сяца назад. В «перехваченных» пе-
реговорах скомпрометирован и го-
сподин Маргвелашвили — Михаил 
Саакашвили якобы поручил своему 
собеседнику передать президенту 
благодарность за содействие и на-
мекнул, что не оставит его «без вни-
мания». Георгий Бокерия назвал пу-
бликацию о заговоре «бредом» и за-
явил, что регулярно встречается с 
Михаилом Саакашвили. Оппози-
ция считает, что новый скандал дол-
жен отвлечь общество от конфликта 
вокруг «Рустави-2».

«Рустави-2»  
грозит передача
Смена собственника оппозиционного 
телеканала может дестабилизировать 
обстановку в Грузии

Четырехсторонняя контактная 
группа по урегулированию в Си-
рии — Россия, США, Турция и Сау-
довская Аравия — идет на расши-
рение. Встреча глав МИДов этих 
стран в конце минувшей недели 
в Вене послужила отправной точ-
кой для формирования расши-
ренной группы поддержки мир-
ного процесса, к которой могут 
подключиться Египет, государ-
ства Персидского залива, Лига 
арабских государств и Организа-
ция исламского сотрудничества, 
а также Иран. Расширенная коа-
лиция союзников формируется 
при постоянном контакте между 
Вашингтоном и Москвой, кото-
рые впервые за долгое время су-
мели найти реальные точки со-
прикосновения по Сирии и, по 
данным ”Ъ“, приблизились к со-
гласию, какие группы воюющей 
там оппозиции считать умерен-
ными, а какие — радикальными. 
В том, что поддерживаемая США, 
Саудовской Аравией и Турцией 
«Свободная сирийская армия» да-
ла согласие на диалог с Москвой, 
опрошенные ”Ъ“ эксперты видят 
«существенный прогресс в фор-
мировании контактной группы».

После встречи в Вене с участием 
коллег из Турции и Саудовской Ара-
вии главы МИД РФ и США Сергей Лав-
ров и Джон Керри еще дважды обща-
лись по телефону. Они, как заявили 

в российском внешнеполитическом 
ведомстве, «продолжили обсуждение 
перспектив политического урегули-
рования в Сирии с участием властей 
и патриотической оппозиции при 
поддержке международного сообще-
ства, включая ведущие региональ-
ные государства».

До этого Сергей Лавров выдви-
нул инициативу о создании «хоро-
шей представительной группы под-
держки» мирного процесса, в кото-
рой РФ видит «все ключевые государ-
ства региона» — Иорданию, Египет, 
ОАЭ, Турцию, Катар, а также Иран. 
Кроме постоянных членов Совбеза 
ООН отвечать за реализацию ини-
циативы предлагается Лиге араб-
ских государств, Организации ис-
ламского сотрудничества и Евросо-
юзу. Всего по замыслу Москвы в пре-
одоление сирийского кризиса долж-
на быть вовлечена «примерно дю-
жина государств», которые могли бы 
действовать по принципу «шестер-
ки» (пять постоянных членов СБ ООН 
плюс ФРГ), ранее «с успехом догово-
рившейся по иранской ядерной про-
грамме» (см. 

”
Ъ“ от 24 октября).

Выразив «общую заинтересован-
ность сделать контакты более плот-
ными и регулярными», представите-
ли «четверки» наметили следующую 
встречу на 30 октября. Не исключе-
но, что к этому времени состав груп-
пы будет расширен,— такую вероят-
ность по итогам переговоров в Вене 
допустил Джон Керри. Посетивший 
вчера Каир глава МИД Саудовской 
Аравии Адель аль-Джубейр подтвер-
дил, что «достигнут определенный 
прогресс (в поиске путей решения 
сирийского конфликта.— 

”
Ъ“), а по-

зиции сторон сближаются».
Едва ли не главный вопрос — 

перспективы участия в сирийском 
урегулировании Ирана. Присутст-
вие представителей Тегерана на сле-
дующих переговорах остается мало-
вероятным: США дали понять, что 
не готовы подключить их к процес-
су столь скоро. Позиции Вашингто-
на Сергей Лавров парировал в ин-
тервью программе «Вести в суббо-
ту». «Соглашаясь на этот формат (пе-
реговоров в Вене.— 

”
Ъ“), мы (РФ.— 

”
Ъ“) сказали, что убеждены в бес-

перспективности попыток создать 

без участия Ирана такой 
”

внеш-
ний круг“ сирийского урегулиро-
вания»,— заявил глава российского 
внешнеполитического ведомства. 
В пользу подключения Тегерана к 
многосторонним дипломатическим 
усилиям склоняются и в Брюсселе.

Директор Института религии и по-
литики Александр Игнатенко заявил 

”
Ъ“, что расширение группы поддер-

жки мирного процесса за счет Теге-
рана блокируется «скорее не Вашин-
гтоном, а Саудовской Аравией, не-
довольной улучшением отношений 
между Ираном и США после дости-
жения договоренностей по ядерной 
программе». Это, по словам эксперта, 
«заставляет сомневаться, что контакт-
ная группа в итоге будет сформирова-
на в том составе, на котором настаи-
вает Москва».

При этом директор Центра ана-
лиза стратегий и технологий Руслан 
Пухов заявил 

”
Ъ“, что Эр-Рияд не бу-

дет создавать дополнительные пре-
пятствия процессу урегулирования 
— этому не способствует ситуация в 
самом королевстве. «Саудовцы ввя-
зались в йеменскую авантюру и те-
перь пытаются хоть как-то потушить 
пожар у себя под ногами,— убежден 
эксперт.— В этих условиях им не до 
проведения активной политики в 
Сирии». «Наряду с догматиками, ко-
торые бескомпромиссно нацелены 
давить алавитов, в саудовской дина-
стии есть те, кто нацелен на более 
прагматический диалог, особенно 
после начала российской военной 
операции в Сирии»,— резюмировал 
собеседник 

”
Ъ“.

Еще один фактор — Катар, на 
прошлой неделе не исключивший 
вмешательства в Сирию на сторо-
не воюющей там оппозиции. «В До-
хе были огорчены тем, что ее пред-
ставителей не пригласили в четы-
рехстороннюю контактную груп-
пу, и опасаются, что сирийский кри-
зис будет разрешен без их активного 
участия,— говорит Александр Игна-
тенко.— При всей кажущейся сме-
хотворности заявления о вторже-
нии в Сирию не стоит забывать, что 
именно катарский спецназ сыграл 
решающую роль при взятии ливий-
ского Триполи в 2011 году. Учиты-
вая, что международная коалиция 

формируется против 
”
Исламского 

государства“ (ИГ; запрещено в РФ.— 

”
Ъ“), Катар трактует это как удар по 

собственным интересам».
Свидетельством успешных дипло-

матических усилий РФ опрошенные 

”
Ъ“ эксперты назвали готовность во-

юющей против правительства Баша-
ра Асада группировки «Свободная си-
рийская армия» (ССА) идти на диалог 
с Москвой. Руководители ССА вчера 
объявили о согласии провести пере-
говоры с участием представителей 
России и предложили в качестве ме-
ста их проведения Каир, где они го-
товы «представить свою позицию» 
и «обсудить совместные (с РФ.— 

”
Ъ“) 

действия».
Еще до этого, по данным 

”
Ъ“, Мо-

сква и Вашингтон приблизились к 
разрешению давнего спора о том, ка-
кие из воюющих в Сирии группиро-
вок оппозиции считать радикальны-
ми, а какие — умеренными. Это по-
зволит активнее вовлечь «патриоти-
ческую оппозицию» в политический 
процесс, а заодно и скорректировать 
цели авиаударов в Сирии.

В целом же, по данным американ-
ских СМИ, России и США удалось до-
говориться по трем пунктам сирий-
ского кризиса. По оценкам The New 
York Times, стороны признали необ-
ходимость сохранения единства Си-
рии, ликвидации ИГ и других экстре-
мистских группировок, а также обес-
печения права сирийцев на выбор 
лидера. «Ключевым вопросом, разде-
ляющим две державы, по-прежнему 
остается будущее Башара Асада»,— 
пишет The Wall Street Journal.

Сам Башар Асад на днях обрисо-
вал собственное видение переход-
ного процесса в Сирии. «Он видит 
эту схему так: сначала парламент-
ские выборы (пройдут в следующем 
году.— 

”
Ъ“), затем обсуждение изме-

нений в конституцию, а потом, в слу-
чае необходимости, досрочные пре-
зидентские выборы,— рассказал 

”
Ъ“ 

глава делегации посетивших Дамаск 
российских парламентариев Дмит-
рий Саблин.— Но у досрочных прези-
дентских выборов есть одно условие: 
в стране должен установиться мир».

Ольга Кузнецова;  
Галина Дудина,  
Вена—Москва

Сирийскому урегулированию  
подбирают расширенный формат
Четверка международных посредников может разрастись до дюжины

Перевороту  
не дали развернуться

Стражи порядка ответи-
ли спецсредствами — шу-
мовыми гранатами и слезо-
точивым газом. Протестую-
щие разбежались, а отсту-
пая, стали крушить и разво-
ровывать попавшиеся под 
руку витрины магазинов и 
ювелирных лавок.

Досталось и журнали-
стам. Один из брошенных 
демонстрантами файеров 
попал в корреспондентку 
портала CDM. Потом проте-
стующие забросали петар-
дами группу журналистов, 
имевших яркие накидки со 
знаком PRESS. Нападению 
подвергся и хорошо извест-
ный в республике главный 
редактор издания Pobjeda 
Драшко Джуранович. А зда-
ние телевидения Pink, име-
ющего один из самых высо-
ких рейтингов на Балканах, 
забросали камнями. Все-
го, по официальным дан-
ным, повреждения получи-

ли 15 полицейских и более 
20 гражданских лиц.

Шествие
До выдвижения ультиматума 
и попытки прорыва в парла-
мент протест протекал мир-
но. Около семи вечера на пло-
щади Республики в Подгори-
це собралось, по данным по-
лиции, около 5 тыс. (оппози-
ция насчитала 20 тыс.) Несмо-
тря на то что активистов до-
ставляли со всей страны бес-
платно на автобусах, число 
протестующих было явно 
меньше планов организато-
ров. В том, что им не удалось 
вывести на улицы «всю Чер-
ногорию», как обещали лиде-
ры «Фронта», нет ничего уди-
вительного. «Демократиче-
ский фронт» имеет рейтинг 
6–8%, большинство партий 
оппозиции от участия в про-
тестах уклонилось, не под-
держали их и профсоюзы. 
На помощь «Фронту», правда, 
пришли активисты национа-
листических организаций из 

соседней Сербии, в частно-
сти из партии «Двери», кото-
рая любит афишировать свои 
связи с РФ. Поддержку проте-
стам оказал и находящийся 
под судом Гаагского трибуна-
ла лидер сербских радикалов 
Воислав Шешель, пригрозив-
ший черногорскому премь-
еру Мило Джукановичу лик-
видацией, если тот не подаст 
в отставку,— по этому поводу 
прокуратура начала рассле-
дование.

Собравшись на централь-
ной площади, манифестан-
ты проследовали до парка 
напротив парламента, где 
устроили митинг. Полиция 
все это время никак не реа-
гировала — протесты были 
разрешены до шести утра. 
Но уже на митинге стали зву-
чать ультиматумы. Сначала 
лидеры «Фронта» дали вла-
стям 45 минут на формиро-
вание переходного прави-
тельства. Потом один из них, 
Андрия Мандич, объявил: 
«Сегодня все нужно довес-

ти до конца». Массу обвине-
ний и оскорблений в адрес 
властей выплеснул с трибу-
ны митинга и руководитель 
«Движения за нейтралитет» 
Марко Милачич, который по 
совместительству является 
корреспондентом в Черно-
гории белградского отделе-
ния российского агентства 
Sputnik. Однако насилие на-
чалось после десятиминут-
ного ультиматума депутата 
Радуновича. Его, а также Ан-
дрию Мандича полиция впо-
следствии задержала.

Разбор
Теперь следствию предстоит 
ответить на главный вопрос: 
имела ли место попытка на-
сильственного захвата го-
сучреждений, что для любой 
страны серьезное преступле-

ние. «Инициаторы протестов 
изначально планировали 
провокации, чтобы вызвать 
насилие, дестабилизацию и 
сорвать приглашение Чер-
ногории в НАТО в декабре,— 
заявил 

”
Ъ“ источник в пра-

вительстве страны.— Ина-
че зачем им накануне 

”
мир-

ных“ протестов закупать ба-
лаклавы, пиротехнику и бал-
лоны с газом?» Премьер Ми-
ло Джуканович считает цели 
организаторов протестов бо-
лее далеко идущими — «на-
сильственно сменить власть, 
остановить движение к НА-
ТО не только Черногории, но 
и всех Балкан, после чего пе-
ресмотреть итоги черногор-
ского референдума о незави-
симости».

В Черногории — да и в 
других балканских странах 
— многие склонны видеть в 
нынешних протестах в Под-
горице «руку Москвы»: од-
но из местных изданий даже 
вышло на днях с броским за-
головком на первой полосе 
«Русская рука над Черногори-
ей». «Нет сомнения в том, что 
протесты 

”
Демократическо-

го фронта“ направлены про-
тив НАТО и роль России здесь 
велика»,— убежден и один из 
ведущих белградских поли-
тологов Душан Янич.

Этот тезис стал популярен 
после недавнего заявления 
российского МИДа по пово-
ду протестов в Подгорице — 
«евроатлантическая интег-
рация Черногории не ведет 
к консолидации и процвета-
нию — налицо поляризация 
общества» (см. 

”
Ъ“ от 19 октя-

бря). Заявление на Балканах 
расценили как поддержку 
Москвой требований проте-
стующих. Но теперь, после 
столкновений в Подгорице, 
со стороны России было бы 
нелогично оказывать даже 
моральную поддержку про-
тестам с учетом своей не раз 
декларированной позиции, 
что насильственное сверже-
ние власти неприемлемо.

Геннадий Сысоев, 
Подгорица

Черногорская поли-
ция сумела отразить 
штурм парламента, 
предпринятый демон-
странтами  ФОТО REUTERS
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в неоднозначность госрегулирования 
примеряет на себя редактор  
отдела экономики

Олег Сапожков

В начале осени, когда заморозка пен-
сионных накоплений не была еще не-
отвратимой, у банковской стойки я 
вспомнил, что так и не перевел свои 
пенсионные накопления в НПФ. Мы 
регулярно пишем об избыточном ого-
сударствлении экономики и пробле-
мах частного бизнеса, так что выбор 
между государственной и частной УК 
был несложен. В обеспеченную ста-
рость за их счет я не верю, а кто ничего 
не ждет, тот ничем и не рискует. В сущ-
ности, у меня возникло право выбо-
ра, кому дать попользоваться «моими» 
деньгами до того, как они растворятся 
в новых поправках к пенсионным за-
конам, и я выбрал частников.

Оставалось уведомить об этом Пен-
сионный фонд России, посетив непло-
хо отремонтированное здание с тер-
миналом, выдающим талончики элек-
тронной очереди, на первом этаже. К 
автомату приставлена была женщина-
администратор. «Что вам надо? Вы ска-
жите мне, а я найду!» — потребовала 
она. Так работает механизм обеспече-
ния избыточной занятости, подумал 
я и, отказавшись от помощи, ткнул в 
кнопку «Пенсионные вопросы». У ок-
на (десять минут ожидания), конечно, 
оказалось, что вопрос о смене УК пен-
сионным вопросом не является. По-
иск правильной ветви электронной 
очереди стоил еще двух попыток, и, 
усевшись наконец на стул, я передал 
сотруднице ПФР заявление о перево-
де накоплений из ВЭБа в частную УК.

В этом году мне часто приходилось 
читать о попытках сотрудников ПФР 
уговорить таких же, как я, не уходить 
в НПФ, но у меня все пошло не так. «Вы 
хотите перейти сейчас или через пять 
лет?» — спросили меня. «Сейчас»,— 
решился я. «Тогда вы теряете пример-
но 70 тыс. рублей»,— отчетливо арти-
кулируя, бесстрастно сказала дама. 
«Оформляйте»,— уперся я.

Причина потерь — принятая летом 
поправка в закон о пенсионном обес-
печении, сделанная ради возможно-
сти НПФ вкладывать средства буду-
щих пенсионеров в экономику на 
хоть сколько-то предсказуемые сроки. 
Теперь клиент, меняющий НПФ чаще 
одного раза в пять лет, теряет резуль-
таты инвестирования его средств — 
это должно компенсировать НПФ сто-
имость замещения «уходящих» денег. 
Но в ВЭБе мои накопления пролежа-
ли больше пяти лет — за что же «штра-
фуют» меня? Постфактум я попросил 
коллегу расспросить об этом чиновни-
ков ПФР.

Ответ в кратком пересказе — штра-
фовать не должны. При первичном 
переходе клиента из государственной 
управляющей компании в частную 
ВЭБ должен перечислить НПФ все на-
копления, включая результат инвес-
тирования. Моя же ситуация, «скорее 
всего, результат неправильного толко-
вания закона ВЭБом», и, хотя сообщи-
ли мне о потере денег в ПФР и бланк я 
подписывал в ПФР, обращаться теперь 
надо в ВЭБ. Мне, впрочем, кажется, что 
это ответ на другие вопросы — о при-
чинах неверия в обеспеченную пенси-
ей старость и, конечно, о мотивах ухо-
да из государственной управляющей 
компании.

вчера

АРБИТРАЖНЫЙ СУД  
ГОРОДА МОСКВЫ

признал банкротом ООО «Бе-
лый ветер цифровой» (БВЦ), 
владеющее одноименной се-
тью магазинов компьютерной 
техники. Суд открыл конкурсное 
производство в отношении должни-
ка и утвердил конкурсного управля-
ющего компании Алмаза Сабитова. 
По его словам, кредиторская задол-
женность БВЦ составляет 6,97   млрд 
руб., при этом у компании есть толь-
ко 305,9 млн руб., а также техника 
на складах и автомобиль. «Восста-
новление платежеспособности не-
возможно»,— заявил конкурсный 
управляющий. Один из кредиторов 
в ходе заседания сказал, что вывод 
управляющего «об отсутствии при-
знаков преднамеренного банкротст-
ва основан на недостаточном финан-
совом анализе». Сеть БВЦ управляла 
175 магазинами по продаже компью-
теров, бытовой техники и мобильных 
устройств, однако в августе 2014 го-
да подала заявление о банкротстве. 
«Интерфакс»

«НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ»

считает справедливым ком-
пенсировать бюджету выпада-
ющие доходы от отменяемых 
с сентября 2016 года экспорт-
ных пошлин на платиноиды 
(6,5%) за счет «дополнитель-
ных налоговых платежей», зая-
вил президент и совладелец компа-
нии (30,3% акций) Владимир Потанин 
«России 24». Он отметил, что «важ-
нее, что на ближайшие годы для ”Нор-
никеля“ сохраняется прежняя нало-
говая модель». В Минфине ”Ъ“ уточ-
нили, что речь идет о том, чтобы «Нор-
никель» исчислял НДПИ при добы-
че многокомпонентных руд, содер-
жащих драгметаллы, не с затрат на их 
подъем, «а точно так же, как осталь-
ные компании, исходя из стоимости 
чистого драгметалла». Разница в на-
логообложении для «Норникеля» со-
ставляет около 12   млрд руб. в год (ме-
нее 5% годовой EBITDA), говорят 
в Минфине. Министерство предла-
гает уравнять налоговые условия для 
горнодобывающих компаний и уни-
фицировать правила налогообло-
жения при добыче драгметаллов. 
 Анатолий Джумайло

ГОСПРОГРАММА 
РАЗВИТИЯ  
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

может быть увеличена до 237 
  млрд руб., следует из проекта фе-
дерального бюджета на 2016 год. Это 
на 46% выше расходов, предлагав-
шихся Минфином в октябре. Согласно 
проекту, расходы на развитие расте-
ниеводства, переработки и реализа-
ции его продукции вырастут на 19,5% 
по сравнению с первоначальным пла-
ном, до 57,22   млрд руб. На развитие 
животноводства в проекте бюдже-
та теперь заложено 37,21   млрд руб.— 
рост на 32,1%. На развитие мясно-
го скотоводства предполагается вы-
делить на 37,3% больше — 9,35   млрд 
руб., а молочного — в 1,6 раза боль-
ше, 24,85   млрд руб. «РИА Новости»

правила  
игры

«Вы хотите перейти 
в НПФ сейчас или че-
рез пять лет?» — спро-
сили меня. «Сейчас»,— 
решился я. «Тогда вы те-
ряете примерно 70 тыс. 
рублей»,— отчетливо 
артикулируя, бес-
страстно сказала дама

Южноафриканский интернет и медиахол-
динг Naspers станет основным владельцем 
шведской компании Avito Holding, управля-
ющей крупнейшим в РФ порталом онлайн-
объявлений. За 50,5% ее акций Naspers за-
платит $1,2   млрд. Наиболее крупный пакет 
в сделке — 31% акций за $846 млн — прода-
ет сооснователь Avito шведская инвестици-
онная группа Kinnevik, которая расстается 
с очередным активом в России.

Naspers, владеющая 17,4% Avito, объявила, что 
покупает еще 50,5% акций у существующих акци-
онеров за $1,2 млрд. В ходе сделки полностью свои 
акции продадут шведские Kinnevik и Northzone и 
американская Accel Partners. Kinnevik сообщила, 
что продает Naspers 31% за $846 млн, в рамках этой 

сделки 100% Avito оценено в $2,7 млрд. Частично со-
кратят свои пакеты Baring Vostok и основатели ин-
тернет-сайта Йонас Нордландер и Филип Энгель-
берт. Таким образом, структура акционерного ка-
питала Avito будет выглядеть следующим образом: 
Naspers — 67,9%, шведская Vostok Nafta — 13,3% (не 
участвовала в сделке), Baring Vostok — 4,2%, осно-
ватели, менеджмент и другие акционеры — 14,6%.

Сделка подлежит одобрению антимонополь-
ных органов и резервного банка ЮАР, а также Фе-
деральной антимонопольной службы России. По 
мнению исполнительного директора «Avito Рос-
сия» Владимира Правдивого, сделка не оказывает 
влияния на конкурентную среду в РФ.

На Avito размещаются объявления о товарах, ав-
томобилях, недвижимости, работе и услугах. Avito 

долгое время монетизировала ресурс за счет про-
дажи медийной рекламы и пользовательских пла-
тежей за выделение или поднятие объявлений 
вверх. В августе компания начала взимать оплату 
за публикацию сообщений о вакансиях. Предпола-
гается, что изменение бизнес-модели распростра-
нится на объявления о продаже автомобилей и не-
движимости.

В сентябре аудитория Avito составила 24,93 млн 
уникальных посетителей, более 50% просмотров 
— с мобильных устройств (данные TNS). В первом 
полугодии 2015 года выручка Avito выросла на 45%, 
до 2,8 млрд руб. ($50,1 млн), EBITDA — 1,4 млрд руб. 
($24,4 млн), рентабельность EBITDA — 48,7%.

деловые новости  — с10

Американская Oracle 
больше года не подает 
налоговую отчетность 
по дочернему ЗАО «Оракл 
компьютерное оборудо-
вание», продававшему 
аппаратное обеспечение 
Oracle Hardware. Теперь 
Федеральная налого-
вая служба (ФНС) наме-
рена удалить компанию 
из  ЕГРЮЛ. В результате 
бизнес, приносивший 
Oracle $140 млн выруч-
ки, может перейти в ру-
ки ее партнеров.

ЗАО «Оракл компьютер-
ное оборудование» (входит в 
корпорацию Oracle) призна-
но недействующим юриди-
ческим лицом и подлежит 
исключению из ЕГРЮЛ. Об 
этом говорится в сообщении 
межрайонной инспекции 
ФНС №46 по городу Москве, 
опубликованном в «Вестни-
ке государственной реги-
страции» и сервисе kartoteka.
ru. По данным ФНС, ЗАО бо-
лее года не представляло на-
логовой отчетности и не осу-
ществляло операций по бан-
ковским счетам. Под «Оракл 
компьютерным оборудова-
нием» сосредоточен аппарат-
ный бизнес Oracle Hardware, 
приобретенный Oracle в 2010 
году у Sun Microsystems.

В пресс-службе УФНС Рос-
сии по Москве сообщили, что 
юрлицо будет исключено из 
ЕГРЮЛ, если в течение трех 
месяцев со дня публикации 
сообщения ведомство не по-
лучит заявлений от недейст-
вующего лица, кредиторов 
или иных лиц, чьи права и 
законные интересы затраги-
ваются данным решением. В 
пресс-службе Oracle не про-
комментировали ситуацию.

По величине доходов 
Oracle — второй в мире разра-

ботчик софта после Microsoft. 
Согласно отчету Oracle за 
2015 финансовый год, закон-
чившийся 31 мая, бизнес в 
сфере аппаратного обеспе-
чения составляет 14% ее вы-
ручки. Бывший гендиректор 
«Энвижн Групп» Антон Суш-
кевич утверждает, что вы-
ручка Oracle в России — око-
ло $1 млрд в год. На продажу 
оборудования, таким обра-
зом, приходится примерно 
$140 млн.

Менеджмент Oracle не мог 
забыть сдать отчетность, счи-
тает гендиректор российско-
го представительства одного 
из западных вендоров. «Без-
действие Oracle в данном слу-

чае может означать сворачи-
вание работы этого подразде-
ления в России»,— говорит 
собеседник 

”
Ъ“. При этом он 

отмечает, что компания на-
верняка по-прежнему будет 
продавать свои решения че-
рез дистрибуторов и систем-
ных интеграторов. «У Oracle 
небольшая часть выручки 
приходится на оборудова-
ние, поэтому оптимизация 
бизнеса вполне возможна»,— 
соглашается один из топ-ме-
неджеров на IT-рынке. Но пас-
сивность корпорации, когда 
она фактически бросает рос-
сийскую дочернюю структу-
ру, выглядит странно, счита-
ет партнер адвокатского бю-

ро А2 Михаил Александров, 
поясняя, что «проще и дешев-
ле закрыть юрлицо». По сло-
вам юриста, длительное не-
представление налоговой от-
четности может грозить ком-
пании блокировкой счета и 
назначением выездной нало-
говой проверки.

Согласно ЕГРЮЛ, помимо 
«Оракл компьютерного обо-
рудования» в России у корпо-
рации есть только одно юрли-
цо — ООО «Оракл Девелоп-
мент Спб», центр разработки 
Oracle в Петербурге. У пред-
ставительства Oracle в Рос-
сии и СНГ своего юрлица в РФ 
нет, рассказывают собесед-
ники 

”
Ъ“ в трех системных 

интеграторах. Они говорят, 
что все контракты на лицен-
зии и техподдержку Oracle 
заключаются с ирландской 
Oracle East Central Europe 
Ltd. и нидерландской Oracle 
Netherlands B.V. «Это обыч-
ная практика работы ино-
странных компаний в Рос-
сии. Даже SAP и Microsoft, 
имеющие местные юрлица, 
осуществляют основные про-
дажи через партнеров, кото-
рые сотрудничают напрямую 
с их иностранными 

”
дочка-

ми“»,— поясняет Антон Суш-
кевич. При этом, несмотря на 
отсутствие зарегистрирован-
ного юрлица, представитель-
ство Oracle в России и СНГ 
должно уплачивать налоги и 
страховые взносы, уточняет 
юрист Михаил Александров.

Oracle вовремя платит 
членские взносы в Ассоци-
ации производителей ком-
пьютерных и информаци-
онных технологий, отмеча-
ет ее исполнительный дирек-
тор Николай Комлев. В то же 
время, признает он, санкции 
США, а также меняющиеся 
политические реалии ослож-
няют работу иностранных 
компаний в России. На этом 
фоне IT-компании сокраща-
ют присутствие в стране. Так, 
в процессе ликвидации на-
ходится представительство 
Adobe, а Microsoft закрыла 
офис разработчиков Skype в 
Зеленограде и перевозит зна-
чительную часть сотрудников 
в Прагу. Google ликвидирова-
ла центр разработок в Санкт-
Петербурге, Game Insight пе-
ренесла штаб-квартиру из Мо-
сквы в Вильнюс, а Luxoft со-
кращала офисы в России и на 
Украине, переводя сотрудни-
ков в другие страны Восточ-
ной Европы.

Мария Коломыченко

Naspers сорвала объявления
Холдинг купит контроль в Avito за $1,2 млрд

Минэнерго предлагает потреби-
телям оплачивать услуги «Россе-
тей» с авансом в 70%. Так мини-
стерство рассчитывает наладить 
расчеты крупных энергосбы-
тов и потребителей с холдингом. 
Но энергосбыты считают, что 
авансы приведут к росту их кре-
дитной нагрузки для покрытия 
кассовых разрывов, и, чтобы 
этого избежать, предлагают по-
высить свою регулируемую мар-
жу и снизить тариф на передачу 
электроэнергии.

Минэнерго поддержало предложе-
ние «Россетей» по переходу на авансо-
вые расчеты с гарантирующими по-
ставщиками электроэнергии (ГП; 
ключевые энергосбыты регионов) и 
крупными потребителями, проект 
такого постановления правительст-
ва опубликован на regulation.gov.ru. 
Предлагается, чтобы 30% планируе-
мых услуг сетей за текущий месяц ГП 
авансировали до 12-го числа, еще 40% 
— до 27-го числа. Остальная доплата 
уже по факту производится 20-го чи-

сла следующего месяца. Если стои-
мость фактического потребления ока-
зывается ниже аванса, излишек пере-
носится на следующий месяц. Как со-
общал 

”
Ъ“ 13 июля, «Россети» отправ-

ляли Минэнерго и правительству схо-
жие предложения по поправкам к за-
кону об электроэнергетике. Авансо-
вый порядок, по мнению госхолдин-
га, уравнял бы условия оплаты за пе-
редачу с условиями по оплате элек-
троэнергии юрлицами в адрес ГП и 
потребителями на оптовом энерго-
рынке — там аванс достигает 70%. Так-
же законопроект вводил авансовую 
оплату для розничных энергосбытов 
(закупают энергию у ГП) в размере 50% 
от потребления до 1-го числа месяца.

По действующим правилам, «Рос-
сети» получают оплату по факту по-
требления не позднее 15-го числа сле-
дующего месяца. Сетям, как прави-
ло, платят по остаточному принципу: 
сначала энергосбыты полностью рас-
плачиваются на оптовом рынке, где 
предусмотрены высокие пени (око-
ло 25% годовых), и только потом — 

сетям, так как здесь неустойка лишь 
8,25%. В результате у сетей накапли-
вается дебиторская задолженность 
за передачу. Но, по мнению Ассоциа-
ции ГП и энергосбытовых компаний 
(ГП и ЭСК), проект Минэнерго не ре-
шит проблему неплатежей, а только 
перераспределит денежные потоки. 
«В случае его принятия ГП будут выну-
ждены брать дополнительные креди-
ты, возрастет стоимость их обслужи-
вания при сокращении кредитного 
портфеля у сетевых компаний»,— по-
ясняет глава ассоциации Наталья Не-
вмержицкая. Она предлагает однов-
ременно увеличить сбытовую надбав-
ку (регулируемую маржу) ГП на стои-
мость обслуживания ожидаемых кас-
совых разрывов и уменьшить тариф 
на передачу с учетом сокращения кре-
дитования сетей.

Своевременные расчеты энерго-
сбытам затрудняет и плохая платеж-
ная дисциплина на розничном энер-
горынке. На начало октября задол-
женность розничных потребителей 
составила более 234 млрд руб., из них 

50,8 млрд — долги сетей перед ГП за 
потери электроэнергии, сообщили 
в Ассоциации ГП и ЭСК. С начала го-
да долг перед сбытами вырос на 18%, 
долг сетей за потери — на 10%.

«Россети» инициативу Минэнер-
го поддерживают, но весьма скептич-
но смотрят на перспективы получе-
ния авансов. Любая система расчетов 
будет действовать только тогда, ког-
да установлен и порядок расчетов, и 
механизмы, обеспечивающие его со-
блюдение, заметили в холдинге. Но 
таких эффективных механизмов се-
годня не существует, и исполнение 
порядка авансовых расчетов со сто-
роны потребителей «представляет-
ся маловероятным», говорят в «Рос-
сетях». По мнению холдинга, нужно 
вводить санкции, сходные с теми, что 
действуют на оптовом энергорынке: 
лишение статуса ГП за неплатежи, си-
стема финансовых гарантий, единый 
размер пени выше среднерыночной 
ставки по кредитам. В Минэнерго в 
пятницу не ответили 

”
Ъ“.

Анастасия Фомичева

«Россетям» заплатят вперед
Минэнерго предлагает собирать авансы за электричество 

В ПРОДАЖЕ С 26 ОктяБРя

ЧТО ТАКОЕ СКРЫТЫЙ ГОЛОД 
И КАК ОН МЕШАЕТ РАЗВИТИЮ 
ЭКОНОМИКИ
ПОЧЕМУ РОССИЙСКИЙ БИЗНЕС 
НЕ СПЕШИТ ВОЗВРАЩАТЬ АКТИВЫ 
НА РОДИНУ

ПОЧЕМУ ОСНОВАТЕЛЬ КОМПАНИИ 
МИЭЛЬ ГРИГОРИЙ КУЛИКОВ  
БЕЖАЛ ИЗ РОССИИ

КАК СИТУАЦИЯ С «ТРАНСАЭРО» 
ОТРАЗИТСЯ НА АВИАБИЛЕТАХ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18825,3 (+389,43)
РТС 872,86 (+12,11)
FTSE 100 6444,08 (+67,8)

DAX 30 10794,54 (+302,57)
DJIA 17646,7 (+157,54)
NASDAQ Composite 5031,86 (+111,81)

По данным агентства Reuters.
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● 46,04тыс. пунктов ● 17,672

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.10.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24–26.10.15
Австралийский доллар 45,0592
Английский фунт 95,4010
Белорусский рубль** 35,8694
Датская крона* 92,3866

Доллар США 61,9286
Евро 68,7903
Индийская рупия*** 95,3848
Казахский тенге*** 22,2805

Канадский доллар 47,3678
Китайский юань* 97,5146
Норвежская крона* 74,6371
СДР 87,4122

Сингапурский доллар 44,6268
Новая турецкая лира 21,5952
Украинская гривна* 27,4020
Шведская крона* 73,1904

Швейцарский франк 63,7191
Японская иена*** 51,4635
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Oracle теряет аппаратный вес
Корпорация может ликвидировать подразделение по продаже IT-оборудования
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 26 октября 2015 №197/П   l   Коммерсантъ
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● 1,165$ млрд ● 775,9

В ближайшие пять лет находя-
щийся под санкциями СМП-банк 
братьев Аркадия и Бориса Ротен-
бергов намерен перестроить биз-
нес-модель, отказавшись от кре-
дитования госкомпаний, акти-
визировав розницу и кредитова-
ние малого и среднего бизнеса 
(МСБ). Поможет ли это достичь 
 заявленных в стратегии до 2020 
года амбициозных целей — 
по двукратному росту бизнеса — 
вопрос. Цели банка во многом 
совпадают с декларировавшими-
ся в прошлой стратегии летом 
2013 года, однако выполнимость 
их в текущих условиях не столь 
очевидна, считают эксперты.

СМП-банк утвердил стратегию сво-
его развития до 2020 года. Основные 
ее цели — увеличить активы в полто-
ра-два раза, до 700–800 млрд руб., кре-
дитный портфель — в два-три раза, до 
350–400 млрд руб., сделав акцент на 
развитии розницы и МСБ. «Банк пла-
нирует значительно изменить струк-
туру кредитного портфеля,— расска-
зал 

”
Ъ“ председатель правления СМП-

банка Александр Левковский.— Если 
сейчас розница занимает лишь 8%, то 
в будущем ее доля вырастет до 20% за 
счет ипотеки и других видов креди-
тов. Для этого сейчас в банке создает-
ся кредитный конвейер, который по-
зволит на порядок увеличить количе-
ство обрабатываемых заявок. Мы так-
же планируем рост как за счет МСБ с 
нуля до 10% кредитного портфеля (по-
скольку считаем его перспективным 
сегментом), так и благодаря крупным 
корпоративным клиентам». При 
этом, согласно стратегии, доля креди-
тования государственных компаний, 
которая сейчас составляет около 15% 
кредитного портфеля, к 2020 году сни-
зится до нуля.

Развитие розницы и сокращение 
кредитов госструктурам в кредитном 
портфеле банка декларировалось еще 
в середине 2013 года, когда доля этого 
сегмента составляла 39%, с тем чтобы 
повысить доходность кредитования 
(см. 

”
Ъ“ от 4 июня 2013 года). Однако о 

полном отказе от работы с такими за-
емщиками речи не шло: как объясня-
ли в банке, хотя это самый низкодо-
ходный сегмент, зато самый надеж-
ный в части платежеспособности, осо-
бенно в кризисных условиях. Сейчас 
для банка маржинальность, видимо, 
важнее рисков, учитывая, что в целом 
с момента введения санкций против 
СМП-банка в конце апреля 2014-го и к 
1 октября 2015 года его общий кредит-

ный портфель сокращался (на 23%) до 
64,7 млрд руб., включая сжатие корпо-
ративного кредитования за указан-
ный период на 26% (до 57,2 млрд руб.). 
Давление на маржинальность бизнеса 
оказало и то, что после введения санк-
ций депозиты юрлиц сократились к 1 
октября на 30%, до 20,7 млрд руб., и 
банку пришлось замещать их более 
дорогими розничными вкладами, чей 
рост за период составил 38%, до 
95,2 млрд руб.

При этом розница СМП-банка все 
же показала рост на 13%, до 7,5 млрд 
руб., но ее дальнейшее усиленное раз-
витие, по словам экспертов, сопряже-
но с серьезными рисками. «Кризис по-
казал, что почти все до сих пор сущест-
вующие модели развития розницы 
привели к большим убыткам, поэтому 
кредитный конвейер нужно настраи-
вать по новым стандартам,— указыва-
ет управляющий партнер НАФИ Па-
вел Самиев.— Единственный сегмент, 
который будет расти,— это ипотека, и 
делать ставку на него разумно». С МСБ 
сейчас тоже большие проблемы у бан-
ков, продолжает господин Самиев: у 
многих крупных игроков просрочка 
доходит до 25%.

Для достижения заявленных в 
стратегии целей по росту кредитного 
портфеля существует еще целый ряд 
препятствий. «Сейчас розница и МСБ 
в принципе не растут: эти сегменты 
демонстрируют отрицательную дина-
мику в портфелях банков, поэтому на 
ближайшие два-три года сложно про-
гнозировать их восстановление»,— 
отмечает руководитель практики ин-
вестиционного консультирования 
ФБК Роман Кенигсберг. Но, даже если 
СМП-банку удастся найти драйверы 
роста в приоритетных для него сег-
ментах, розница и МСБ за счет более 
низких, чем в корпоративном креди-
товании, сумм кредитов не смогут 
обеспечить банку такой взрывной 

рост, как заявлено в стратегии, преду-
преждают эксперты. Так сильно выра-
сти можно только за счет крупных 
проектов в корпоративном сегменте. 
И у СМП-банка, согласно стратегии, на 
них через пять лет должно приходить-
ся 70% портфеля (сейчас 77%). «Хотя 
сейчас, конечно, появились игроки и 
целые отрасли, которые получили вы-
году от девальвации рубля и нуждают-
ся в финансировании для наращива-
ния производства своей продук-
ции,— указывает аналитик Пром-
связьбанка Дмитрий Монастыр-
шин,— в то же время в условиях низ-
кого спроса на кредиты на фоне об-
щей стагнации в экономике конку-
ренция за таких клиентов крайне вы-
сока. Банку будет достаточно сложно 
нарастить кредитный портфель заяв-
ленными темпами, обеспечив при 
этом его хорошее качество».

Не исключено, что для развития 
розницы и МСБ СМП-банк сможет ис-
пользовать ресурсы санируемого им 
Мособлбанка, сэкономив на затратах 
на инфраструктуру, которые довольно 
высоки в рознице. Однако в стратегии 
об этом активе ничего не говорится. 
Тем не менее планы по его интегра-
ции в группу у СМП-банка есть. Как 
рассказал 

”
Ъ“ господин Левковский, в 

рамках развития своей стратегии 
СМП-банк должен выстроить единую 
организационную структуру. Для это-
го будет создан управляющий коми-
тет, который будет координировать 
работу группы. «В него войдут предста-
вители совета директоров и правле-
ния каждого банка. Это позволит избе-
жать разнобоя в работе банков и сни-
зит стоимость управленческих ресур-
сов»,— уточнил он. По его словам, бан-
ки не будут иметь заметных различий 
в бизнес-моделях — каждый из них 
должен развиваться как универсаль-
ный игрок. Впрочем, если в рознице у 
банков будут разные категории кли-
ентов — более возрастные и консерва-
тивные у Мособлбанка и более совре-
менные и динамичные в СМП, то в 
корпоративном сегменте риски будут 
равномерно распределяться по двум 
банкам. Впрочем, с точки зрения эко-
номии самым комфортным вариан-
том было бы объединение двух бан-
ков, указывают участники рынка, од-
нако тогда у СМП-банка не будет воз-
можности иметь послабления по нор-
мативам для Мособлбанка, так как 
при присоединении он утратит статус 
санируемого игрока.

Юлия Локшина,  
Ольга Шестопал

Без госкомпаний и в розницу
СМП-банк корректирует стратегию

ЦИТАТА

Банк планирует значительно  
изменить структуру кредитного 
портфеля
— Александр Левковский,
председатель правления СМП-банка

Компания «Лайф Брокер» извес-
тила своих клиентов о предстоя-
щем закрытии и сдаче лицензии. 
Брокер не смог пережить краха 
головного банка группы «Лайф» 
— Пробизнесбанка, лишившего-
ся лицензии в августе. Также за-
явление о банкротстве подала 
компания «Лайф Факторинг».

На прошлой неделе клиенты «Лайф 
Брокера» получили письмо (также раз-
мещено на сайте брокера), в котором 
менеджмент сообщил, что компания 
закрывается и добровольно сдает ли-
цензию. Причина — «фатальные» по-
следствия отзыва лицензии у Пробиз-
несбанка, основного актива группы 
«Лайф»: часть средств брокера до сих 
пор заблокирована в банке, их судьба 
будет решаться в суде. «Мы прогнозиру-
ем, что процесс закрытия компании 
займет в общей сложности около ше-
сти месяцев»,— указывается в письме. 
Гендиректор «Лайф Брокера» Влади-
мир Филяшин не смог оперативно дать 
пояснения 

”
Ъ“. Источник, близкий к 

компании, объяснил, что из-за краха 
Пробизнесбанка у брокерской компа-
нии наметились проблемы с капита-
лом, поэтому было решено, что разум-
нее добровольно отказаться от лицен-
зии, чем продолжать деятельность в от-
сутствие банковской поддержки.

• До прошлого лета группа «Лайф» 
объединяла несколько банков, в том 
числе региональных, финансовых 
 компаний и строительную «Лайф 
 Девелопмент». 12 августа ЦБ отозвал 
лицензию у Пробизнесбанка, самого 
крупного банка группы (58-е место 

по активам), для пяти региональных 
банков было предусмотрено финансо-
вое оздоровление.
Для клиентов «Лайф Брокера» сооб-

щение о предстоящем закрытии ком-
пании оказалось неожиданностью, по-
скольку два месяца назад они получи-
ли письмо с информацией о переводе 
компании на субброкерское и депози-
тарное обслуживание в «Открытие 
Брокере». Более того, источник 

”
Ъ“ в 

компании говорил, что ведутся пере-
говоры о продаже брокерского бизне-
са «Открытию». Теперь выяснилось, 
что клиентов «Лайф Брокера» даже не 
перевели на субброкерское обслужи-
вание в «Открытие». «Представители 

”
Лайф Брокера“ действительно вели с 

нами переговоры, но потом отказа-
лись»,— рассказал 

”
Ъ“ гендиректор 

«Открытие Брокера» Юрий Минцев, 
добавив, что переговоров о покупке 
«Лайф Брокера» они не вели.

Теоретически найти покупателя на 
розничный брокерский бизнес сейчас 
можно, указывают участники рынка. 
«Когда каждый клиент на счету, многие 
заинтересованы в покупке клиентской 
базы»,— говорит глава инвестхолдин-
га «Финам» Владислав Кочетков. Коли-
чество клиентов компания в пятницу 

”
Ъ“ не сообщила, источник, близкий к 

компании, сказал, что речь идет о не-
скольких тысячах. Это весьма хорошая 
база, сейчас интересны и брокеры с ба-
зой 600–650 человек, отметил предста-
витель «Финама». «Видимо, не догово-
рились по цене или возникли вопросы 
к качеству активов или активности 
клиентов»,— называет Владислав Ко-

четков возможные причины того, что 
«Лайф Брокер» так и не был продан.

Группа «Лайф» тяжело пережила от-
зыв лицензии у Пробизнесбанка. Так, 
на прошлой неделе заявление о бан-
кротстве в арбитражный суд Москвы 
подала компания «Лайф Факторинг». 
Деятельность продолжают венчурный 
фонд «Лайф.Sreda» (Сингапур), коллек-
торское агентство «Лайф» и компания 
«Пробизнес-Девелопмент». Формально 
продолжает существовать и компания 
«Лайф Капитал», но она занималась 
операциями в интересах Пробизнес-
банка. Как сообщил источник, близ-
кий к «Лайф.Sreda», у фонда был боль-
шой запас свободных средств — около 
$120 млн. «Группа 

”
Лайф“ не была в чи-

сле наших акционеров, сейчас мы с 
группой никак не связаны. Компания 
продолжает работать»,— заявил генди-
ректор коллекторского агентства 
«Лайф» Сергей Калачев. О новых проек-
тах «Пробизнес-Девелопмента» ничего 
не известно. В Подмосковье с компани-
ей работала Knight Frank. «Мы реализо-
вывали проект 

”
Сосны. Николина Го-

ра“ на эксклюзивной основе. В нем бы-
ло два жилых многоэтажных дома. На 
сегодняшний день они полностью до-
строены и проданы»,— говорит дирек-
тор городской и загородной недвижи-
мости Knight Frank Алексей Трещев. По 
его словам, рассматривалось строи-
тельство второй очереди проекта «Сос-
ны. Николина Гора» в виде таунхаусов, 
но он не был реализован.

Анна Каледина,  
Валерия Францева,  
Екатерина Геращенко

Капитал или «Лайф»
Компании группы тяжело переносят утрату головного банка

В ЦБ признают, что офисный или 
торговый центр с большим количест-
вом системных арендаторов и хоро-
шим потоком денег — прекрасный 
объект для инвестирования, однако 
видят проблему в том, что на уровне 
регулирования непросто разграни-
чить вложения в подобный центр и в 
«гараж посреди чистого поля». «Доста-
точно одного случая, в котором кто-то 
потеряет свои деньги, и поднимется 
шум, вспомните валютных ипотечни-
ков»,— поясняет господин Габуния.

Риски усиливает подверженность 
рынка коммерческой недвижимости 
влиянию кризиса. Старший аналитик 
рейтингового агентства «Рус-Рейтинг» 
Максим Плешков указывает: «Ликвид-
ность коммерческой недвижимости 
падает более резко, чем жилой, а цены 
и спрос на нее восстанавливаются 
позднее и дольше».

Однако при таком рынке резкое 
изменение правил игры для неквали-
фицированных инвесторов может 
обернуться для них потерями, опаса-
ются в управляющих компаниях. 
«Компании будут вынуждены либо 

переформатировать фонды, либо за-
крыть их. На текущем вялом рынке 
продажа объектов крайне затруднена. 
В этом случае пайщики рискуют полу-
чить большие убытки»,— говорит 
представитель одной из управляю-
щих компаний. Другой собеседник 

”
Ъ“ опасается короткого переходного 

периода, за который будет невозмож-
но провести все сделки по переформа-
тированию фондов, что также приве-
дет к потерям для пайщиков.

В управляющих компаниях разра-
ботали свои предложения по измене-
нию регулирования. Несколько ком-
паний, имеющих ЗПИФы недвижимо-
сти, создали рабочую группу и обрати-
лись к регулятору с просьбой пересмо-
треть ограничения по части вложений 
физлиц в коммерческую недвижи-
мость. «Разработанные предложения 
могли бы снять риски с неквалифици-
рованных инвесторов при покупке 
паев в фондах коммерческой недви-
жимости»,— считает директор отдела 
управления фондами недвижимости 
«Сбербанк Управление активами» 
Алексей Новиков. Они заключаются 
во введении четырех групп требова-
ний: к управляющей компании, к пай-

щикам (по минимальному объему 
вложений, что ограничит участие ин-
весторов с небольшим доходом), к 
оценщикам недвижимости и к самим 
объектам недвижимости. Гендирек-
тор «Велес Траст» Екатерина Черных 
считает, что дополнительную защиту 
интересов пайщиков обеспечивают 
фонды одного объекта, особенно если 
в инвестиционную декларацию фон-
да ввести запрет на продажу данного 
объекта, а также на вложения в какие-
либо другие активы. Впрочем, как 
признают даже некоторые члены ра-
бочей группы, создать систему требо-
ваний, которая исключала бы риски 
для пайщиков, крайне сложно. «Требо-
вание обязательной арендной состав-
ляющей для коммерческой недвижи-
мости не гарантия защиты инвестора: 
объект можно сдать в аренду за один 
рубль, и формально правила не будут 
нарушены»,— указывает один из 
участников рынка.

ЦБ намерен рассмотреть предло-
женные участниками рынка меры. Су-
дя по заявлению господина Габунии, 
регулятор не исключает и смягчения 
обсуждаемых ограничений.

Мария Сарычева

ЦБ обустраивает пайщиков

«Совет рынка» согласился 
с  предложением генкомпаний, 
требующих изменить порядок 
расчета средней доходности 
ОФЗ, от ко торой зависит доход 
инвесторов, построивших но-
вые энергоблоки. В этом случае 
платежи за мощность для новых 
ТЭС могут вырасти в 2016 году 
на 15–28%, или на 30–55 млрд руб. 
Но финальное решение — за Мин-
экономики, которое обычно из-
бегает решений, серьезно задева-
ющих потребителей.

Наблюдательный совет НП «Совет 
рынка» принял решение об уточне-
нии порядка расчета средней доходно-
сти облигаций федерального займа 
(ОФЗ). Показатель используется как од-
на из переменных при расчете доход-
ности по договорам на поставку мощ-
ности (ДПМ; гарантируют окупаемость 
новых энергоблоков): чем он выше, 
тем больше выплаты для генерации.

Уточнять порядок пришлось из-за 
того, что в ДПМ доходность ОФЗ рас-
считывается по бумагам, до погаше-
ния которых осталось не менее вось-
ми и не более десяти лет «в каждый 
торговый день года» и по которым в го-
ду заключена на ФБ ММВБ хотя бы од-
на сделка. Но по словам инициаторов 
поправок, в 2015 году бумаг, соответст-
вующих этому требованию, не оказа-
лось. В таком случае в расчет надо при-
нять доходность 2014 года, проиндек-
сированную на изменение ставки ре-

финансирования. Но эта ставка не ме-
нялась, и доходность ОФЗ составила 
бы 8,55%, что слабо отражает измене-
ния в экономике.

Генераторы предлагали набсовету 
две правки: более радикальную — от 
коммерческого директора Волжской 
ТГК («Т-Плюс» Виктора Вексельберга) 
Романа Нижанковского и умеренную 
— от гендиректора СГК Михаила Куз-
нецова. Господин Нижанковский 
предлагал изменить «в каждый торго-
вый день года» на «в период с 1 января 
до 31 декабря соответствующего года», 
а господин Кузнецов — «на 1 января». 
По заключению «Совета рынка», с 
правкой господина Нижанковского 
рост платежей за мощность в 2016 году 
увеличится на 28%, или на 55 млрд 
руб., одноставочная (конечная) опто-
вая цена вырастет на 4,1%, при правке 
господина Кузнецова — на 15% (до 
30 млрд руб.) и на 2,3% соответственно. 
«Совет рынка» счел целесообразным 
допустить к рассмотрению на набсове-
те второй вариант.

Как пояснили 
”
Ъ“ в «Совете произ-

водителей энергии», правки позволят 
использовать при расчете доходности 
ОФЗ результаты торгов этого года, что 
позволит учесть в ДПМ «объективные 
макроэкономические факторы». 
Источник 

”
Ъ“ среди генкомпаний го-

ворит, что в результате средняя доход-
ность ОФЗ составит 11,5% (более 30 мл-
рд руб. переплаты для рынка). Впро-
чем, участник заседания «Совета рын-

ка» пояснил 
”
Ъ“, что финальное реше-

ние — за Минэкономики. А оно может 
и не поддержать генераторов. «Мы рас-
смотрим обращение 

”
Совета рынка“, 

примем наиболее сбалансированный 
вариант, отвечающий интересам инве-
сторов и потребителей, исходя из исто-
рически сложившейся практики»,— 
сообщили 

”
Ъ“ в Минэкономики.

Но эта «исторически сложившаяся 
практика» говорит о том, что Минэко-
номики редко идет на изменения, 
сильно задевающие потребителей. 
Так, оно выступало за наименее бо-
лезненный для потребителей вари-
ант развития дальневосточной энер-
гетики (см. 

”
Ъ“ от 5 октября), против 

пополнения списка видов зеленых 
энергоисточников, субсидируемых 
рынком. Наталья Порохова из ЦЭП 
Газпромбанка отмечает, что средняя 
доходность по ОФЗ в 2015 году должна 
составить около 12%. Ситуация усугу-
бляется тем, замечает она, что в 2016 
году скачок доходности ОФЗ наклады-
вается на общий рост платежей по 
ДПМ (далее доходность по ДПМ нор-
мализуется, выйдя на докризисные 
14%). В НП «Сообщество потребителей 
энергии» 

”
Ъ“ заявили, что нужно огра-

ничить влияние краткосрочных ры-
ночных колебаний и рассчитать ито-
говую доходность ДПМ, исходя из 
средней доходности ОФЗ как мини-
мум за два-три года.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Фомичева

Энергетики пересчитывают ОФЗ
Инвесторы хотят поднять выплаты за новые электростанции

На рынке p2p-кредитования 
(предоставление гражданами 
займов друг другу через специ-
альные онлайн-площадки) мо-
жет появиться белый список 
компаний. Его предлагается 
 составить из тех участников 
 рынка, которые на доброволь-
ной основе готовы публично 
 раскрывать через ЦБ данные 
о своей деятельности, несмотря 
на отсутствие такой обязанности 
в законодательстве. Предполага-
ется, что названия компаний, 
склонных к такой прозрачности, 
будут официально публиковать-
ся на сайте регулятора. Впрочем, 
такой подход в случае форс-ма-
жора может ударить по самому 
ЦБ, считают эксперты.

Вопросы, связанные с раскрытием 
информации о деятельности p2p-ком-
паний, обсуждались в минувшую пят-
ницу на совещании в ЦБ. Об этом 

”
Ъ“ 

рассказали участники совещания. «В 
ходе обсуждения было решено, что 
компании на добровольной основе бу-
дут раскрывать Банку России показа-
тели деятельности рынка p2p-креди-
тования, в частности объем предостав-
ленных населению займов»,— пояс-
нил глава p2p-сервиса «Вдолг.ру» Ан-
тон Тарасов. «Таким образом, ЦБ смо-
жет наглядно отслеживать динамику 

и темпы роста этого рыка»,— уточняет 
господин Тарасов. При этом, уточняет 
глава p2p-сервиса Fingooroo Ольга 
Святченко, предполагается, что регу-
лятор будет с определенной регуляр-
ностью публиковать свод предостав-
ленных данных по рынку, а также на-
звания компаний, их раскрывших, 
формируя таким образом белый спи-
сок наиболее прозрачных компаний 
на этом рынке. По словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, раскрывать информацию со-

гласны многие участники рынка (8 
компаний из 14 игроков).

В настоящее время официально 
p2p-компании неподотчетны Банку 
России, и эта их деятельность никак не 
регулируется. В пресс-службе ЦБ под-
твердили «запуск проекта мониторин-
га деятельности p2p-компаний на ос-
нове добровольного присоединения 
участников рынка для должного из-
учения этого явления, возможных пер-
спектив его развития и присущих та-
кому виду кредитования рисков». Пер-
вичной целью проекта является сбор 
данных о существующих программах 
p2p-кредитования, их объемах, фор-
мах взаимодействия с клиентом, юри-
дических моделях, а также используе-
мых системах оценки рисков, говорит-
ся в ответе Банка России на запрос 

”
Ъ“. 

«Планируется, что по итогам проводи-
мого мониторинга в дальнейшем мо-

гут быть приняты решения о целесоо-
бразности введения специального ре-
гулирования деятельности p2p-площа-
док и организации надзора за ни-
ми»,— добавили в ЦБ.

Р2p-компании против регулирова-
ния в мягкой форме, похоже, не проте-
стуют. «Само предложение публико-
вать данные и раскрывать названия 
предоставивших их компаний на сай-
те ЦБ нареканий не вызвало, разно-
гласия возникли только относительно 
объема официально раскрываемых 
данных»,— пояснил господин Тара-
сов. «Сейчас у большей части населе-
ния отсутствует представление о том, 
что такое p2p-кредитование. Кроме то-
го, под видом p2p-компании может ра-
ботать и финансовая пирамида»,— 
указывает госпожа Святченко. По ее 
словам, появление белого списка ком-
паний на сайте ЦБ обезопасит клиен-
тов от возможного участия в пирами-
дах. На «риски формирования в этой 
сфере финансовых пирамид в связи с 
отсутствием в настоящее время специ-
ального регулирования и надзора за 
деятельностью p2p-площадок» указы-
вают и в Банке России.

Когда будут раскрыты первые дан-
ные, пока непонятно. «На совещании 
участникам рынка предложили сдать 
отчетность за третий квартал, возмож-
но, по ее итогам до конца года Банк 
России опубликует первый срез по 
рынку p2p-кредитования»,— рассу-
ждает господин Тарасов. При этом у по-
добного взаимодействия ЦБ с p2p-пло-
щадками есть и риски. «Официально 
ЦБ не регулирует p2p-компании, при 
этом публикация данных о таких игро-
ках на сайте регулятора может создать 
видимость их подотчетности ЦБ для 
обычных граждан, что может снизить 
их осмотрительность»,— указывает 
глава КонФОП Дмитрий Янин.

Валерия Францева

P2p по-белому
Бизнес по взаимному кредитованию становится прозрачнее
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«Ростех» стал акционером гор-
норудных российско-монголь-
ских СП «Эрдэнэт» и «Монгол-
росцветмет». В последние годы 
российская сторона имела зна-
чительные претензии к работе 
компаний: невыплата $47 млн 
дивидендов за 2012 год, отсутст-
вие управленческого контроля 
и так далее. В «Ростехе» намере-
ны усилить управленческую ко-
манду СП и не исключают, что 
будут забирать причитающу-
юся РФ долю добычи, но для 
этого придется договаривать-
ся с российскими производите-
лями меди.

«Ростех» получил от Росимущест-
ва по 49% долей в горнорудных КОО 
«Предприятие 

”
Эрдэнэт“» и «Мон-

голросцветмет» (контроль — у Мон-
голии). Правительство решило пе-
редать эти доли «Ростеху» в 2008 го-
ду, представители госкорпорации 
в 2009 году вошли в советы дирек-
торов и менеджмент компаний. Но 
только в этом октябре парламент 
Монголии ратифицировал измене-
ния в межправительственные согла-
шения, сообщил «Ростех».

• «Эрдэнэт» — крупный производи-
тель меди и молибдена, мощность 
переработки — 26 млн т руды в год, 
выпуска — 530 тыс. т медного и 
4,5 тыс. т молибденового концент-
ратов в год, выручка за 2014 год — 
$800 млн. «Монголросцветмет» до-
бывает и обогащает плавиковошпа-
товые, золотые и железные руды.
К «Эрдэнэту» в марте возникали во-

просы у Счетной палаты: Россия так и 
не получила дивиденды за 2012 год в 
размере $47 млн, компания не выш-
ла на плановую переработку 35 млн т 
руды в год, а «монгольской частью со-
вета предприятия без согласования с 
российской стороной принимались 

самостоятельные решения». Глава 
«Ростеха» Сергей Чемезов (возглавля-
ет российскую часть советов СП) зая-
вил, что из-за тяжелой конъюнктуры 
на рынках на «Эрдэнэте» и «Монгол-
росцветмете» «непростая ситуация», 
но «Эрдэнэту» должна помочь новая 
стратегия, включающая «обновление 
менеджерской команды». В структу-
ре «Ростеха» «РТ-Глобальные ресур-
сы» (РТ-ГР), которая теперь будет зани-

маться СП, 
”
Ъ“ сказали, что «находят-

ся в диалоге с монгольскими партне-
рами и ведут работу по урегулирова-
нию ситуации с дивидендами». Что 
касается обновления менеджмента, 
то «интенсивной корпоративной те-
рапией» займутся топ-менеджеры из 
«Норильского никеля» и «Русала», го-
ворят в РТ-ГР. Источник, близкий к 
«Ростеху», уточнил, что речь идет об 
«уровне глав департаментов». Пер-
вым заместителем гендиректора «Эр-
дэнэта» уже стал экс-гендиректор ин-
жиниринговой компании «РИВС-
проект», проектировавшей цеха для 
СП, Борис Кутлин. Затем планируется 
«оптимизация среднего технологиче-
ского звена с привлечением кадров с 
рынка», говорят в РТ-ГР.

«Эрдэнэт» вышел на добычу до 
29 млн т руды, к 2018 году по плану 
— 32 млн т, до 2025 года — 40 млн т, 
отмечают в РТ-ГР, не уточняя инвес-
тиций. До 2018 года снизить себесто-
имость и нарастить добычу можно 

«без дополнительных капвложений». 
В 2010–2012 годах в «Ростехе» рассма-
тривали и возможность объедине-
ния СП, и поиск инвесторов для них 
с сохранением пакетов РФ и Монго-
лии на уровне блокирующих. Сей-
час такой идеи нет, но есть планы по 
выделению из «Монголросцветмета» 
серебряного месторождения Асгат и 
месторождения плавикового шпата 
Борунду, говорят в РТ-ГР.

В 2014–2015 годах Монголия не 
поставляла медь в Россию и другие 
страны ЕЭК. В РТ-ГР отмечают, что 
по акционерному соглашению «рос-
сийская сторона имеет право на 50% 
продукции 

”
Эрдэнэта“, рассматри-

вается несколько сценариев, в том 
числе продажа медного концентра-
та для нужд предприятий РФ». Олег 
Петропавловский из БКС отмеча-
ет, что заметных независимых пе-
реработчиков медного концентра-
та в России нет и РТ-ГР надо догова-
риваться с РМК и УГМК, а везти кон-
центрат на Кольский полуостров для 
«Норникеля» слишком далеко. В РМК 
и УГМК отказались от комментари-
ев, но источник 

”
Ъ“, близкий к од-

ной из компаний, не исключил воз-
можности переговоров. Сейчас РМК, 
«Норникель» и УГМК большую часть 
меди экспортируют, говорят собе-
седники 

”
Ъ“, близкие к компаниям: 

спрос в России небольшой.
Анатолий Джумайло

«Ростех» получил  
монгольскую медь
Госкорпорации достались доли в добывающих СП

Россия и Иран могут догово-
риться о своповых поставках 
газа, считают в правительстве 
РФ. «Газпром» мог бы постав-
лять сырье на север страны 
 через Армению или Азербай-
джан, а в обмен получать газ 
в местах добычи на юге Ира-
на. В дальнейшем своп позво-
лил бы «Газпрому» войти на 
рынок Пакистана и Индии. 
Но с учетом того, что Иран за-
морозил строительство перво-
го СПГ-терминала, речь идет, 
видимо, об отдаленной пер-
спективе.

Глава Минэнерго Александр 
Новак в пятницу сообщил, что РФ 
предлагает Ирану своповые постав-
ки нефти и газа. Накануне россий-
ская делегация в Тегеране вела пе-
реговоры с министром нефти Ира-
на Бижаном Намдаром Зангане. 
Как пояснил российский министр, 
«“Газпром“ предлагает не только 
участие в разработке газовых ме-
сторождений, но и организацию 
своповых поставок газа на север 
Ирана, поскольку сейчас Иран по-
ставляет газ на север с юга, и это до-
полнительные издержки по тран-
спортировке». По его словам, Рос-
сия могла бы получать взамен газ 
на юге Ирана свопом в виде либо 
СПГ, либо трубопроводного газа. В 
«Газпроме» не стали комментиро-
вать такую возможность. Господин 
Новак уточнил, что своповые опе-
рации можно проводить и по неф-
ти, он уверен, что «в ближайшее 
время проработки этих вопросов 
будут уже на уровне конкретных 
договоренностей». Также Иран в те-
чение месяца проведет road show и 
представит условия участия в сво-
их нефтегазовых проектах, после 

чего российские компании решат, 
будут ли они в них участвовать.

Иран согласен на своповую схе-
му по газу, говорил в среду Бижан 
Намдар Зангане. По данным ВР, 
производство газа в стране в 2014 
году составило 172 млрд кубоме-
тров, основная часть идет на вну-
тренний рынок с постоянно расту-
щим спросом. Страна, промышлен-
ный центр которой расположен на 
севере (там Иран имеет границу с 
Арменией и Азербайджаном), тран-

спортирует газ через всю свою тер-
риторию с месторождений Персид-
ского залива на юго-западе. «Газ-
пром» мог бы поставлять газ в Иран 
либо через Армению (поставки из 
РФ Еревану в 2014 году состави-
ли 2 млрд кубометров), либо через 
Азербайджан. Там мощность трубы 
(Гази-Магомед—Астара—Бинд—
Бианд) существенно больше: 10 мл-
рд кубометров против максимум 
2 млрд кубометров в Армению, к 
тому же нет транзитной страны в 
виде Грузии. Сейчас Ереван сам по-
лучает газ из Ирана по газопроводу, 
открытому в 2007 году, но это своп 

— Тегерану отдается электроэнер-
гия из расчета 3 кВт•ч за кубометр 
газа. Иран в течение 20 лет должен 
поставить Армении 36 млрд кубо-
метров с возможным увеличением 
срока договора на пять лет и обще-
го объема поставок до 47 млрд ку-
бометров.

Если Москва и Тегеран догово-
рятся о свопе, иранский газ мог бы 
открыть России доступ на новые 
рынки Пакистана и Индии. Но это 
отдаленная перспектива, так как 
действующих СПГ-проектов у Ира-
на нет: страна начала строительст-
во завода по сжижению газа, одна-
ко проект был заморожен. Как со-
общал зампред правления «Газ-
прома» Александр Медведев в ин-
тервью корпоративному журна-
лу, даже после того, как с Ирана бу-
дут сняты санкции, наложенные 
в связи с ядерной угрозой, страна 
сможет поставлять СПГ не раньше 
2019–2020 годов.

Мощности по производству СПГ 
могут быть введены в Иране че-
рез пять или более лет, соглашает-
ся член экспертного совета Союза 
нефтегазопромышленников Рос-
сии Эльдар Касаев. Он отмечает, 
что Россия, имеющая избыток газа, 
способна поставлять Ирану столько 
сырья, сколько потребуется, но Те-
геран ограничен в экспортных воз-
можностях, поэтому объемы, ско-
рее всего, будут небольшими, око-
ло 5–10 млн кубометров в сутки, их 
можно вести через Прикаспийский 
газопровод в Азербайджане. «Угле-
водороды облегчили бы жизнь Ира-
ну на фоне роста объема газопотре-
бления в стране, которая зимой им-
портирует их из Туркмении»,— го-
ворит эксперт.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» может дойти 
до Персидского залива
Если договорится с Ираном о газовом свопе

ЦИТАТА

Мы вышли на перечень проектов 
общей стоимостью $35–40 млрд
— Александр Новак,
министр энергетики РФ,  
о сотрудничестве России и Ирана,  
23 октября

 13,08 миллиона тонн  составил 
мировой спрос на медь в январе—июле 
 текущего года (снижение на 1,9%),  
по данным International Copper Study Group
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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деловые новости

Структуры Алексея Мордашова 
увеличили свою долю в TUI 
Russia & CIS, совместном пред
приятии с немецкой TUI Group, 
c 51% до 75%. Партнеры инвести
руют в российский бизнес более 
$25 млн — эти деньги должны 
помочь сгладить финансовые 
последствия беспрецедентного 
падения турпотока.

«Севергрупп», управляющая акти-
вами совладельца группы «Север-
сталь» Алексея Мордашова, увели-
чит свою долю в TUI Russia & CIS с 
51% до 75%. Об этом говорится в офи-
циальном сообщении компании. 
Еще 25% компании останутся под 
контролем немецкой TUI Group, ко-
торая, таким образом, сократила 
свою долю с 49%. Одновременно 
структуры господина Мордашова 
внесут в капитал российского пред-
приятии $17 млн и $5,1 млн предо-
ставят в качестве краткосрочного 
финансирования на программы те-
кущего зимнего сезона, немецкая 
сторона вложит в этот бизнес еще 
$3 млн, уточняется в официальном 
сообщении. Деньги будут направле-
ны на развитие компании на теку-
щих рынках присутствия, в том чи-
сле рынке внутреннего туризма Рос-
сии. Представители TUI Russia & CIS 
от комментариев отказались.

TUI Group существует с 1923 года, 
после слияния в 2014 году с британ-
ской TUI Travel считается одним из 
крупнейших мировых туристиче-
ских холдингов. Господин Мордашов 
— один из крупнейших акционеров 
TUI Group, через S-Group Travel 
Holding ему принадлежат 13% акций. 
Еще 5,18% находятся в распоряже-
нии фонда Goldman Sachs, 24,389% 

делят между собой семь европейских 
компаний, оставшиеся 57,43% акций 
— в свободном обращении.

По итогам девяти месяцев (ок-
тябрь—июнь 2014–2015) выручка 
TUI Group составила €12,01 млрд, 
увеличившись на 7% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
финансового года. Совместное пред-
приятие со структурами господина 

Мордашова TUI Group создала в Рос-
сии в 2009 году. Сейчас TUI Russia & 
CIS один из самых проблемных акти-
вов холдинга. В своей августовской 
отчетности концерн сообщал о со-
здании резерва на €13,9 млн для по-
крытия рисков, связанных с работой 
в России и на Украине. А год назад 
структуры TUI Group выделили рос-
сийскому и украинскому подразде-
лениям $44 млн на погашение кре-
дитов (см. 

”
Ъ“ от 3 октября 2014 года).

TUI не единственный крупный 
туроператор, испытывающий фи-
нансовые сложности. Прошлогод-
ний кризис доверия на рынке орга-
низованного туризма и резкая де-
вальвация рубля сократили спрос 
более чем на 50%, отмечали ранее от-
раслевые союзы (см. 

”
Ъ“ от 5 августа). 

По данным Ростуризма, число выез-
жавших за рубеж российских тури-

стов в первом полугодии этого года 
сократилось на 33,8% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года. В ответ на это крупные игроки 
начали расширять присутствие на 
рынке внутреннего туризма. Так, 
представители TUI на прошлой неде-
ле объявили об открытии нового на-
правления — начале продаж горно-
лыжных туров в Сочи на текущий 
зимний период.

Александра Мерцалова

Алексей Мордашов увеличил турпакет
«Севергрупп» довела долю в TUI Russia до 75%

Naspers стала акционером Avito в марте 2013 года. Тогда 
Avito Holding и Naspers подписали соглашение об объеди-
нении в России своих сервисов бесплатных объявлений: 
принадлежащие Naspers сайты Slando.ru и Olx.ru стали ча-
стью Avito.ru. При этом холдинг инвестировал в Avito 
$50 млн. В России Naspers владеет 27,6% Mail.ru Group, а так-
же управляет процессинговой компанией PayU и b2b-сер-
висом для интернет-магазинов InSales. В портфеле Naspers 
был онлайн-аукцион Molotok.ru, но летом он был закрыт.

Кроме Avito в портфеле Naspers есть аналогичные сер-
висы LetGo, Dubizzle, Olx, поэтому покупка контроля в 
российской компании усиливает позиции холдинга в 
сегменте частных объявлений на мировом рынке, отме-
чает сооснователь фонда Run Capital Андрей Романенко. 
Avito заняла первое место на российском рынке онлайн-
классифайдов, и подвинуть их с этой позиции будет сто-
ить примерно столько же, во сколько их оценили, рассу-
ждает управляющий директор Gagarin Capital Николай 
Давыдов. Оценка в $2,7 млрд соответствует 35 показате-
лям выручки, или почти 70 EBITDA Avito, по итогам 2014 
года. Аналог Avito, британский сайт о недвижимости 

Rightmove.co.uk торгуется на Лондонской бирже по 
55хEBITDA при общей капитализации $3,62 млрд. «Эта 
сделка — манна небесная для российского венчурного 
рынка,— радуется господин Давыдов.— Она показывает, 
что в России снова есть экзиты (выходы из актива.— 

”
Ъ“) 

и глобальные инвесторы».
В то же время для инвестгруппы Kinnevik сделка с 

Naspers — очередной шаг в распродаже активов в РФ. 
Весной 2013 года Kinnevik рассталась с сотовым операто-
ром «Tele2 Россия», который был продан ВТБ за $2,4 мл-
рд. В октябре 2013 года Kinnevik продала структурам бан-
ка «Россия» газету Metro в Петербурге. После продажи 
31% Avito с прибылью $734 млн, в 16 раз выше проинве-
стированной в проект суммы, Kinnevik остается владель-
цем 20,3% шведского медиахолдинга Modern Times 
Group (MTG), который, в свою очередь, владеет около 
39% российской «СТС Медиа». В связи с законодатель-
ным требованием до конца 2016 года MTG существенно 
сократит долю в «СТС Медиа». У Kinnevik остаются инте-
ресы и в рунете, где работает онлайн-магазин Lamoda. 
Он входит в международную группу Global Fashion 
Group, 25,1% акций которой владеет Kinnevik.

Роман Рожков, Владислав Новый

Naspers сорвала объявления

Партнер и управляющий 
 одной из старейших структур 
группы АСТ Тельмана Исмаи
лова Леонид Рафаилов оказал
ся совладельцем итальянско
го ресторана La Scarpetta и 
продуктовой лавки Don Giulio 
Salumeria в центре Москвы. 
Вместе с итальянцем Джулио 
Дзомпи он вложил в этот биз
нес около $1 млн. Теперь парт
неры готовят к открытию 
в столице еще один формат — 
 кофейнюкондитерскую.

Как выяснил 
”
Ъ“, давний парт-

нер бывшего совладельца Черки-
зовского рынка Тельмана Исмаило-
ва Леонид Рафаилов стал совладель-
цем рознично-ресторанного бизне-
са. Вместе с итальянским бизнесме-
ном Джулио Дзомпи он владеет ре-
стораном итальянской кухни La 
Scarpetta в Оболенском переулке и 
салюмерией (магазин итальянских 
продуктов) Don Giulio Salumeria на 
Покровке. По данным Kartoteka.ru, 
в октябре прошлого года бизнесме-
ны зарегистрировали четыре ООО, 
которые принадлежат им в равных 
долях: «Дон Джулио», «Дон Джулио 
рест», «Дон Джулио Пятницкая» и 
«Дон Джулио Сити». Господа Дзомпи 
и Рафаилов через пресс-службу под-
твердили, что являются партнерами 
полтора года. Господин Дзомпи пе-
реехал в Москву из Рима еще в нача-
ле 2000-х. Ранее в интервью «Афи-
ше-Городу» он рассказывал, что за-
нимался здесь продажей электрони-
ки и дистрибуцией алкоголя.

По данным Kartoteka.ru, госпо-
дин Рафаилов выступает владель-
цем 10% и гендиректором ООО 

«АСТ-интернэшнл инваэронмэнт». 
Остальные доли в этой компании 
принадлежат Тельману Исмаилову 
(27,5%), его сыну Сархану и Симанду 
Симандуеву (10%). Эта компания су-
ществует с 1994 года и специализи-
руется на дистрибуции алкоголь-
ной продукции. Ее выручка в 2014 
году составила 10,4 млрд руб., чи-
стая прибыль — 65,4 млн руб. При 

этом на большинство активов го-
сподина Исмаилова сейчас наложе-
ны аресты кредиторов. В начале ок-
тября Банк Москвы подал иск о бан-
кротстве бизнесмена, оценив сум-
му его долга по ранее выданному 
кредиту в $286 млн. Еще $140 млн 
по решению Лондонского междуна-
родного суда господин Исмаилов 
должен группе «Мангазея» Сергея 
Янчукова. Все состояние бизнесме-
на в 2014 году журнал Forbes оцени-
вал в $600 млн.

Объем инвестиций в La Scarpetta 
и Don Giulio Salumeria партнеры не 
раскрывают. По словам Джулио Дзо-
мпи, ресторан занимает 234 кв. м. 
По данным Restcon, расходы на от-
крытие подобного заведения дости-

гают в среднем $2–3 тыс. за 1 кв. м, 
то есть в данном случае могли соста-
вить около $500–700 тыс. Магазины 
Don Giulio Salumeria изначально 
планировалось открывать и в дру-
гих районах: партнеры рассматри-
вали помещения на Малой Брон-
ной и в деловом центре «Москва-Си-
ти». Но от этих планов было решено 
отказаться. «Затратно и сложно по 
логистике, мы все-таки работаем со 
свежими продуктами»,— объясняет 
господин Дзомпи. Сейчас в планах 
партнеров открытие итальянской 
кондитерской Pasticceria Don Giulio 
на Покровке площадью 180 кв. м. 
Концепция предусматривает, что 
заведение будет работать как кафе и 
кондитерская с продукцией на вы-
нос. Исходя из оценок Restcon, за-
траты на него могут составить 
$360–540 тыс.

Сложности рестораторам сейчас 
создает падение потребительской 
активности. По данным Nielsen, из-
за роста цен на еду и алкоголь коли-
чество тех, кто хотя бы раз в месяц 
бывает в итальянских ресторанах, 
снизилось с 32% в 2014 году до 25% в 
2015-м, в кофейнях — с 63% до 53%. 
«Всегда есть люди, желающие есть в 
ресторане. В условиях падающего 
спроса рестораторы борются за эту 
небольшую часть посетителей»,— 
констатирует гендиректор Restcon 
Елена Перепелица. Если грамотно 
донести преимущества своих заве-
дений до аудитории и не обмануть 
ее ожиданий, можно получить кли-
ентов, ушедших из другого заведе-
ния, добавляет она.

Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова

Леонид Рафаилов  
попробовал итальянскую кухню
Партнер Тельмана Исмаилова открыл ресторан В результате реорганизации 

французской группы Auchan 
российские сети Auchan и «Атак» 
объединятся в новую структуру 
«Auchan Retail Россия». Объеди
ненный бизнес может занять 
2,6% местного продовольствен
ного рынка. Реорганизация по
может снизить издержки, но мо
жет затруднить открытие новых 
супермаркетов там, где группа 
близка к порогу доминирова
ния в 25%.

В пятницу французская группа 
Auchan объявила о реструктуриза-
ции. В результате преобразований 
холдинг составят три автономные 
структуры: Auchan Retail, объединяю-
щая розничные активы, Immochan, 
отвечающая за управление собствен-
ностью, и Oney Banque Accord, предо-
ставляющая банковские услуги. Гло-
бальную Auchan Retail с 16 ноября 
возглавит действующий гендиректор 
«Auchan Россия» Вилельм Убнер. В 
свою очередь, новой структурой 
«Auchan Retail Россия» будет руково-
дить президент нынешнего россий-
ского подразделения Жан-Пьер Жер-
мен, рассказала 

”
Ъ“ директор по ком-

муникациям сети Мария Курносова.
Кроме того, в результате реструкту-

ризации под управлением новой 
структуры объединятся российские 
магазины Auchan и «Атак». «Речь идет 
о консолидации закупок, логистики, 
маркетинга форматов гипер- и супер-
маркетов»,— пояснила госпожа Кур-
носова. Поставщикам, опрошенным 

”
Ъ“, о реструктуризации сети пока ни-

чего не известно. Один из участников 
рынка уточнил, что производители 
ожидают закупочную сессию с 
Auchan в конце ноября или в декабре.

Auchan пришел на российский 
рынок в 2002 году и сейчас управляет 
55 одноименными гипермаркетами, 
24 магазинами «Ашан-Сити» и ше-

стью гипермаркетами «Наша Радуга». 
Первый супермаркет «Атак» был от-
крыт в России в 2005 году. Эта сеть до 
сих пор работала автономно от мест-
ного Auchan, подчиняясь напрямую 
французской Auchan. До 2009 год ма-
газины «Атак» работали во Франции, 
Испании, Польше и Италии, но сей-
час марка сохранилась только в Рос-
сии. К началу 2015 года в стране было 
150 супермаркетов «Атак» в Москве, 
Подмосковье, Рязани, Твери, Влади-

мире, Туле, Калуге, Нижнем Новгоро-
де, Ярославле, Казани, Пензе.

Объединенный бизнес «Auchan 
Retail Россия» может занять 2,6% рос-
сийского продовольственного рын-
ка, следует из данных «Infoline-Ана-
литики»: в первом полугодии доля 
Auchan составляла 2,1%, «Атак» — 
0,5%. Для сравнения: у «Магнита» — 
7,1%, у X5 Retail Group — 6,1%. После 
объединения Федеральная антимо-
нопольная служба будет рассматри-
вать Auchan и «Атак» как единую сеть, 
что может в перспективе затруднить 
открытие новых точек в муниципаль-
ных образованиях, где уже функцио-
нируют магазины крупного формата, 
из-за близости к порогу доминирова-
ния в 25%, напоминает гендиректор 
Infoline Михаил Бурмистров.

Объединение поможет снизить 
издержки в части дублирующих 
функций, добавляет старший анали-
тик Райффайзенбанка Наталья Колу-
паева. «Но в результате оптимизация 
может и не оказать существенного 
влияния на финансовые показатели, 
скорее, на гибкость бизнеса и ско-
рость принятия решений»,— счита-
ет она. Многие российские ритейле-
ры также пришли к необходимости 
организационной перестройки, ког-
да вырастали до определенного раз-
мера и сложности бизнеса, напоми-
нает госпожа Колупаева. Например, 
«Дикси» в прошлом году провела ре-
организацию, в результате которой 
существенно сократила число дочер-
них предприятий.

Анастасия Дуленкова

Auchan атакует
Французский ритейлер объединит сети в России

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А В Л А Д И М И Р  П О Т А Н И Н  О Ф О Р М И Т  П У Т Е В К У

Президент холдинга «Интеррос» Владимир Потанин займется созданием националь-
ного туроператора, сообщил он в интервью «России 24». Компания будет создана на 
базе подконтрольной «Интерросу» «Розы Хутор», управляющей одноименным горно-
лыжным курортом в Сочи. Изначально создать новую структуру планировалось для 
обеспечения потока в «Розу Хутор», но потом стало ясно, что туроператор не может 
работать только на один курорт, пояснил господин Потанин. О желании продавать 
собственные пакетные туры, включающие размещение, перелет, ски-пасс и транс-
фер, представители «Розы Хутор» заявляли еще минувшим летом. В начале октября 
начались продажи путевок. По словам господина Потанина, по итогам 2015 года 
«Розу Хутор» посетят более 1 млн человек. Александра Мерцалова

с7

25 процентов
жителей Москвы   
хотя бы раз в месяц 
 бывает в  итальянских 
ресторанах,  
по данным Nielsen

12 миллиардов евро
составила выручка TUI Group  
по итогам октября—июня 2014–2015 годов

ЦИТАТА

Россия — это не вражеский стан. 
Мы не занимаемся политикой, 
а развиваем нашу компанию. 
 Например, Россия внутри группы 
уже занимает третье место — 
 после Франции и Китая
— Вильгельм Убнер,
генеральный директор «Auchan Россия», 
в интервью ”Ъ“ 16 декабря 2014 года
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Однако положение дел в отра-
сли за это время существенно изме-
нилось. Независимые производи-
тели газа, когда-то обеспечивавшие 
несколько процентов от общей до-
бычи, сейчас занимают 20% и более 
трети — в зоне Единой системы га-
зоснабжения (ЕСГ). Темпы роста до-
бычи независимых резко выросли 
с выходом на рынок «Роснефти». По-
скольку «Газпром» может продавать 
газ только по регулируемой государ-
ством цене, конкуренты угрожаю-
щими темпами вытесняют его с вну-
треннего рынка, предоставляя скид-
ки. В итоге монополия вынуждена 
сокращать добычу, ее мощности про-
стаивают.

«Роснефть» собирается к 2020 
году увеличить добычу газа почти 
вдвое, что вместе с планами других 
независимых может привести к па-
дению доли «Газпрома» в России до 
50%. Однако на рынке уже сейчас 
существует избыток газа на фоне 
стагнирующего потребления. По-
этому, чтобы реализовать свои ам-
бициозные планы, «Роснефть» пред-
лагает выделить ГТС из «Газпро-
ма», изменить тариф на транспор-
тировку газа (сейчас ограничивает 
независимых в поставках в регио-
ны, удаленные от мест добычи га-
за) и разрешить независимым про-
изводителям экспортировать газ 
по трубопроводам. По данным 

”
Ъ“, 

«Роснефть» перечислила эти иници-
ативы в своем варианте концепции 
внутреннего рынка газа, которая 
впервые в истории российской га-
зовой отрасли сейчас рассматрива-
ется как альтернатива концепции 
«Газпрома».

В этом заключается серьезное от-
личие нынешней ситуации от поло-
жения дел в 2003 году. Тогда Мин-
экономики предлагало реформу по-
чти монопольной отрасли, руковод-
ствуясь соображениями «а как бы-
ло бы лучше». Сейчас реформу про-
двигают крупные игроки, которые 
борются за существенные допол-
нительные доходы, при этом воз-
главляет процесс государственная 
«Роснефть» с мощным лоббистским 
ресурсом. Более того, в условиях те-
кущего регулирования независи-
мые производители находятся в бо-
лее выгодных экономических усло-
виях, чем «Газпром», и, судя по все-
му, будут в любом случае увеличи-
вать свою долю на рынке. Таким 
образом, какая-то реформа отрасли 
неизбежна, и вопрос лишь в том, 
когда она произойдет, насколько 
за это время усугубятся структур-
ные перекосы и какие потери от 
этих перекосов понесут все игро-

ки — «Газпром», независимые про-
изводители, потребители газа и го-
сударство.

Хорошо прокачанные 
проблемы
В среднем по стране доля расходов 
на транспорт в оптовой цене газа 
составляет около 50%, поэтому сто-
имость транспортировки являет-
ся определяющей для рентабель-
ности поставок. Чем дальше распо-
ложен регион от мест добычи, тем 
выше расходы на транспорт, кото-
рые не в полной мере покрывают-
ся сейчас увеличением регулируе-
мой цены. То есть наиболее рента-
бельными являются поставки в ре-
гионы, близкие к добыче, и именно 
из них независимые в первую оче-
редь вытеснили «Газпром». Но сей-
час при выходе в новые регионы 
маржа продаж у независимых пада-
ет, а «Газпром» начинает больше за-
рабатывать на транспортировке их 
газа. На практике за счет транспорт-
ного тарифа «Газпром» сдержива-
ет экспансию независимых на вну-
треннем рынке и отчасти компен-
сирует свои потери.

Сейчас для транспорта газа неза-
висимых установлен один тариф, 
а сам «Газпром» пользуется вну-
тригрупповой ценой, которая, по 
данным 

”
Ъ“, примерно на треть ни-

же. При этом, несмотря на более вы-
сокие тарифы на транспортировку 

в удаленные регионы (на юг стра-
ны и Северный Кавказ), эти день-
ги не покрывают всех затрат из-за 
сдерживания роста оптовой цены, 
поэтому исторически в «Газпроме» 
существует перекрестное субсиди-
рование. То есть независимые, ко-
торые в дальние регионы газ не по-
ставляют, частично оплачивают эти 
расходы.

Сейчас независимые предлага-
ют перейти на единый тариф, ко-
торый был бы одинаковым как для 
них, так и для «Газпрома». Но при 
сохранении статус-кво в остальном 
результатом станет активизация 
вытеснения независимых «Газпро-
мом», которому останутся только са-
мые непривлекательные потреби-
тели и невыгодные регионы. Исхо-
дя из существующей практики, оче-
видно, что если «Газпром» сохранит 
контроль над ГТС, то он будет ис-
пользовать этот фактор для защиты 
своей доли рынка.

Еще одна причина, по которой 
выделение ГТС необходимо,— «Газ-
пром» и независимые резко расхо-
дятся в оценке адекватности теку-
щего уровня тарифов на прокачку. 
По мнению монополии, эксплуа-
тация и расширение ГТС убыточ-
ны, и ее выделение приведет к ро-
сту тарифов вдвое, тогда как незави-
симые считают уже существующий 
тариф завышенным, так как в него 
включены затраты на экспортные 

газопроводы «Газпрома», которыми 
они не могут пользоваться, и «дру-
гие малообъяснимые расходы». Фе-
деральная антимонопольная служ-
ба (ФАС), к которой сейчас перешли 
функции регулирования тарифов, 
в целом поддерживает позицию не-
зависимых. Кроме того, само по се-
бе положение вещей, при котором 
«Газпром» конкурирует с другими 
производителями газа и одновре-
менно владеет ГТС, мало совмести-
мо с рынком. Так, каждый год для 
получения мощности в трубе неза-
висимые показывают «Газпрому» 
все свои контракты на поставку га-
за с указанием объемов и конкрет-
ного потребителя.

Никому не нужная свобода
Но, принимая решение о выделении 
ГТС, необходимо выравнять условия 
для «Газпрома» и независимых на 
внутреннем рынке: разрешить мо-
нополии конкурировать с ними по 
цене в рентабельных регионах и по-
вышать цены на газ в удаленных, со-
храняя механизм перекрестного суб-
сидирования транспортного тарифа 
на переходный период.

Сейчас «Газпром» может прода-
вать газ только по регулируемой це-
не. Именно это позволило незави-
симым в последние пять лет резко 
увеличить долю рынка, предлагая 
небольшие скидки. В результате на 
фоне падения экспорта добыча га-
за группы «Газпром» в 2014 году упа-
ла до исторического минимума — 
433 млрд кубометров. В 2015 го-
ду антирекорд, скорее всего, будет 
побит. При этом «Газпром» создал 
мощности, позволяющие добывать 
в полтора раза больше (617 млрд ку-
бометров), которые сейчас исполь-
зуются только для покрытия сезон-
ной неравномерности спроса. Фак-
тически на рынке существует гро-
мадный профицит, но он остается 
скрытым, поскольку «Газпром» не 
может конкурировать с независи-
мыми по цене.

ФАС предлагает уже в ближай-
шее время либерализовать опто-
вые цены на газ для промышленно-
сти, справедливо ожидая, что они, 
скорее всего, снизятся. Но парадокс 
в том, что никто, кроме потребите-
лей, в этом не заинтересован. Неза-
висимые считают, что нельзя допу-
скать либерализацию, пока у «Газ-
прома» остаются такие конкурент-
ные преимущества, как управле-
ние ГТС и экспортные поступле-
ния, позволяющие демпинговать. 
Но и сам «Газпром», который, ка-
залось бы, должен радоваться дол-
гожданному шансу вернуть долю 
рынка, отнюдь не стремится к об-
валу цен — компания просит лишь 

возможности скидок для отдель-
ных крупных потребителей. Среди 
вероятных рисков для монополии 
не последним является то, что в слу-
чае либерализации ценообразова-
ние будет, видимо, строиться на ос-
нове биржевых продаж газа, а совет 
директоров профильной СПбМТСБ 
возглавляет президент «Роснефти» 
Игорь Сечин.

«Для реальной конкуренции нуж-
но выравнять транспортные тари-
фы и привлечь новых игроков»,— 
говорит один из участников рынка 

”
Ъ“. Новым крупным конкурентом 

для «Газпрома» мог бы стать, напри-
мер, ЛУКОЙЛ, который сейчас добы-
вает около 20 млрд кубометров га-
за, но полностью продает его моно-
полии, или «Газпром нефть». Сейчас 
обе компании платят НДПИ как не-
зависимые, при этом сдают газ «Газ-
прому» на входе в ЕСГ. «Если бы все, 
кто платит пониженный НДПИ как 
независимый производитель, само-
стоятельно занимались продажей 
своего газа, доля 

”
Газпрома“ в зоне 

ЕСГ могла бы уже сейчас составлять 
около 50%»,— говорит один из собе-
седников 

”
Ъ“.

А почему мы должны 
делиться?
Но основным все-таки остается во-
прос доступа независимых к экспор-
ту газа. Если десять лет назад заявле-
ния «Газпрома» об убыточности вну-
тренних поставок (и необходимо-
сти экспортной выручки для ком-
пенсации) звучали разумно, то те-
перь в это сложно поверить, наблю-
дая, как независимые производите-
ли активно отбирают этот «убыточ-
ный» рынок у монополии. И хотя по-
ставки населению в отдельные реги-
оны для «Газпрома» по-прежнему не-
рентабельны, объем потерь, о кото-
рых монополия не говорит публич-
но, явно несопоставим с экспортны-
ми доходами.

«Роснефть» фактически настаива-
ет на либерализации экспорта как 
на условии создания внутренне-
го рынка. Такая постановка вопро-
са крайне болезненна для «Газпро-
ма», который в другой ситуации, 
возможно, согласился бы на опре-
деленные реформы на внутреннем 
рынке, так как они необходимы 
ему самому. «Нам говорят: подели-
тесь экспортом. А почему мы долж-
ны делиться? Что, 

”
Роснефть“ стро-

ила эти газопроводы, заключала 
контракты? Это будет просто адми-
нистративное перераспределение 
маржи»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к «Газпрому».
Основной аргумент «Роснефти» 

в том, что без либерализации экс-
порта Россия может упустить свою 

долю мирового газового рынка. На 
практике, однако, все будет зави-
сеть от конкретной схемы. Если со-
хранится единый экспортный ка-
нал, то есть торговать всем россий-
ским газом будет одна компания, 
закупая его по netback у произво-
дителей, то фактически речь пой-
дет просто о перераспределении 
экспортной маржи в рамках абсо-
лютно нерыночного механизма. 
По данным 

”
Ъ“, «Роснефть» готова 

рассмотреть идею, при которой до-
ля экспортных поставок привяза-
на к доле поставок населению в РФ. 
Но тогда без либерализации вну-
треннего рынка независимые про-
изводители получат огромный сти-
мул к росту добычи и дальнейшему 
вытеснению «Газпрома». Если вну-
тренние цены отпустить, уже «Газ-
пром» будет гораздо более заинте-
ресован в демпинге, чтобы вытес-
нить независимых. Если же закре-
пить за компаниями определенные 
квоты, то это будет означать замо-
розку ситуации, поскольку ни один 
из игроков уже не будет заинтересо-
ван в создании реального внутрен-
него рынка.

Предпосылки «Роснефти» также 
спорны. По мнению подавляющего 
большинства собеседников 

”
Ъ“ в Ев-

ропе, наличие нескольких продав-
цов российского газа вместо одного 
«Газпрома» не приведет к серьезному 
росту продаж даже при существен-
ном снижении цен, поскольку «так-
же поступят и норвежцы». «Да и пре-
зидент не позволит отобрать у 

”
Газ-

прома“ экспорт, момент совершен-
но неподходящий»,— категоричен 
собеседник 

”
Ъ“ в российском прави-

тельстве.
Таким образом, несмотря на ак-

тивную дискуссию вокруг возмож-
ных форм либерализации внутрен-
него рынка и экспорта газа, схемы, 
примиряющей интересы и требова-
ния всех сторон, на данный момент 
не просматривается. Но в отсутст-
вие каких-либо регуляторных ре-
шений все стороны будут неизбеж-
но нести потери. Стабилизировать 
ситуацию можно либо админист-
ративным ограничением развития 
рынка внутри страны, либо дейст-
вительно серьезной либерализаци-
ей с выравниванием условий рабо-
ты для всех его участников. Поэто-
му даже если вопрос о внутреннем 
рынке газа так и не появится в офи-
циальной повестке президентской 
комиссии по ТЭКу, он неизбежно бу-
дет в той или иной форме обсуждать-
ся и там, и все активнее — в отрасли 
и профильных ведомствах. Потому 
что ничего не менять, похоже, уже 
не получится.

Юрий Барсуков

Превратности трубы

— Каковы сейчас главные пробле
мы на рынке газа?
— Внутренний рынок газа являет-
ся, по сути, воплощением противо-
речий. «Газпром» несет львиную до-
лю ответственности за энергетиче-
скую безопасность России, отвеча-
ет за надежное газоснабжение оте-
чественных потребителей. Для это-
го компания инвестирует в развед-
ку, добычу, транспортировку, под-
земное хранение, переработку газа, 
в поддержание бесперебойной ра-
боты единой системы газоснабже-
ния России (ЕСГ) и строительство но-
вых газопроводов. А у независимых 
производителей задача более уз-
кая — пробурить скважины и дове-
сти газ до уже готовой инфраструк-
туры «Газпрома». Дальше они про-
дают газ по нерегулируемым ценам 
и, как правило, крупным потребите-
лям, а не населению. Все это сущест-
венно ограничивает конкурентные 
возможности «Газпрома» на внутрен-
нем рынке газа.
— Независимые производите
ли настаивают на изменении та
рифообразования на транспорт 
газа. Как «Газпром» относится 
к этому?
— На протяжении всей истории 
регулирования тарифы на услуги 
по транспортировке газа по маги-
стральным газопроводам устанав-
ливались ниже экономически обо-
снованного уровня. При этом тем-
пы их роста, как правило, не превы-
шали темпов изменения регулиру-
емых цен на газ, а в последние го-
ды отставали от них. За 2008–2015 
годы разница достигла 35%. В ре-
зультате эффективность бизнеса по 
транспортировке газа долгое время 
была близка к убыточной, а сейчас 
имеет отрицательную рентабель-
ность. Независимые производите-
ли предлагают снизить тарифы на 

транспортировку газа за счет изме-
нения подходов, заложенных в ме-
тодике ФСТ (теперь ФАС.— 

”
Ъ“). На-

пример, не учитывать амортиза-
цию ЕСГ в полном объеме, не учи-
тывать необходимый объем средств 
для ее реконструкции и развития, 
не учитывать проводимые пере-
оценки основных фондов. Такой 
подход можно рассматривать как 
попытку уйти от солидарного фи-
нансирования поддержания и раз-
вития газотранспортной системы, 
по которой обеспечивается тран-
спортировка их газа.
— Существует проблема большо
го различия между маржиналь
ностью поставок потребителям, 
близким к местам добычи и от
даленным от них. Как, по мне
нию «Газпрома», ее можно было 
бы решить?
— Да, такая проблема существует. 
Независимые производители, в от-
личие от «Газпрома», могут прода-
вать весь газ по свободным ценам 
и, соответственно, предлагать круп-
ным и стабильным потребителям бо-
лее выгодные условия. Причем про-
исходит это, как правило, в высоко-
доходных регионах относительно 
недалеко от мест добычи газа. В ре-
зультате доля «Газпрома» на этих 
рынках сокращается, компания те-
ряет возможность компенсировать 
убытки от поставки газа населению 
и в удаленные от мест добычи реги-
оны. В этих условиях важнейшим 
фактором создания экономических 
условий для надежного газоснабже-
ния становится обеспечение равной 
доходности поставок газа в отдель-
ные регионы страны. Для этого «Газ-
пром» неоднократно предлагал при 
изменении цен увеличивать их диф-
ференцированно в пределах уста-
новленных параметров. Однако ука-
занный механизм ни разу не исполь-

зовался в полной мере. Кроме того, 
уже сегодня необходим переход от 
директивного установления цен на 
газ к установлению регулируемо-
го диапазона цен для крупных про-
мышленных потребителей. Такое 
регулирование позволит «Газпрому» 
на равных условиях конкурировать 
с независимыми производителями 
в высокодоходных регионах.
— «Роснефть» добивается пра
ва продажи трубопроводного га
за независимых производителей 
на экспорт. Готов ли «Газпром» 
маркетировать газ независимых 
производителей при сохранении 
единого экспортного канала?
— Уход от единого экспортного ка-
нала однозначно приведет к сниже-
нию уровня цен на зарубежных рын-
ках, традиционных для реализации 
российского трубопроводного газа. 
Это, в свою очередь, уменьшит дохо-
ды государства, поскольку от уровня 
экспортной цены зависят поступле-
ния по таможенной пошлине, нало-
гу на прибыль и дивиденды. Кроме 
того, снижение цены отразится на 
величине налога на добычу полез-
ных ископаемых, рассчитываемого 
по формуле, в которой участвует це-
на netback от поставок газа в страны 
дальнего зарубежья.

Покупка газа у независимых про-
изводителей по ценам, соответству-
ющим экспортному netback, не ре-
шает указанных проблем. Это также 
приведет к уменьшению финанси-
рования инвестиционной програм-
мы «Газпрома», в том числе на тран-
спортировку и хранение газа — сфе-
ры, в которые независимые органи-
зации средства не инвестируют. Та-
ким образом, дальнейшее выпол-
нение государственных задач, в том 
числе в части газификации россий-
ских регионов, будет сложным без 
государственного софинансирова-
ния. В то же время дополнительные 
средства, полученные независимы-
ми производителями, могут исполь-
зоваться ими в качестве инвестиций 
вне газового бизнеса и для увеличе-
ния дивидендов, что также ослабит 
позиции газовой отрасли в целом.

Интервью взял  
Юрий Барсуков
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— Каковы главные проблемы на 
рынке газа? Как компания видит 
рынок к 2020 году?
— Проблемы на внутреннем рын-
ке газа сегодня тесно связаны с гло-
бальными вызовами газовой отра-
сли в целом. Несмотря на рост до-
ли независимых производителей, 
сохраняется явный дисбаланс воз-
можностей в пользу доминирующе-
го производителя, который может 
быть исправлен, если будет решен 
ряд проблем в области ценообразо-
вания, тарифообразования, недис-
криминационного доступа к газо-
транспортным мощностям и под-
земным хранилищам газа, балан-
са экспорта/импорта газа и т. д. Ре-
шить эти задачи можно только ком-
плексно в рамках построения целе-
вой модели развития газовой отра-
сли. Уже к 2020 году мы видим воз-
можность создания конкурентного 
рынка газа в России. Так, «Роснефть» 
планирует добывать в 2020 году 
100 млрд кубометров газа и занять 
более 20% рынка.
— Как, по мнению «Роснеф
ти», нужно изменить тарифы на 
транспорт газа? Сохраняется ли 
еще на практике проблема недис
криминационного доступа к ГТС?
— Сегодня более 50% в топливно-
энергетическом балансе страны за-
нимает природный газ. В свою оче-
редь, в структуре цен на газ более по-
ловины занимают затраты на тран-
спортировку. При этом тарифы на 
транспортировку завышены более 
чем на 30%. Мы в России должны пе-
рейти от модели постоянного роста 
тарифов к их снижению. Методика 
расчета тарифа на транспортиров-
ку газа требует изменений. Двой-
ной счет, необоснованный учет пе-
реоценки основных фондов, раз-
ный уровень тарифов для предпри-
ятий «Газпрома» и независимых про-

изводителей, включение затрат на 
экспортно ориентированные про-
екты в тариф для внутреннего рын-
ка — это неполный список того, 
что предстоит исправить. Вдумай-
тесь — транспортировка газа на вну-
тренний рынок в России субсидиру-
ет транспортировку газа на экспорт. 
Притом что экспортные цены в разы 
выше внутрироссийских. Это ли не 
парадокс?

Сохраняется проблема недискри-
минационного доступа к газотранс-
портным мощностям и подземным 
хранилищам газа (ПХГ). У дочерних 
обществ «Газпрома» есть колоссаль-
ное преимущество по срокам полу-
чения доступа. Кроме того, в насто-
ящее время монополист строит но-
вые и расширяет действующие газо-
проводы и ПХГ исключительно для 
своих потребностей без учета место-
рождений других производителей 
газа. От этого теряет и отрасль, и эко-
номика страны в целом.
— Как, по мнению «Роснефти», 
можно было бы решить проблему 
большого различия между мар
жинальностью поставок потре
бителям, близким к местам добы
чи, и отдаленным от них?
— Эта проблема сформировалась за 
счет завышенных тарифов на даль-
нюю транспортировку и может быть 
решена путем выравнивания доход-
ности поставок газа в разные субъ-
екты РФ за счет опережающего сни-
жения тарифов на транспортиров-
ку в дальние регионы. Вопрос не-
однократно обсуждался с регулято-
ром, и уже есть определенный про-
гресс. В 2015 году впервые произош-
ло пусть незначительное, но сниже-
ние тарифа на транспортировку в от-
дельные удаленные регионы. Мы 
надеемся, что регулирующие орга-
ны продолжат работу по решению 
данной проблемы.

— Когда и как, по мнению «Рос
нефти», можно было бы перей
ти к поставке трубопроводно
го газа независимых произво
дителей на экспорт? Готова ли 
«Роснефть» в таком случае к вы
равниванию других условий дея
тельности с «Газпромом» (НДПИ, 
возможность продавать газ ниже 
тарифа)?
— Одной из основных задач, стоя-
щих перед газовой отраслью, явля-
ется увеличение доли РФ на зару-
бежных рынках газа. При этом ан-
тимонопольная политика европей-
ских регуляторов не позволяет «Газ-
прому» увеличить свою долю в Ев-
ропе. Экспортная политика в отно-
шении трубопроводного газа долж-
на обеспечить увеличение объе-
мов российского газа, который вы-
игрывает в конкуренции с СПГ, что 
повысит доходы бюджета РФ без 
ущерба для поставок по действую-
щим контрактам «Газпрома». В Ев-
ропе необходимо занять нишу, выс-
вобождающуюся в результате паде-
ния собственной добычи (до 70 мл-
рд кубометров к 2030 году), опере-
див конкурирующие СПГ-проекты 
из США. Либерализация экспорта 
в восточном направлении позво-
лит упрочить позиции российско-
го газа на наиболее динамично рас-
тущем рынке.

Что касается выравнивания ус-
ловий деятельности независимых 
производителей и «Газпрома», необ-
ходимо отметить, что сейчас приви-
легий у монополиста несравнимо 
больше — это преимущества в ис-
пользовании газотранспортных 
мощностей, сверхдоходы от экс-
порта, несистемные льготы и пр. 
В этих условиях предоставление до-
минирующему игроку права прода-
вать газ со скидкой может привести 
к вытеснению других производи-
телей за счет сверхдоходов от экс-
порта и увеличению монополиза-
ции рынка. Поэтому либерализа-
ция ценообразования на внутрен-
нем рынке должна обязательно 
быть взаимоувязана с либерализа-
цией экспорта.

Интервью взял  
Юрий Барсуков
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«Внутренний рынок газа является 
воплощением противоречий»

«Привилегий у монополиста 
несравнимо больше»

Виталий Хатьков,
начальник департамента 817 «Газпрома»  
(курирует вопросы экономической экспертизы  
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Матчем «Локомотив»—«Ростов»  
завершится 13-й тур чемпионата России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ТЕННИС

Мария Шарапова  
шагнула к полуфиналу
Она выиграла свой первый матч итогового турнира WTA

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» помолодел и выиграл
Он вырвал победу в дерби с «Динамо» в компенсированное время

На итоговом турнире Женской 
теннисной ассоциации WTA 
Finals в Сингапуре побед в стар-
товый день добились  Симона 
Халеп и Мария Шарапова. Ру-
мынка обыграла итальянку 
Флавию Пеннетту — 6:0, 6:3, 
а россиянка полячку Агнешку 
Радваньску — 4:6, 6:3, 6:4. Та-
ким образом, после первого ту-
ра Мария Шарапова занимает 
в красной группе второе место.

Итоговый турнир Женской 
теннисной ассоциации, который 
вчера стартовал в Сингапуре, име-
ет одну принципиальную особен-
ность. В отличие от подавляющего 
большинства крупнейших состя-
заний WTA Tour последних лет, 
здесь нет однозначного фаворита. 
Единственная теннисистка, кото-
рая имела бы право на этот статус 
— Серена Уильямс, попросту от-
сутствует в списке восьми участ-
ниц. После крушения надежд за-
воевать в этом году Большой шлем 
американка пребывала в боль-
шой печали и решила не доигры-
вать самый великий свой сезон.

Для другой глыбы современно-
го женского тенниса Марии Шара-
повой большая часть 2015 года, на-
оборот, сложилась неудачно. При-
чиной тому — болезни и травмы. 
Именно они помешали россиян-
ке в полную силу сыграть на от-
крытом чемпионате Франции, 
а затем возобновить выступле-
ния после выхода в полуфинал на 
Wimbledon, полностью перечерк-
нув для нее почти всю заключи-
тельную треть регулярного сезона. 
Единственный матч, сыгранный 
Марией Шараповой с июля по ок-
тябрь, в китайском Ухане — не в 
счет. Напомним, что встреча с чеш-
кой Барборой Стрицовой осталась 
незавершенной из-за того, что рос-
сиянка травмировала левую руку. 
Впрочем, Шарапова оказалась да-
леко не единственной представи-
тельницей мировой элиты, испы-
тывавшей в последнее время про-
блемы со здоровьем. Например, 
вторая ракетка мира румынка Си-
мона Халеп осенью довольно дол-
го мучилась с ахиллом.

Что касается жеребьевки, то 
для Марии Шараповой (третий но-
мер посева) она сложилась вполне 
удачно. Кроме Халеп (первый но-
мер посева), которой россиянка не 
проиграла ни одного из пяти пре-
дыдущих матчей, в красную груп-
пу попали хорошо знакомые ей 
полька Агнешка Радваньска (5) и 
завершающая карьеру итальянка 
Флавия Пеннетта (7). Впрочем, для 
россиянки уже давным-давно нор-
мальной можно считать любую 
группу, в которой отсутствует Сере-
на Уильямс. В другую, белую груп-
пу посева вошли испанка Гарби-
нье Мугуруса (2), чешка Петра Кви-
това (4), немка Ангелика Кербер (6) 
и чешка Луция Шафаржова (8).

Начинать итоговый турнир 
выпало Симоне Халеп и Флавии 
Пеннетте, для которой WTA Finals 
является заключительным состя-
занием не только в сезоне, но и в 
карьере. По идее, в сложившей-
ся ситуации 33-летняя Пеннетта 
должна быть полностью удовлет-
ворена одним лишь фактом сво-
его попадания в Сингапур, куда 

она, кстати, прилетела прямиком 
с Кубка Кремля. Тут к месту будет 
напомнить, что общий призовой 
фонд турнира cоставляет $7 млн, 
из них $2,36 млн полагается побе-
дительнице в одиночном разряде 
в том случае, если она не проигра-
ет ни одного матча, а $151 тыс.— 
теннисистке, которая на предва-
рительном этапе просто три ра-
за выйдет на корт. В общем, даже 
при полном крахе с точки зрения 
результата Пеннетте полагается 
неплохая «прибавка к пенсии». 
В итоге Симона Халеп очень лег-
ко — 6:0, 6:3 — разгромила сопер-
ницу, которой только в нынеш-
нем сезоне проигрывала дважды, 
в том числе в полуфинале откры-
того чемпионата США.

Для Марии Шараповой, в от-
личие от Симоны Халеп, прош-
логодний сингапурский саммит 
сложился неудачно — она тогда 
даже не вышла из группы. При-
чем крест на ее усилиях поста-
вила неудача во второй партии 
завершающего матча предвари-
тельного этапа против Агнешки 
Радваньской, которую для попа-
дания в полуфинал российской 
теннисистке требовалось обяза-
тельно победить в двух сетах.

Судьба распорядилась так, что 
на сей раз полячка оказалась пер-
вой оппоненткой Марии Шара-
повой. Счет личных встреч со-
перниц был 12:2 в пользу росси-
янки, поэтому ее шансы, несмо-
тря на отсутствие игровой пра-
ктики в последнее время, коти-
ровались выше. И победа дейст-
вительно пришла к ней — хотя и 
лишь через 2 часа 48 минут после 
начала борьбы. Это был класси-
ческий матч с участием россиян-
ки, изобиловавший острыми ро-
зыгрышами и взаимными брей-
ками, а также ее собственными 
двойными ошибками, которых в 
данном случае набралось 12. Тем 
не менее Шарапова вырвала по-
беду — 4:6, 6:3, 6:4, и это должно 
внушать ее поклонникам сдер-
жанный оптимизм. Первый шаг 
к полуфиналу сделан.

Евгений Федяков

«Спартак», неделю назад усту-
пивший «Локомотиву», выиг-
рал следующее столичное дер-
би. В матче с «Динамо» он дважды 
уступал в счете, а победу — 3:2 — 
одержал во многом благодаря 
выходу на поле во втором тай-
ме молодых футболистов, один 
из которых — Денис Давыдов — 
сравнял счет и помог забить на 
флажке решающий гол Квинси 
Промесу.

Это дерби можно было именовать 
в каком-то смысле взглядом в буду-
щее. В нынешнем сезоне отечествен-
ный футбол, как известно, взял курс 
на импортозамещение — и тренд 
на ужесточение лимита на легионе-
ров обещает быть, учитывая настро-
ения верхов, устойчивым. Так вот 
оба участника центрального матча 
13-го тура тренду не просто соответ-
ствовали — они играли на опереже-
ние. В стартовом составе «Спартака» 
нашлось место четырем легионерам 
вместо шести разрешенных квотой, 
а стартовый состав пережившего ле-
том радикальное переформатирова-
ние «Динамо» и вовсе оказался чисто 
российским. Интересно, год назад, 
когда бело-голубые шли иным путем 
и на дорогущих иностранцев не ску-
пились, мог бы кто-нибудь поверить 
в реальность такого варианта?

Между тем вариант оказался 
вполне боеспособным. К качеству 
динамовского футбола, конечно, 
могли быть претензии. Но могли 
они возникнуть и к качеству футбо-
ла спартаковского. Зато со страстя-
ми и эмоциями в этой игре дефици-
та не наблюдалось. И с точки зрения 
нерва, сюжета дерби получилось 
достойным.

«Динамо», его хозяин, точно вы-
зывало симпатии если не классом, 
то по крайней мере старательно-
стью и смелостью. Оно настойчиво 
выискивало шансы и было вознаг-
раждено за это эпизодом, в котором 
на прострел с фланга Юрия Жирко-
ва выскочил чертиком из табакерки 
Александр Кокорин. Класса, однако, 
не хватило, чтобы удерживать это 
преимущество больше пяти минут. 
Шустрый Квинси Промес и Дмит-

рий Комбаров, дотерпевший до то-
го мгновения, когда голландец за-
цепится за линию офсайда, и отдав-
ший ему передачу, с динамовской 
обороной разделались образцово-

показательно. Промес, оставшись 
после этого своего рывка с глазу на 
глаз с голкипером бело-голубых Вла-
димиром Габуловым, сравнял счет.

Во втором тайме история повто-
рилась. «Динамо», начавшее его еще 
энергичнее, чем предыдущий, выш-
ло вперед. Если Кокорин забил юби-
лейный — 50-й гол за динамовцев, 
то пришедший в клуб на старте се-
зона из Англии Павел Погребняк, 

успевший к отскоку после дальне-
го удара Романа Зобнина,— первый. 
Снова динамовская удача выгляде-
ла, учитывая характер игры, доволь-
но логичной — и снова хозяева по-
зволили себя кольнуть в ответ сов-
сем скоро, теперь — всего-то через 
пару минут. Передача Дениса Глуша-
кова через рикошет дошла до Дени-
са Давыдова, который в прыжке ски-
нул мяч в угол.

До этого голевого взрыва каза-
лось, что в тренерском поединке на-
ставник «Динамо» Андрей Кобелев 
чуточку переигрывает наставника 
«Спартака» Дмитрия Аленичева. Ко-
белевские корректировки в переры-
ве во всяком случае явно освежили 
команду. Но вот концовка матча рас-
клад изменила.

По ходу второй половины Алени-
чев выпустил на замену трех игро-
ков — Александра Зуева, Игоря Ле-
онтьева и Дениса Давыдова. Леонтье-
ву, самому старшему из них,— 21 год, 
Зуеву, самом младшему,— 19. Никто 
из молодых не потерялся. А форвард 
Давыдов, которому еще в предыду-
щем сезоне раздавали щедрые аван-
сы, которому не так уж редко доверял 
и предшественник Дмитрия Алени-
чева Мурат Якин, но который, несмо-
тря на это, никак не мог отличиться, 
вообще превратился в главного ге-
роя дерби наряду с Квинси Проме-
сом. Это он во второй раз сравнял 
счет. И это его «черпачок» уже в ком-
пенсированное время вылился в го-
левую передачу Промесу, которая 
продлила безвыигрышную серию 
«Динамо» до шести матчей, а «Спар-
так» оставила рядышком с топ-трой-
кой. Замыкающий ее «Зенит», кото-
рый разгромил — 5:1 — «Мордовию», 
опережает красно-белых на два очка.

А безусловный лидер чемпионата 
России ЦСКА проводил вчера тяже-
лый матч в Грозном против не желав-
шего уступать на своем поле «Тере-
ка». Тот чуть не забил гол из тех, что 
называют сверхбыстрыми. Олег Ива-
нов устроил для Заура Садаева, по су-
ти, чистейший выход один на один 
с Игорем Акинфеевым. Армейский 
вратарь сыграл в этом эпизоде иде-
ально — распластался перед форвар-
дом и не дал ему себя перекинуть.

ЦСКА, впрочем, тоже должен был 
через некоторое время забивать. Ах-
меду Мусе выпала возможность по-
слать мяч в ворота примерно с ли-
нии вратарской. Он послал его выше 
перекладины.

Во втором тайме футбол пошел 
более вязкий и плотный. Такой, что 
ощущение неизбежности 0:0 крепло 
с каждой минутой. Не то чтобы этот 

счет явно устраивал и ту и другую ко-
манду (а ревевший при любом ата-
кующем порыве хозяев стадион он 
и подавно не устраивал), но это был 
как раз то случай, когда коса находит 
камень. И ничего с этим не сдела-
ешь. Камень мог развалиться разве 
что на последних минутах, когда за-
щитники «Терека» остановили после 
подачи углового мяч на ленточке.

Грозненцы эту ничью заслужили 
честно. Для ЦСКА же с точки зрения 
стратегии она едва ли стала катастро-
фически скверным итогом. Армейцы 
по-прежнему возглавляют турнирную 
таблицу, а их запас прочности будет 
определен сегодня. Тур завершается 
матчем ближайшего преследователя 
ЦСКА «Локомотива» против «Ростова».

Алексей Доспехов

Турниры ATP и WTA
Итоговый турнир года WTA.  
Призовой фонд — $7 млн
Красная группа. Первый тур. Симона Халеп 
(Румыния, 1)—Флавия Пеннетта (Италия, 7) 6:0, 
6:3. Мария Шарапова (Россия, 3)—Агнешка 
Радваньска (Польша, 5) 4:6, 6:3, 6:4.

Турнир WTA Кубок Кремля.  
Призовой фонд — $770 тыс.
Финал. Светлана Кузнецова (Россия)—
Анастасия Павлюченкова (Россия) 6:2, 6:1.

Турнир ATP Кубок Кремля.  
Призовой фонд — $700 тыс.
1/2 финала. Марин Чилич (Хорватия, 1)—
Евгений Донской (Россия) 6:3, 6:1. Роберто 
Баутиста (Испания, 2)—Филип Кольшрайбер 
(Германия, 4) 6:4, 6:4. Финал. Чилич—Баутиста 
6:4, 6:4.

Турнир АТР в Вене.  
Призовой фонд — €1,75 млн
1/2 финала. Давид Феррер (Испания, 1)— 
Гаэль Монфис (Франция, 6) 7:6 (7:5), 7:5. 
Стив Джонсон (США)—Эрнестс Гулбис (Латвия) 
6:3, 7:6 (7:4). Финал. Феррер—Джонсон 4:6, 
6:4, 7:5.

Турнир АТР в Стокгольме.  
Призовой фонд — €540 тыс.
1/2 финала. Джек Сок (США, 7)—Ришар Гаске 
(Франция, 2) 6:4, 6:2. Томаш Бердых (Чехия, 
1)—Маркос Багдатис (Кипр) 6:1, отказ.  
Финал. Бердых—Сок 7:6 (7:1), 6:2.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Евгения Медведева  
открыла взрослую карьеру победой
Турнир Skate America выиграла юная российская фигуристка

Сенсацией первого элит-
ного турнира сезона в фи-
гурном катании стала 
15-летняя россиянка Ев-
гения Медведева. По су-
ти, дебютируя во взро-
слых соревнованиях, 
она выиграла соревнова-
ния Skate America, уве-
ренно обыграв их фа-
воритку — известную 
американскую спор-
тсменку Грейси Голд.

Турнир Skate America 
открывал серию Гран-при, 
и после его окончания по 
американскому телевиде-
нию без конца крутили сю-
жеты, посвященные Евге-
нии Медведевой. В послед-
ние годы отечественное 
женское одиночное ката-
ние переживает какой-то 
аномальный период. В ны-
нешнем десятилетии в нем 
появилось невероятное ко-

личество не просто ода-
ренных, а сверходаренных 
спортсменок. Аделина Сот-
никова и Юлия Липниц-
кая — золотые медалист-
ки сочинской Олимпиады. 
Елизавета Туктамышева — 
действующая чемпионка 
мира. А еще — Анна Пого-
рилая, Елена Радионова… 
И вот теперь в эту компа-
нию, кажется, добавилась 
очередная звезда.

Евгения Медведева до 
нынешнего сезона выступа-
ла в юниорских состязани-
ях. Выступала здорово — на-
пример, в марте завоевала в 
Таллине титул чемпионки 
мира. Но в любом случае ее 
дебют во взрослом фигур-
ном катании получился фе-
номенальным.

Перед Skate America аме-
риканская публика счита-
ла основной конкуренткой 
лидера сборной США Грей-
си Голд Юлию Липницкую, 
также выступавшую в Милу-

оки. Но, сделав после Олим-
пиады перерыв, она пока 
никак не вернет сочинскую 
форму и на первом этапе 
Гран-при осталась шестой. 
Впрочем, как выяснилось, 

основная угроза благополу-
чию Голд исходит не от нее, 
а от Медведевой.

Совсем юная россиянка 
сразу нанесла сокрушитель-
ный удар по Голд, превосхо-
дящей ее в смысле опыта на 
голову. Американка прежде 
постоянно располагалась 
рядышком с подиумом топ-
турниров — Олимпиады, 
мировых первенств. И вряд 
ли она сама могла предпо-
ложить, что после короткой 
программы будет проигры-
вать дебютантке пять с лиш-
ним баллов.

В произвольной Грейси 
Голд постаралась отыграть-
ся. Но Евгения Медведева, 
которую тренирует Этери 
Тутберидзе, вылепившая 
чемпионку из Юлии Лип-
ницкой, выйдя на лед под за-
навес соревнований, потря-
сла опять. Во-первых, слож-
ностью программы. Во-вто-
рых, тем, как отреагирова-
ла на единственную свою 
осечку. Исполнив пять трой-
ных, в том числе комбина-
цию из тройного флипа и 
тройного тулупа, она упала 
на двойном акселе. И после 
этого Медведева вместо то-
го, чтобы по крайней мере 
чуть-чуть расклеиться, нао-
борот, собралась и добави-
ла к очередным элементам, 
повышая оценку, прыжки в 
два оборота. «Всегда надо ду-
мать о том, что делать, если 
что-то идет не так. Думать 
на шаг вперед»,— рассужда-
ла потом фигуристка, будто 
таких турниров, как Skate 
America, в ее карьере было 
уже несколько десятков.

Помимо золота Евгении 
Медведевой Россия добыла 
еще одну медаль в Милуо-
ки. Серебро в танцах взяли 
Виктория Синицина и Ни-
кита Кацалапов, уступив-
шие американцам Мэдисон 
Чок и Эвану Бейтсу.

Алексей Доспехов

Турнир Skate America в Милуоки (США) — 
первый этап серии Гран-при
Женщины 
1. Евгения Медведева (Россия) — 206,01 балла. 2. Грейси Голд (США) — 202,80. 
3. Сатоко Мияхара (Япония) — 188,07… 6. Юлия Липницкая (Россия) — 170,63.

Мужчины 
1. Макс Аарон (США) — 258,95 балла. 2. Сома Уно (Япония) — 257,43. 3. Джейсон 
Браун (США) — 238,47… 5. Константин Меньшов — 230,79. 6. Адьян Питкеев 
(оба — Россия) — 230,75.

Пары 
1. Суй Вэньцзин—Хань Цун (Китай) — 202,00 балла. 2. Алекса Шимека—Крис Книрим 
(США) — 191,97. 3. Джулианна Сеген—Чарли Билодо (Канада) — 189,49. 4. Ксения 
Столбова—Федор Климов — 189,06… 7. Кристина Астахова—Алексей Рого-
нов (обе пары — Россия) — 157,97.

Танцы 
1. Мэдисон Чок—Эван Бейтс (США) — 173,22 балла. 2. Виктория Синицина— 
Никита Кацалапов (Россия) — 162,21. 3. Пайпер Гиллес—Поль Пуарье (Канада) — 
157,58… 6. Анна Яновская—Сергей Мозгов (Россия) — 140,92.

15-летняя Евгения 
Медведева 
дебютировала 
на элитном уровне 
победой на турнире 
серии Гран-при   
ФОТО REUTERS

13-й тур
«Урал»—«Амкар» 3:1. Фонтанельо, 6; Сапета, 65; 
Манучарян, 90+3 (пен.) — Салугин, 61.

«Мордовия»—«Кубань» 1:1. Луценко, 59 — 
Бальде, 63. Незабитый пенальти: Мухаметшин 
(«Мордовия»), 74. Удаления: Рабиу, 66; Тлисов 
(оба — «Кубань»), 73.

«Зенит»—«Анжи» 5:1. Дзюба, 7, 67; Витсель, 55; 
Шатов, 73; Халк, 85 — Максимов, 48.

«Динамо»—«Спартак» 2:3. Кокорин, 17; Погреб-
няк, 67 — Промес, 22, 90+1; Давыдов, 70.

«Краснодар»—«Рубин» 2:1. Ари, 16, 24 — Канун-
ников, 21. Удаление: Лаборде («Краснодар»), 90+5 
(2 ж. к.).

«Терек»—ЦСКА 0:0

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. ЦСКА 13 10 3 0 25:11 33

2. «Локомотив» 12 8 3 1 22:9 27

3. «Зенит» 13 7 4 2 29:16 25

4. «Спартак» 13 7 2 4 19:16 23

5. «Ростов» 12 6 3 3 15:12 21

6. «Терек» 13 4 8 1 17:12 20

7. «Урал» 13 5 4 4 21:20 19

8. «Краснодар» 13 4 6 3 16:12 18

9. «Крылья Советов» 13 4 3 6 10:13 15

10. «Динамо» 13 3 6 4 14:18 15

11. «Амкар» 13 3 4 6 11:18 13

12. «Рубин» 13 3 1 9 12:20 10

13. «Уфа» 13 2 4 7 10:21 10

14. «Кубань» 13 1 7 5 12:17 10

15. «Мордовия» 13 1 5 7 13:20 8

16. «Анжи» 13 1 5 7 12:23 8

Сегодня встречаются: «Локомотив»—«Ростов».

Решающий вклад в победу 
«Спартака» внес Квинси 
Промес (№24), забивший 
два мяча в ворота «Динамо»   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

К О Н Т Е К С Т Д И Н А М О В С К И Й  Д И К Т О Р  П О Б И Л  Б О Л Е Л Ь Щ И К А  « С П А Р Т А К А »

Футбольный клуб «Динамо» проведет разбирательство и намерен 
установить причины драки сотрудника клуба с болельщиком «Спар-
така». Об этом рассказали в пресс-службе бело-голубых. Инцидент 
произошел в перерыве матча Российской футбольной премьер-
лиги «Динамо»—«Спартак», когда на поле выбежал болельщик 
красно-белых и победно вскинул руки. Следом на поле выбежал 
ведущий клубного телевидения «Динамо», диктор на домашних 
играх бело-голубых и радиоведущий Дмитрий Дерунец, который 
нанес фанату несколько ударов. Затем Дерунец ударил ногой по 
спине болельщика, покидавшего поле в сопровождении сотрудни-

ков клуба. Действие радиоведущего вызвало негодование среди 
фанатов красно-белых, которые начали забрасывать его посторон-
ними предметами с трибун.

«Клуб ”Динамо“ сожалеет о случившемся и обязательно про-
ведет расследование инцидента драки сотрудника и болельщика 

”Спартака“»,— сказали в пресс-службе.
Ранее глава контрольно-дисциплинарного комитета Российско-

го футбольного союза Артур Григорьянц заявил, что комитет не бу-
дет рассматривать этот инцидент, «так как Дерунец не является 
официальным лицом клуба». ТАСС
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